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мэр Москвы:мэр Москвы:мэр Москвы:мэр Москвы:мэр Москвы:

- Б ыть мэром М осквы не толь-
ко почетно, но и ответственно.
Н есмотря на то что в последний
год-два в образовании проходи-
ли сложные процессы и нас за-
частую подвергали достаточно
жесткой критике, тем не менее
самые болезненные процессы,
как мне кажется, прош ли. Се-
годня уже есть первые резуль-
таты этой работы, например, в
образовании существенно уве-
личилась заработная плата учи-
телей, количество победителей
и призеров всероссийских
олимпиад увеличилось ровно в
два раза. Э то говорит о том, что
даже при реф ормировании, ук-
рупнении ш кол мы не «вымы-
ли» тот потенциал, который
дает качество и работу с талан-
тливыми ребятами.

П резидент России одобрил
деятельность мэра Москвы
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- М осква не просто город
и даже не просто мегапо-
лис. Э то экономическое и
политическое сердце Р ос-
сии. О т того, как идут дела
в М оскве, во многом зави-
сит и самочувствие всей
Р оссии. В  целом у столицы
показатели хорош ие, про-
ш у в ближайш ее и последу-
ющее время не снижать на-
кал этой напряженной ра-
боты в интересах москви-
чей, в интересах людей, ко-
торые живут в М оскве, лю-
бят ее и ждут от мэра и его
команды эф ф ективной ра-
боты.

О  том, что удалось за пя ть лет сделать команде Сергея  Соб я нина, на стр. 2-5
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сполнилось ровно пять лет, как я вступил
в должность, поэтому, наверное, было бы
правильно подвести итоги этой пятилет-

ки. За пять лет можно не только сформулировать
и начать реализовывать программы, но уже и по-
лучить первые результаты. Москва - огромный
мегаполис, цельный и очень сложный организм,
сплетен из интересов различных групп населе-
ния, своего рода инженерный механизм, управ-
ляемый с помощью сложнейших технологий. Го-
род - это место труда и отдыха, учебы и лечения,
место рождения и смерти.

Мы с вами живем в мире, который по-прежне-
му стремится к урбанизации. Население все
больше и больше концентрируется в городах,
Москва не исключение. Именно города - локомо-
тивы развития своих стран и целых регионов.
Именно они конкурируют между собой за людей,
таланты, привлечение капитала. Без всяких на-
тяжек современная Москва - один из крупней-
ших мегаполисов мира. Мы часть России. Мы ее
столица и локомотив в мировой конкурентной
борьбе. Это, конечно, повод для гордости, но в то
же время на наших плечах лежит огромная от-
ветственность.

Чтобы Москва побеждала в конкурентной
борьбе, мы должны улучшать наш город, делать
его комфортным для жителей и для бизнеса.
Улучшать нужно постоянно и с максимальной
скоростью. Улучшать сразу по многим направле-
ниям. Если сконцентрироваться на чем-то одном
и упустить все остальное, то неминуемы переко-
сы, кризисы и болезни роста. Москвичи хорошо
это знают на собственном опыте. Поэтому наша
философия управления Москвой заключается в
постоянном движении вперед, в максимальной
работе на результат.

Что самое главное удалось сделать за эти
пять лет? На мой взгляд, нам удалось сделать
Москву более удобной для жизни людей и более
конкурентоспособной среди мировых городов.
Удалось сделать город лучше. Но что именно мы
сделали и как?

Создание комфортного города включает, ка-
залось бы, самый стандартный набор действий,
но за каждым из них стоит труд миллионов лю-
дей, конкретные решения и огромные вложения
сил и средств. Это создание качественной город-
ской застройки, современных транспортных
коммуникаций, эффективной инженерной инф-
раструктуры, комфортного общественного про-
странства, современной социальной инфра-
структуры, открытых каналов коммуникации
между горожанами и властью и условий для биз-
неса и для привлечения инвестиций.

Что удалось сделать за пять лет, работая по
этим направлениям? Первое - градостроитель-
ная политика. История Москвы - это история не-
прерывного роста. Разное время - разные зада-
чи и возможности. Какие задачи выпали на долю
нынешнего Правительства Москвы? За два де-
сятилетия строительного бума город получил
тысячи новых зданий, которые хорошо послужат
москвичам многие годы. Но в то же время город
заплатил за это большую цену в виде скученно-
сти, отставания инфраструктуры и транспортно-
го коллапса. Наша градостроительная политика
заключается в следующем: вместо уплотнитель-
ной застройки - максимальное сохранение сло-
жившейся городской среды, вместо концентра-
ции инвестиций и рабочих мест на крошечном
пятачке исторического центра - полицентричное
развитие и создание новых центров деловой
активности за пределами третьего транспортно-
го кольца, вместо строительства безликих
спальных районов - комплексное освоение пер-
спективных территорий, когда жилые кварталы
строятся рядом с местами приложения труда,
вместо снижения бюджетных инвестиций - мас-
штабное строительство транспортной, социаль-
ной и инженерной инфраструктуры.

Заявить об этом просто - реализовать почти
невозможно. Мы провели ревизию почти всех
ранее заключенных инвестиционных контрактов
- порядка 1200. В диалоге с инвесторами искали
компромиссные решения. Там, где компромисса
достичь не удалось, прошли сотни судебных раз-
бирательств, большую часть которых город вы-
играл. В итоге были расторгнуты 500 инвесткон-
трактов на возведение 21 миллиона квадратных
метров уплотнительной, точечной или нерацио-
нальной застройки. Конечно, не все градострои-
тельные ошибки можно было исправить. Но тем
не менее в результате пересмотра инвестконт-
рактов мы остановили уплотнительную застрой-

СОБЫТИЕ

И тоги пятилетки
ку и сохранили живую ткань го-
рода.

Одновременно город пред-
ложил инвесторам новые перс-
пективные площадки. Полнос-
тью оправдало себя решение о
расширении границ Москвы.
Уже сегодня новые территории
стали точкой приложения мил-
лиардных инвестиций и дают
свыше трети всей возводимой
в городе недвижимости - до
трех миллионов квадратных
метров в год.

За три года в Новой Москве
созданы 80 тысяч дополнитель-
ных рабочих мест - в бизнес-
центрах, на производстве, в
торговле, логистике, социаль-
ной сфере, строительстве, на
транспорте. Из депрессивного
спального пригорода присоеди-
ненные территории превраща-
ются в сбалансированный го-
родской район. В ближайшее
время мы выдвинем на обсуж-
дение проект генерального пла-
на развития новой территории.
Кроме того, новые центры де-
ловой активности сегодня фор-
мируются в реорганизуемых
промзонах - на ЗИЛе и  других
полузаброшенных территори-
ях. В результате тысячи моск-
вичей и жителей Подмосковья
смогли найти работу ближе к
дому и сэкономить несколько
часов в день, которые они рань-
ше тратили на дорогу. Мы ви-
дим постепенное снижение
ежедневной маятниковой миг-
рации в центр города и обратно.
В то же время, вопреки много-
численным прогнозам, маневр
в градостроительной политике
не привел к снижению объемов
строительства и инвестиций, а
наоборот.

Вторая острейшая проблема
современной Москвы - это
транспорт. Ошибочная градост-
роительная политика, хрони-
ческое отставание в развитии
общественного транспорта и
недооценка темпов автомоби-
лизации города привели к тяже-
лейшему кризису транспортной
системы. Многие эксперты по-
лагали, что Москва уже прошла
точку невозврата и глухие до-
рожные заторы - это уже на-
всегда. Я никогда не разделял
это мнение. Решение транспор-
тных проблем существует. Дос-
таточно посмотреть на многие
города Европы, столкнувшиеся
с транспортным коллапсом на
несколько десятилетий раньше
Москвы. Решение  в приоритет-
ном развитии общественного
транспорта: метро, железных
дорог, наземного транспорта,
такси; наведении порядка на
дорогах; дорожном строитель-
стве; улучшении пешеходной
доступности городских объек-

тов и создании стимулов для
ответственного выбора вариан-
тов передвижения по городу.

По своим масштабам мос-
ковская программа развития
транспортной системы одна из
крупнейших в мире. Ее реали-
зация была бы невозможной
без поддержки Президента
России, Правительства Россий-
ской Федерации, без комплекс-
ной работы в масштабах всего
московского транспортного
узла. Очевидно, что многие не-
популярные транспортные ре-
шения были бы невозможны
без поддержки и понимания
москвичей и депутатов городс-
кой Думы.

Любая поездка по городу на-
чинается и заканчивается пеш-
ком. Поэтому повышение ком-
форта передвижения на своих
двоих - важнейшая предпосыл-
ка для решения всех остальных
транспортных проблем мегапо-
лиса. Чтобы освободить тротуа-
ры и пешеходные дорожки для
прохода людей, Правительству
Москвы пришлось пойти на до-
статочно жесткие меры, кото-
рые включали ликвидацию хао-
тичной парковки, незаконных
ларьков, палаток, рекламных
конструкций, буквально обле-
пивших все людные места. Но
эти меры сработали,  сегодня
пешеходы чувствуют себя го-
раздо комфортнее.

По скорости и интенсивности
перевозок пассажиров Москов-
ский метрополитен занимает
одно из первых мест в мире. Но
вместе с тем развитие метро
катастрофически отставало от
потребностей растущего горо-
да. Решение здесь может быть
только одно: строить больше
станций метро, чтобы за 10 - 15
лет наверстать упущенное.
Сложнейшая задача, к реше-
нию которой пришлось присту-
пать при отсутствии готовых
проектов, свободных земель-
ных участков, необходимых
производственных мощностей.
По сути, нам пришлось заново
создавать 30-тысячный коллек-
тив метростроителей, привле-
кая профильные предприятия
со всей России, из Белоруссии
и даже из стран дальнего зару-
бежья. В результате пяти лет
кропотливой работы, часто на
пределе сил и возможностей
строительного комплекса сто-
лицы, мы вели строительство
18 новых станций метро, 15 уже
открыты для пассажиров. И са-
мое главное - сделан огромный
задел на ближайшие годы.

Железные дороги: долгое
время возможности этого вида
транспорта попросту игнориро-
вали, ситуация там ухудша-
лась. Хотя очевидно, что ника-

кие, даже самые лучшие, маги-
страли никогда не справятся с
маятниковой миграцией между
Москвой и Подмосковьем, ко-
торую измеряют миллионами
человек. Правительство Моск-
вы совместно с Правитель-
ством Подмосковья, Минтран-
сом России, Российскими же-
лезными дорогами начало
строительство дополнительных
путей на радиальных направле-
ниях и Малом кольце Московс-
кой железной дороги. Это чрез-
вычайно сложный проект. Есть
дефицит финансовых ресур-

сов, приходится решать множе-
ство имущественных, организа-
ционных проблем, связанных с
освобождением земельных
участков. Тем не менее мы ви-
дим первые результаты. 1 ок-
тября открыто движение эксп-
рессов по новому I% главному
пути Октябрьской железной до-
роги. Время в пути между Моск-
вой и Зеленоградом сократи-
лось в два раза. В целом же за
пять лет количество пассажи-
ров пригорода увеличилось на
40 процентов,  сегодня каждый
день пригородные электрички
перевозят больше двух милли-
онов пассажиров.

Наземный общественный
транспорт:  о выделенных поло-
сах для общественного транс-
порта говорили, что это совер-
шенно бессмысленное, бестол-
ковое занятие, никакого ре-
зультата не дающее. Результат
- сегодня выделенными полоса-
ми пользуется каждый четвер-
тый пассажир наземного транс-
порта - порядка 1,5 миллиона
человек в день. Возросли ско-
рость и регулярность движения.
При этом разделение потоков
общественного и личного
транспорта не уменьшило, а,
наоборот, увеличило пропуск-
ную способность вылетных ма-
гистралей, так как правые поло-
сы дорог были освобождены от
хаотичной парковки машин, ко-
торые стояли там порой в два-
три ряда. Росту популярности
общественного транспорта по-
могло обновление подвижного
состава. Постепенно внедряет-
ся и новая модель перевозок, в
которой частные компании бу-
дут обязаны работать по еди-
ным городским стандартам.
Первые проекты уже запуще-
ны. Кроме того, мы фактически
заморозили индексацию тари-
фов на проезд в общественном
транспорте. В сопоставимых
ценах стоимость разовой поез-
дки на метро или автобусе се-
годня на 35 процентов ниже,
чем была в 2010 году. Сниже-
ние реальной стоимости проез-
да стало важным фактором,
стимулирующим жителей горо-
да делать выбор в пользу обще-
ственного транспорта. Одно-
временно Правительство Моск-
вы создало систему платного
парковочного пространства.
Для чего? Не для сбора допол-
нительных доходов, а для той
же правильной экономической
мотивации при выборе способа
передвижения. Миллионы ма-
шин не могут парковаться без
жестких правил. В противном
случае возникает транспорт-
ный коллапс, от которого в пер-
вую очередь страдают сами ав-
томобилисты. Платная парков-

ка крайне непопулярный про-
ект. Во многих европейских
странах к этому шли десятиле-
тиями. Но из-за остроты ситуа-
ции нам пришлось реализовать
его за три года. Но результат и
здесь окупил все политические,
финансовые и организацион-
ные издержки. Загруженность
дорог снизилась, средняя ско-
рость движения возросла. Мо-
ниторинг ситуации показывает
радикальное уменьшение глу-
хих заторов, которые в про-
шлом регулярно парализовы-
вали весь центр города. Важ-

ный вопрос и масса спекуляций
вокруг него: куда идут деньги от
платной парковки? Полностью,
до последней копейки, в бюд-
жет Москвы. С момента введе-
ния платной парковки в бюджет
поступило более четырех мил-
лиардов рублей,  все эти сред-
ства были целевым образом ис-
трачены на благоустройство
улиц и дворов, а также на капи-
тальный ремонт жилых домов в
зоне платной парковки.

Дорожное строительство:
новые дороги, тоннели, развяз-
ки сами по себе не могут ре-
шить проблемы избытка ма-
шин, но тем не менее очевидно,
что их необходимо строить,
прежде всего для того, чтобы
расшивать «бутылочные гор-
лышки» и обеспечивать связан-
ность соседних районов. Давно
назрела реконструкция вылет-
ных магистралей и МКАД. Без
дорог невозможны освоение
новых территорий и реновация
промышленных зон. При этом
возможности для нового дорож-
ного строительства в Москве
крайне ограничены. Реализа-
ция любого проекта требует
прокладки десятков километ-
ров новых подземных коммуни-
каций. Очень часто строители
сталкиваются и с негативной
реакцией жителей, что вполне
закономерно. Водители воспри-
нимают временные неудобства
тоже без особого восторга. Од-
ним словом, строить дороги в
Москве дорого, сложно, порой
просто невозможно. Тем не ме-
нее мы нашли резервы для уве-
личения объемов строитель-
ства, использовали максималь-
но экономичные проекты, со-
кратили сроки, привлекли  ква-
лифицированных подрядчиков,
имеющих достаточно техники,
трудовых ресурсов и опыта реа-
лизации сложных строительных
проектов. Кроме того, впервые
за последние десятилетия до-
рожное строительство в Москве
было, насколько это возможно,
синхронизировано с аналогич-
ным строительством в Московс-
кой области. В город вошли две
новые федеральные трассы -
северный обход Одинцова и
дублер Ленинградского шоссе,
большие работы идут на Ново-
рязанском, Новорижском и
Ярославском шоссе, на трассе
в аэропорт Домодедово. Не без
труда, но все же решается набо-
левшая проблема комфортного
въезда и выезда из города. По
сравнению с 2010 годом в мос-
ковской агломерации стало на
два миллиона легковых машин
больше, чем было в 2010 году.
Тем не менее Москва поехала
быстрее. Общественный транс-
порт стал более удобным, на
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внушительны и серьезны

улицах столицы стало больше
порядка и безопасности.

Но первые позитивные ре-
зультаты в решении транспорт-
ных проблем, конечно, не долж-
ны нас успокаивать. Транспорт
по-прежнему остается одной из
главных проблем, только пос-
ледовательное, без шараханий
в стороны и шагов назад вы-
полнение намеченных планов
сделает необратимым улучше-
ние транспортной ситуации в
столице.

ЖКХ и городские коммуни-
кации - артерии, по которым

поступают свет, тепло, газ,
вода, их общая протяженность
в два раза больше, чем длина
экватора. Конечно, их состоя-
ние критически важно для безо-
пасности проживания москви-
чей и обеспечения необходи-
мыми коммунальными услуга-
ми. За счет формирования
адекватных инвестиционных
программ естественных моно-
полий постепенно улучшается
надежность работы коммуника-
ций, снижается число аварий и
внеплановых отключений.
Впервые за многие годы в Мос-
кве практически не осталось
дефицитных зон, закрытых для
подключения новых потребите-
лей электроэнергии. Упроще-
ние административных проце-
дур позволило сократить срок
подключения нового объекта
средней мощности в три раза,
стоимость подключения умень-
шилась в пять раз. С другой
стороны, исключение из инвес-
тиционных программ избыточ-
ных и нерациональных проек-
тов позволило уменьшить тем-
пы роста тарифов ЖКХ более
чем в полтора раза и тем са-
мым снизить финансовую на-
грузку на потребителей. Очень
важны и вопросы управления,
баланс государственного, част-
ного секторов в такой чувстви-
тельной и рискованной сфере,
как ЖКХ.

Известно, что мы продали
Мосэнерго городские теплосе-
ти и маленькие неэффектив-
ные ТЭЦ. В результате прива-
тизации эффективность и на-
дежность теплоснабжения вы-
росла. Уже несколько лет зи-
мой в Москве не топят мазутом,
обходясь экологически чистым
газовым топливом. Вместе с
тем работа частных подрядных
организаций в сфере эксплуа-
тации жилья, дворов, дорог
привела не к появлению циви-
лизованного рынка услуг, а к
формированию мутной полу-
криминальной среды, исполь-
зованию нелегальных мигран-
тов и повальной коррупции в
сфере ЖКХ. К тому же управ-
лением домами занимались
одни конторы, дворами - дру-
гие, ремонтом - третьи, озеле-
нением - четвертые, районными
дорогами - пятые. Все это меня-
лось каждый год, и, конечно,
ответственных там найти было
невозможно. Чтобы навести
порядок, мы приняли решение
создать на базе ДЭЗов полно-
ценные городские управляю-
щие компании. В 2015 году за-
вершится организация район-
ных учреждений «Жилищник» с
необходимой техникой, легаль-
ными работниками, большин-
ство из которых являются граж-

данами России. Это гарантиру-
ет нормальное качество жи-
лищных услуг. Для примера
скажу: за те же деньги, которые
мы тратили раньше, заказывая
услуги подрядных организаций,
количество реальных работни-
ков - слесарей, сантехников,
дворников - увеличилось раза в
полтора при том же объеме фи-
нансирования, при этом легаль-
ная зарплата у них в полтора
раза увеличилась. Можно пред-
ставить, какую дельту снимали
недобросовестные подрядные
организации. При этом мы, ко-

нечно, не запрещаем частные
управляющие компании. Там,
где жители довольны, частники
продолжают свою работу. Они
прошли соответствующее ли-
цензирование и находятся под
контролем как граждан, так и
жилищной инспекции. Хотя
проблем там еще более чем
достаточно, я считаю, что и для
депутатов городской Думы, и
для районных депутатов есть
такое достаточно серьезное
пространство контроля за тем,
какие процессы там происхо-
дят.

Следующий крупный блок
нашей работы - повышение ка-
чества среды обитания москви-
чей. Мне часто приходилось
сталкиваться со скептическим
отношением к планам благоус-
тройства общественного про-
странства. Нам говорили, что
московские дворы и так нахо-
дятся в хорошем состоянии.
Планы благоустройства парков
наталкивались на интересы
владельцев ларьков и шашлыч-
ных. Предложения о создании
пешеходных улиц вызывали
протесты владельцев офисов и
магазинов, которые обоснован-

но, наверное, боялись потерять
клиентов. Тем не менее было
очевидно, что не заниматься
общественным пространством
нельзя. К сожалению, оно в пос-
ледние годы деградировало.
Москва все больше рисковала
стать некомфортным для жизни
местом. В любом, даже очень
большом, доме, если внутри
царит запустение, жить не хо-
чется. Так и город - это наш с
вами дом. То, что находится за
порогом наших квартир, - об-
щее пространство для жизни. И
мы вместе должны заботиться
о нем, холить и лелеять его. Я
глубоко убежден, что москвичи
достойны того, чтобы Москва
была благоустроена не хуже, а
лучше большинства городов
мира. За пять лет мы привели в
порядок большую часть мос-
ковских дворов, школьных ста-
дионов, благоустроили множе-
ство парковых территорий, пе-

шеходных зон и маршрутов. В
зимнее время года во всех рай-
онах города работают катки с
искусственным льдом, хотя еще
пять лет назад их можно было
пересчитать по пальцам одной
руки. Вместе с благоустрой-
ством в Москву вернулась, ка-
залось бы, безвозвратно ушед-
шая мода на отдых под откры-
тым небом. Количество москви-
чей, проводящих свободное
время во дворах и парках, вы-
росло не на проценты, а в разы.

На пешеходных улицах ца-
рит совершенно другой ритм

жизни, рождается новая добрая
атмосфера. Не закрывают, а,
наоборот, открывают новые
кафе и рестораны. Посетителей
магазинов становится не мень-
ше, а больше. Проходят городс-
кие праздники и фестивали,
собирающие миллионы моск-
вичей и привлекающие тысячи
туристов.

Следующий приоритет Пра-
вительства Москвы - развитие
отраслей социальной сферы, в
том числе образования, здра-
воохранения, социальной за-
щиты. Московские школы и
детские сады всегда были од-
ними из лучших в стране. Но к
2010 году в системе образова-
ния накопилась масса проблем,
которые не только обсуждали в
Интернете, в СМИ, но все боль-
ше выплескивали в школьные
дворы, где родители ночами
стояли в очередях, чтобы запи-
сать свое чадо в первый класс
хорошей школы. Детские сады
не справлялись с демографи-
ческим бумом. Примерно треть
детишек младшего возраста не
посещали дошкольные учреж-
дения. Еще одной серьезной
проблемой был растущий раз-

рыв в качестве преподавания
между узкой группой элитных
гимназий и основной массой
обычных школ. Тысячи способ-
ных ребят не получали каче-
ственного образования. Для
решения этих проблем не было
нужды менять педагогические
традиции и образовательные
стандарты, которые у нас нахо-
дятся на достаточно хорошем
уровне, а  вот систему управле-
ния образованием, принципы
финансирования, материаль-
ную базу необходимо было из-
менить. Электронные очереди
уничтожили привилегии, серые
схемы и коррупцию при зачис-
лении в образовательные уч-
реждения. Число дошкольни-
ков в Москве выросло в полто-
ра раза. Все московские дети в
возрасте от двух лет восьми
месяцев обеспечены местами в
детских садах. Зачисление в
первые классы тоже проходит

без каких-либо существенных
проблем. Увеличение бюджета
образования примерно в полто-
ра раза и переход на норматив-
но-подушевое финансирование
стимулировали школы бороть-
ся за учеников, обеспечивать
им более качественное образо-
вание. К этому надо добавить
строительство новых детских
садов и школ, обновление ма-
териально-технической базы,
создание крупных образова-
тельных коллективов, передачу
школьным советам реальных
управленческих полномочий.

Конечно, не все эти решения
были сразу восприняты с пони-
манием. Особенно много воп-
росов возникло в связи с укруп-
нением школ. Но мотивы этого
решения лежат на поверхности.
Пять лет назад в Москве рабо-
тали десятки школ, которые из
года в год не могли набрать
даже одного первого класса.
Открытие профильных классов
в старшей школе также было
большой проблемой. Хозяй-
ственников и управленцев в
школах было больше, чем учи-
телей. Создание мощных обра-
зовательных комплексов позво-
лило сформировать полноцен-
ные педагогические коллекти-
вы. Средняя заработная плата у
учителя выросла на 80 процен-
тов - до 70 тысяч рублей в ме-
сяц. Практически в каждой шко-
ле появились два-три профиль-
ных направления учебы.

Сегодня реорганизация сис-
темы образования в основном
завершена. Устоялась система
финансирования и оплаты тру-
да, создана система поощрения
лучших школ. Результаты ЕГЭ
и победы московских школьни-
ков на олимпиадах впечатляют.
Сегодня мы имеем в два раза
больше отличников, в два раза
больше победителей и призе-
ров олимпиад, в два раза боль-
ше школ в общероссийском
рейтинге лучших учебных заве-
дений. Я благодарю московских
учителей за их работу. Их труд -
это настоящий профессиональ-
ный подвиг.

Здравоохранение - самая
обсуждаемая тема последних
лет. Московское здравоохране-
ние априори лучшее в стране.
Так было всегда. Но, к сожале-
нию, по сравнению с мировым
уровнем был явный тренд на
отставание. Все больше моск-
вичей уезжали лечиться за гра-
ницу, не доверяя отечествен-
ным докторам. Как изменить
ситуацию? Как сделать так, что-
бы не отставать, а догонять ми-
ровую медицину? Первый, са-
мый простой ответ - это увели-
чить финансирование. Мы так и
сделали, увеличили финанси-
рование, насколько это было
возможно, в полтора раза. Вто-
рое очевидное решение - улуч-
шение  материальной базы,
строительство новых поликли-
ник, проведение ремонта, за-
купки новейшего оборудова-
ния. Мы сделали и это. По осна-
щенности томографами, анги-
ографами, аппаратами УЗИ, ла-
бораторным оборудованием
московские больницы и поли-
клиники сегодня не уступают
аналогичным учреждениям ев-
ропейских стран. И третье ре-
шение, тоже очевидное, но при

этом самое сложное для практической реализа-
ции - необходимо повысить эффективность ис-
пользования ресурсов здравоохранения.

Как создать правильную мотивацию для каче-
ственной работы? Финансирование больниц и
поликлиник должно зависеть от объема и каче-
ства медицинских услуг. Деньги должны следо-
вать за пациентом. Причем такая система фи-
нансирования не наше изобретение, а требова-
ние федерального закона. Самым проблемным
оказалось первичное звено - поликлиники. В
Москве были сильные и откровенно слабые по-
ликлиники. Если гражданину «повезло» жить
рядом со слабой поликлиникой, то он не мог по-
лучить и половины необходимых услуг. Это про-
исходило не по чьей-то злой воле. Просто невоз-

можно в каждой маленькой районной больничке
установить тяжелое диагностическое оборудо-
вание, создать лаборатории, держать полный
штат узких специалистов. Чтобы решить эту про-
блему, мы создали крупные амбулаторные цен-
тры, которые проводят весь спектр современной
диагностики, по сути, подкрепили маломощные
поликлиники еще одним звеном высокотехноло-
гичного медицинского обслуживания, ввели
электронную очередь с простой и удобной систе-
мой записи к врачу. Результат - доступность
сложных диагностических исследований вырос-
ла в разы, по компьютерной томографии - в два
раза, по магнитно-резонансной томографии - в
3,7 раза. Сроки ожидания консультаций узких
специалистов уменьшились также в разы. На
консультацию к хирургу или кардиологу сегодня
можно попасть в течение нескольких дней, хотя
раньше приходилось ждать по две-три недели, и
это считалось нормой, причем мы абсолютно
открыты,  система ЕМИАС открыта, можно по-
смотреть, где какие очереди, на какой день мож-
но записаться к врачу. Поликлиники получают
финансирование в зависимости от прикреплен-
ного контингента. Поэтому у них нет стимулов
заниматься приписками, чтобы получить больше
средств из фонда ОМС, но при всем при этом
число посещений поликлиник за последний год
не уменьшилось, а увеличилось, причем увели-
чилось значительно - почти на треть. При одина-
ковом уровне заболеваемости это в первую оче-
редь говорит о большей доступности поликли-
ник. Многие москвичи, которые раньше не свя-
зывались с городскими поликлиниками из-за
проблем с очередями, отсутствием оборудова-
ния, сегодня пользуются их услугами. За счет
внедрения современных стандартов лечения
средние сроки госпитализации в Москве снизи-
лись на треть, улучшились и качественные пока-
затели работы столичных больниц.

Москва уже выполнила пять из шести показа-
телей улучшения состояния здоровья, установ-
ленных майскими указами президента. Не вы-
полнен один - по онкологии. Хотя, наверное, это
и не наша вина. Если исключить из статистики
иногородних больных, которые проходят лече-
ние в крупнейших федеральных онкологических
клиниках, то и по этому показателю указ испол-
нен. Кстати, должен сказать, что Министерство
здравоохранения Российской Федерации в соот-
ветствии с тем соглашением, которое у нас с ним
подписано, установило для Москвы еще более
жесткие показатели, но и они выполнены.

За счет правильной организации работы жен-
ских консультаций и родильных домов, создания
отделений патологии беременности, реанима-
ции и выхаживания новорожденных материнс-
кая и детская смертность в городе уменьшилась
почти на 30 процентов. По этим показателям
Москва сегодня принципиально уже не отличает-
ся от большинства европейских стран. Больнич-
ная смертность от инфарктов снизилась в три
раза - до 10 процентов пациентов, госпитализи-
рованных с этим тяжелым диагнозом. Кстати,
наши показатели больничной смертности от ин-
фарктов почти приблизились к аналогичным
данным по США, которые тратят на медицину
просто кратно больше, чем мы. Средняя продол-
жительность жизни москвичей выросла до 77
лет, то есть за пять лет на три года. Это тоже
достаточно высокий показатель. Врачи, меди-
цинские сестры и другие работники здравоохра-
нения Москвы честно и на совесть выполняют
свою работу. За что им огромное спасибо.

Продолжение на стр. 4-5
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Продолжение. Н ачало на стр. 2-3

При всей сложности экономической ситуации
мы выполняем социальные обязательства пе-
ред москвичами. Бюджетные расходы на соци-
альную защиту не снижаются, а растут. За про-
шедшие пять лет был проведен капитальный
ремонт большинства учреждений социальной
защиты, внедрены новые формы социального
обслуживания ветеранов войны, включая «тре-
вожную кнопку», санаторий на дому и службу
сиделок. Дополнительная адресная помощь ох-
ватила более полумиллиона человек, которые
действительно в ней нуждаются. Хочу поблаго-
дарить работников сферы социальной защиты,
общественные организации, волонтеров, кото-
рые оказывают неоценимую помощь москвичам
старшего поколения, инвалидам и семьям с
детьми.

Административные процедуры, получение го-
сударственных услуг тоже очень важны для ком-
форта горожан. К сожалению, выдача справок,
получение пособий, запись в городские учреж-
дения нередко выглядели как издевательство
над москвичами, которые часами стояли в оче-

И тоги пятилетки внушительны
дние годы количество работа-
ющих в Москве и количество
рабочих мест не уменьшилось,
а увеличилось почти на 600 ты-
сяч, это вообще колоссальная
цифра. Сегодня, несмотря ни
на какие кризисы, количество
безработных остается на уров-
не половины процента, это
один из самых низких уровней
безработицы не только в стра-
не, но и в мире. Я уверен, что
Москва, москвичи, предприя-
тия, которые работают в горо-
де, бизнес справятся с теми
проблемами, которые есть се-
годня, с честью выйдут из них,
как выходили и раньше. Я уве-
рен, что Москва и дальше будет
процветать и развиваться. На
протяжении последних лет
Москва сумела привлечь сотни
миллиардов долларов инвести-
ций в недвижимость, финансо-
вый сектор, торговлю, сферу

услуг, образование, здравоох-
ранение и другие сферы. Об-
щий объем инвестиций за пос-
ледние пять лет вырос в 1,5
раза. Москва конкурирует за
инвестиции не с другими регио-
нами России, а с крупнейшими
мегаполисами мира. И чем бо-
лее сложной, диверсифициро-
ванной и инновационной будет
экономика Москвы, тем силь-
нее будет ощущаться давление
международной конкуренции.
Простыми словами: мы не кон-
курируем с Европой за право
разместить «Макдоналдсы»
или «Ашаны», они будут рабо-
тать и здесь, и там. Не будут -
легко найдется равноценная
замена. Но когда речь идет о
высокотехнологичной промыш-
ленности, качественных фи-
нансовых услугах или мировых
событиях, которые привлекают
тысячи туристов, конкуренция
разворачивается в полную
силу. Если мы хотим победить в
этой борьбе, то должны обес-
печить условия ведения бизне-
са на уровне мировых городов.
Не все в этом вопросе зависит
от Правительства Москвы. Но
все, что зависит от города, дол-

жно быть сделано по максиму-
му. При этом качественный
бизнес-климат на уровне горо-
да - это не абстрактная, а со-
вершенно конкретная вещь.
Это ликвидация администра-
тивных барьеров, налоговые
льготы для промышленных
предприятий, справедливые
налоги для владельцев торго-
вых и офисных зданий. Это на-
ведение порядка в сфере тру-
довой миграции, создание ци-
вилизованного рынка такси,
мелкорозничной торговли. Эти
примеры можно продолжать
перечислять. Именно из таких
конкретных шагов и состоит
реальная работа по улучшению
бизнес-климата в столице.

В своем отчете я остановил-
ся на наиболее важных проек-
тах, реализованных Прави-
тельством Москвы за после-
дние пять лет. Вместе с тем в

сфере культуры и спорта, в жи-
лищном строительстве, обес-
печении безопасности и других
отраслях городского хозяйства
мы двигались вперед не менее
активно. Москва развивается
гармонично, так, как это и дол-
жно быть.

Считаю, что в ближайшие
годы мы можем сделать не
меньше, а по некоторым на-
правлениям больше, чем за
прошедшую пятилетку. Тем не
менее мы, конечно, видим мно-
гочисленные риски и негатив-
ные тенденции. Поэтому Пра-
вительство Москвы сформиро-
вало проект бюджета на 2016-
2018 годы исходя из макси-
мально консервативной оценки
будущих доходов.

Как и в прошлые годы, мы
будем стремиться обойтись без
новых заимствований, сбалан-
сировав бюджет за счет эконо-
мии при размещении государ-
ственного заказа, оптимизации
ненужных расходов. При этом
бюджет сохраняет все основ-
ные приоритеты и пропорции
расходования бюджетных
средств, сложившиеся в пре-
дыдущие годы. Более 50 про-

центов бюджета, или свыше
одного триллиона рублей с уче-
том ОМС, составляют расходы
на выполнение социальных
обязательств ежегодно. Более
30 процентов - бюджет разви-
тия. Что касается социальной
политики, я напомню цифры
2010 года - мы в полтора раза
увеличили расходы на соци-
альную политику, в такой же
пропорции, как на другие на-
правления. Сегодня триллион
рублей на вопросы социальной
политики - это колоссальные
деньги. Ни один бюджет ни од-
ного региона страны себе тако-
го позволить не может (хоть в
пропорции, хоть на душу насе-
ления, хоть как), может быть, за
исключением двух-трех нефте-
газовых регионов. Но у нас не-
фти и газа нет, и то, что касает-
ся прибыли предприятий - она у
нас растет, очень серьезно рас-
тет. Если брать предприятия,
которые расположены и рабо-
тают в городе, - это малый и
средний бизнес. У нас падает
прибыль крупных предприятий:
у «Газпрома» в этом году в два
раза упала прибыль, еще у
ряда предприятий. Это не зави-
сит от города, это зависит от
мировой конъюнктуры цен. Те
же предприятия, которые рабо-
тают в городе, все последние
годы показывали хорошую ди-
намику и роста прибыли, и по-
доходного налога.

Хорошие заделы для проры-
ва в ближайшие годы есть в
сфере метростроения. До кон-
ца 2018 года мы планируем от-
крыть около 30 новых станций,
в том числе первый участок
третьего пересадочного конту-
ра и сразу три новых радиуса -
Солнцевскую, Кожуховскую и
северный участок Люблинской
линии. В зоне притяжения но-
вых станций живут и работают
свыше 1,5 миллиона москви-
чей, которым станет значитель-
но проще ежедневно переме-
щаться по городу.

Что касается железных до-
рог, то строительство инфра-
структуры на Малом кольце
Московской железной дороги
переходит в завершающую
стадию. После запуска пасса-
жирского движения по МКЖД у
Москвы появится дополнитель-
ное кольцо наземного метро,
связанное пересадочными уз-
лами с радиальными направле-
ниями железной дороги и лини-
ями метрополитена. На МКЖД
будут действовать те же проез-
дные билеты и тарифы на про-
езд, что и на метро. Мы также
рассчитываем, что успех эксп-
рессов Москва - Крюково ста-
нет убедительным аргументом
для тиражирования этого опы-
та.  Соответствующие проекты
по улучшению движения будут
реализованы и на других на-
правлениях железной дороги.
Сегодня уже строят еще три
дополнительных магистраль-
ных пути.

Мы будем продолжать и ак-
тивное дорожное строитель-
ство. В ближайшие годы плани-
руем построить еще порядка
300 километров дорог, в том
числе будет завершена рекон-
струкция развязок на МКАД,
Калужского шоссе, выполнена
значительная часть работ по
строительству северного дуб-

лера Кутузовского проспекта,
завершено строительство Се-
веро-Западной хорды, будет
развернуто строительство Се-
веро-Восточной хорды. Рассчи-
тываем, что Росавтодор серьез-
но продвинется в части строи-
тельства московской секции
ЦКАД. Сегодня идет проектиро-
вание нескольких десятков
крупных транспортно-переса-
дочных узлов, в следующем
году на первых объектах нач-
нется реальная стройка.

Не менее крупные проекты
предстоит реализовать в сфере
благоустройства и создания ка-
чественного общественного
пространства. Уже идет строи-
тельство парка «Зарядье», в
Нагатинской пойме начинается
строительство детского парка
развлечений, который будет
крупнейшим в России, приняты
все решения по созданию ново-
го парка на Ходынском поле. На
ВДНХ появятся современные
павильоны космоса, атомной
энергии, русской истории и
многие другие. Главная выстав-
ка страны получит новое колесо
обозрения и современные атт-
ракционы для детей и взрос-
лых. В планах комплексная ре-
конструкция еще нескольких
старых городских парков.

В Москве осталось еще не-
мало пустырей и неухоженных
клочков земли, которые нужно
приводить в порядок. Поэтому
мы обязательно рассмотрим
предложения и депутатов Мос-
ковской городской Думы, и рай-
онных советов о создании на
этих участках новых парков и
озелененных территорий, будут
развернуты масштабные рабо-
ты по благоустройству террито-
рий по берегам Москвы-реки.
Что касается исторического об-
лика нашего города, восстанов-
ления памятников, по большо-
му счету ни один город мира за
всю историю никогда такой
масштабной программы по рес-
таврации памятников архитек-
туры за такой короткий проме-
жуток времени не реализовы-
вал. В целом в городе восста-
новлены и реставрированы бо-
лее 600 памятников архитекту-
ры. Если взять предыдущий пе-
риод, пять лет, то это было по-
чти в 10 раз меньше, причем мы
делали не только за бюджетные
деньги, бюджет участвовал в
этой программе лишь наполо-
вину, все остальное - это либо
федеральные ресурсы, либо
вложения частных компаний.
Совершенно изменилась ситуа-
ция - подходы, требования, ох-
ранные обязательства, конт-
роль. У нас памятники архитек-
туры, которые находятся в пло-
хом, плачевном состоянии, дей-
ствительно еще есть, но их ста-
ло ровно в два раза меньше. И
это огромный труд и архитекто-
ров, и реставраторов, и строи-
телей.

В части благоустройства
пространства для пешеходов в
ближайшие три года будут ре-
конструированы еще около 150
московских улиц. Есть, правда,
один аргумент, мимо которого
нельзя пройти. Нас спрашива-
ют: уместно ли заниматься бла-
гоустройством в нынешние не-
простые времена? Отвечу: все
затраченные на это средства
возвращаются сторицей. Го-

редях, терпя унижения, хамство, а порой не об-
ходилось и без поборов. Создание сети центров
«Мои документы», формирование нового отря-
да служащих, которые работают совершенно в
другом стиле, вежливо, с улыбкой и готовностью
помочь, в корне изменили ситуацию. Кроме
того, сегодня половина москвичей регулярно
получают государственные услуги в Интернете.
Современные средства коммуникации создали
предпосылки к решению еще одной важнейшей
проблемы - организации прямого диалога с
людьми, без которого невозможно управлять
городом. Система электронных референдумов
«Активный гражданин» позволяет проводить
городские и локальные опросы, узнавая мнение
сотен тысяч горожан. Краудсорсинг-проект при-
влек тысячи неравнодушных людей к решению
городских проблем. На портале «Наш город»
жители помогают контролировать работу город-
ских служб. Я благодарен москвичам за их ак-
тивную жизненную позицию и за помощь в уп-
равлении нашим городом, который мы любим и
которым гордимся.

Спасибо депутатам за принятие закона о под-
держке промышленности Москвы. Мы  приняли
закон, по которому предприятия, независимо
новые они или старые, любые предприятия, ко-
торые эффективно работают в Москве и платят
достойную заработную плату, получают префе-
ренции от 10 до 25 процентов налоговой нагруз-
ки, это очень хорошая поддержка в период кри-
зиса и вообще поддержка промышленных пред-
приятий. Я вам должен сказать, что за после-

СОБЫТИЯ
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и серьезны
род, в котором удобно и ком-
фортно жить, привлекает боль-
ше инвестиций, больше креа-
тивных людей, больше привле-
кает молодежь, быстрее и луч-
ше развивается.

В ближайшие годы перед
нами стоит задача развернуть
масштабный проект капиталь-
ного ремонта жилья. Что каса-
ется своевременности или не-
своевременности принятия ре-
шения о капитальном ремонте,
я вам скажу, что Москва вооб-
ще приняла последней из всех
регионов решение о капремон-
те, но, честно говоря, уже и от-
кладывать дальше некуда. Мы
дооткладываемся до того, что
дома начнут превращаться из
плохих в аварийные. Такого
мы себе не можем позволить,
мы должны заботиться и при-
нимать не всегда популярные,
но необходимые решения. Еще
раз скажу, что Москва не ухо-
дит из темы капремонтов. Эти
деньги, которые мы тратим
ежегодно, они примерно в та-
ком же объеме и сохраняются.
Они направляются в первую
очередь для инвалидов, пенси-
онеров, ветеранов труда, вой-
ны, многодетных. И в целом
объемы значительно увеличат-
ся. Мы реально за ближайшие
годы приведем в порядок са-
мый тяжелый жилищный фонд
Москвы. Мы никогда не упуска-
ли из виду решение этой зада-
чи, в прошедшие годы провели
ремонт отдельных инженерных
систем и конструктивных эле-
ментов более чем в 10 тысячах
домов, прибавим сюда замену
18 тысяч лифтов. Переход на
новую систему позволит утро-
ить объемы капитального ре-
монта. При этом четыре милли-
она москвичей льготных кате-
горий и малоимущих граждан,
включая инвалидов, будут
пользоваться адресными льго-
тами и субсидиями при оплате
взносов на капитальный ре-
монт. Расходы бюджета Моск-
вы на эти цели составят поряд-
ка 10 миллиардов рублей, бюд-
жет не устраняется от финан-
сирования капитального ре-
монта, меняется только меха-
низм выделения средств. По-
мощь становится более адрес-
ной,  ее получают те, кто в ней
действительно нуждается. В
ближайшие годы капитальный
ремонт будут проводить в до-
мах, которые находятся в наи-
более тяжелом состоянии. Как
правило, это дома довоенной
постройки и первых послево-
енных лет. Несколько месяцев
назад ко мне обратились чле-
ны фракции «Единая Россия» с
предложением делать в этих
домах не выборочный, а комп-
лексный капитальный ремонт.
Возможно, это потребует до-
полнительных субсидий из
бюджета, но, по сути, абсолют-
но правильное предложение.
Если дом находится в плохом
состоянии, неразумно чинить
что-то одно, через пару лет
другое и так до бесконечности.
Если есть возможность, лучше
сделать комплексный ремонт
за один раз. Прошу депутатов
взять каждый ремонтируемый
дом на особый контроль, чтобы
на выходе жители получали
новое качество жизни, а не но-
вые проблемы.

В сфере образования, я счи-
таю, мы можем поставить себе
по-настоящему амбициозную
задачу. Необходимо сравни-
вать наше образование не
только с нашими коллегами, с
другими городами России, но и
с международными показате-
лями качества, понять, где мы
находимся, а затем выйти на
уровень школьного образова-
ния, сопоставимый с лучшими
мировыми образцами.

В здравоохранении мы так-
же будем решать задачи уже
другого качественного уровня.
Это повышение квалифика-
ции и заработной платы вра-
чей, внедрение системы конт-
роля качества медицинских
услуг, создание в Москве но-
вого медицинского кластера -
центра высокотехнологичной
медицины мирового уровня,
недавно по этому  вопросу был
принят новый федеральный
закон.

Решение этих задач в обра-
зовании и здравоохранении,
конечно, займет не один год.
Но важно, что мы все время
будем двигаться вперед, фи-
нансирование программ соци-
ального блока, включая обяза-
тельное медицинское страхо-
вание, превысит один трилли-
он рублей.

Завершая свой отчет, отве-
чу еще на один вопрос, кото-
рый, безусловно, волнует каж-
дого из нас. Да, планы разви-
тия Москвы большие, но суме-
ем ли мы выполнить их в ны-
нешней непростой ситуации?
Конечно, для созидательной
работы бывают, наверное, и
лучшие времена. Но тем не
менее очевидно, что 2015 год
не был потерян для развития,
не будут потеряны, я уверен, и
следующие годы. Гарантия
этого - правильное управле-
ние, консолидация городского
сообщества и, самое главное,
талант и энергия миллионов
москвичей. Как уже не раз бы-
вало в истории, Москва не
только справится с испытания-
ми, но и с каждым годом будет
становиться лучше, я в этом
уверен. Что касается праздни-
ков, то в Москве они были и
будут. Несмотря на тяжелую
экономическую ситуацию, я
считаю, что нам себя хоронить
рано, мы должны создавать
оптимистическое настроение
в городе. Что касается денег,
то их ни в два, ни в три, ни в
полтора раза больше не выде-
ляем - такие же суммы, как в
предыдущие годы, привлека-
ем больше частных инвести-
ций, частных спонсоров. Са-
мое главное - все это окупает-
ся прямым поступлением в
бюджет и кратно большими
доходами малого, среднего
бизнеса, который в этих фес-
тивалях и праздниках активно
принимает участие.

Я далек от пустого оптимиз-
ма и попытки сказать, что у
нас вообще никаких проблем
нет и всё это легко. Все реше-
ния, которые мы  принимаем и
реализуем, очень сложные,
очень тяжелые, но и очень от-
ветственные. Таких решений
не принимать нельзя, без это-
го город не будет развиваться.
Мы и впредь будем проводить
ответственную политику.

СОБЫТИЯ

онные технологии, электро-
оборудование, энергосбере-
жение,  НИОКР, предусмотре-
ны  различные налоговые
льготы. Почему этот вопрос
так важен и почему я об этом
говорю?  Создание этих произ-

водств влечет за собой, есте-
ственно, создание новых рабо-
чих мест, причем не просто
рабочих мест, а рабочих мест
для высококвалифицирован-
ных  специалистов. То есть
экономическая политика Мос-
квы сегодня ориентирована на
создание новых рабочих мест
не за счет развития тяжелой
промышленности, а за счет
развития инновационной, эко-
логически чистой промышлен-
ности, создания новых высоко-
квалифицированных  рабочих
мест.

Для достижения поставлен-
ных целей будет использован
потенциал промышленных зон,
которые на сегодняшний мо-
мент в Москве  используют не
очень эффективно. Мы наблю-
даем за шагами московской
власти по освоению  промыш-
ленных зон, эти зоны составля-
ют порядка 18 процентов тер-
ритории города, и это доста-
точно серьезная цифра. В на-
стоящее время в Москве уже
созданы 17 специализирован-
ных территорий - 15 технопар-
ков и два технополиса («Скол-
ково» и «Москва»), работают
11  производственных класте-
ров. Эта работа продолжается
под постоянным контролем
Правительства Москвы. Актив-
ность инвесторов в этой сфере
стимулируют  путем упроще-
ния административных    про-
цедур, смягчения фискальной
политики и создания опреде-
ленных налоговых  послабле-
ний.

Что касается инвестиционной политики, то
она направлена на то, чтобы повысить  конку-
рентоспособность столицы по сравнению  с дру-
гими мегаполисами мира, с другими регионами
России по привлечению инвесторов в Москву.
Они теперь получат в столице не только  суще-
ственные  налоговые льготы. Недавно в москов-
ском законодательстве появилась  новация, ко-
торую в законодательстве  других  регионов  мы
не наблюдали,  - это  защита и гарантия защиты
от некоммерческих рисков для  инвесторов  - от
национализации, от незаконных  действий дол-
жностных лиц или неблагоприятных изменений
городского  законодательства. В случае возник-
новения этих рисков инвестор сможет претен-
довать на компенсацию из городского бюджета.
Эта новация сделает Москву  еще более при-
влекательной для капиталовложений, которые,
естественно, повлекут за собой  создание но-
вых рабочих мест.

Недавно мэр Москвы  Сергей Собянин высту-
пал в Московской городской Думе с докладом о
тех достижениях и успехах, которые достигло
правительство города  за последние пять лет.  В
докладе была приведена одна из цифр - в столи-
це построены  примерно около 5 млн квадратных
метров торговых площадей. Почему я об этом
говорю? Потому что это  тоже рабочие места,
может быть,  они не для высококвалифицирован-
ных  специалистов, но у нас не все высококвали-
фицированные  специалисты, не все имеют выс-
шее образование и не все кандидаты наук. Тор-
говые площади тоже дают возможность созда-
ния  рабочих мест, а  помимо рабочих мест это
еще и самозанятость, когда человек реализует
свой потенциал, свою активность через работу
частного предпринимателя, через получение па-
тента. Это тоже очень важный элемент занятос-
ти всего трудоспособного населения.

Приведу еще одну цифру - Москва занимает
первое место в мировом рейтинге по вводу  в
строй как жилой, так и нежилой недвижимости.
Любой квадратный метр - это тоже  рабочее
место для среднетехнического персонала, ведь
все эти квадратные метры необходимо обслу-
живать,  на сегодняшний момент все  современ-
ные здания - это высокотехнологические, слож-
ные системы (системы пожаротушения,  венти-
ляции, что только мы нынче не видим в новых
современных  зданиях).  Поэтому на сегодняш-
ний момент можно говорить о том, что  Москва
действительно помогает в создании рабочих
мест: высококвалифицированных путем созда-
ния  технопарков, технололисов, принятия зако-
нов о промышленности и инвестиционной поли-
тике,  рабочих мест для среднетехнического
персонала (обслуживание зданий, помещений,
путепроводов, сложных инженерных конструк-
ций, которые  постоянно строят и вводят в Мос-
кве, кстати, более 120 инженерных сооружений
введены в строй в столице, они работают на
различных городских магистралях, и это тоже
сложные инженерные сооружения), наконец,
это возможность предоставления  рабочих мест
для тех людей, которые либо не смогли полу-
чить профессию, либо не могут найти работу по
своей профессии, по своей специальности.

Сегодня появляются новые профессии буду-
щего, о некоторых я даже не подозревал и не
слышал. Я сам юрист, кандидат юридических
наук, недавно пошел с ребенком в кино, посмот-
рел фильм  «Марсианин», в котором герой начи-
нает рассуждать, какой корабль он себе забе-
рет, и оказывается, по морскому законодатель-
ству он имеет право на все, что находится вне
стен космической станции. Выходя из кинотеат-
ра, я сказал дочке: «Я придумал, куда тебе пой-
ти учиться и какую получить профессию: ты бу-
дешь космическим юристом!» Дочка сказала:
«Папа, космических юристов не бывает». Одна-
ко, посмотрев список будущих профессий, я
понял, что космическому юристу быть!

Депутаты Московской городской Думы от-
крыты для диалога, готовы услышать любые
предложения и обращения, если необходимо
что-то изменить в московском законодатель-
стве, для того чтобы    повысить качество и коли-
чество рабочих мест.

В столиц е работа
есть для всех

своевременной заработной
платой.

Второй -  разработка допол-
нительных мероприятий  по
подготовке и переподготовке
кадров для снижения напря-
женности на рынке труда.

Третий - мониторинг самой
ситуации на рынке труда.

Стоит отметить, что в соста-
ве государственной программы
Москвы  «Экономическое раз-
витие и инвестиционная при-
влекательность на 2012-
2018 годы»  утверждена под-
программа «Развитие  рынка
труда и содействие  занятости
населения города». Эффектив-
ность реализации этой про-
граммы оценивают по двум
ключевым параметрам - уров-
ню напряженности на рынке
труда, которая в Москве сохра-
няется на очень низком уровне,
и  уровню трудоустройства
граждан, обратившихся  в госу-
дарственную службу занятости
населения  Москвы в поисках
работы, кстати, этот показа-
тель в Москве очень высок и
обычно составляет 70-80 про-
центов, то есть 70-80 процентов
обратившихся в службу имеют
возможность получить работу.

Уровень регистрируемой
безработицы в Москве, как из-
вестно, один из самых низких
не только в России, он еще и
один из самых низких  в мире -
сегодня эта цифра у нас  колеб-
лется около 0,5 процента. Та-
кой показатель не в последнюю
очередь удается сохранить по-
тому, что за последние годы  в
Москве были созданы около
600 новых  рабочих мест, в том
числе на   промышленных пред-
приятиях.

Что в ближайшие годы по-
зволит рынку труда  столицы
развиваться и какие законода-
тельные  решения были или
будут приняты?  7 октября
2015 года Московская городс-
кая Дума  приняла закон «О
промышленной политике и  об
инвестиционной политике го-
рода Москвы, государствен-
ной поддержке  субъектов ин-
вестиционной деятельности».
Что касается промышленной
политики, то в законе  закреп-
лен приоритет развития  высо-
котехнологичных наукоемких
производств. Для предприя-
тий, работающих в приоритет-
ных для города отраслях, это
фармацевтика,  информаци-
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оказатели рынка
труда - одни из
ключевых в оценке

состояния экономики города.
Несмотря на то что положение
на рынке труда в Москве можно
считать  благополучным,  го-
родские власти, учитывая эко-
номическую ситуацию, которая
складывается в стране,  отра-
зили в  городском антикризис-
ном  плане, утвержденном еще
в  январе 2015 года, три вопро-
са, связанные со столичным
рынком труда.

Какие это вопросы?
Первый - взаимодействие с

крупнейшими системообразу-
ющими  предприятиями для
обеспечения их устойчивой и
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празднике «Нет на свете больше званья,
чем рабочий человеке!», посвященном
этому знаменательному событию и  со-

стоявшемся  во Дворце пионеров на Воробье-
вых горах, приняли участие ветераны Великой
Отечественной войны, педагогического труда,
Герои России и Советского Союза, руководите-
ли и студенты московских колледжей.
Гости с большим интересом ознакомились с
развернутой в фойе фотовыставкой, рассказы-
вавшей о становлении системы среднего про-
фессионального образования столицы, о преем-
ственности и сохранении лучших традиций в
системе профессионального образования,
представители московских колледжей устроили
презентацию самых интересных направлений
своей деятельности.

Перелистывая страницы истории, ведущие
праздника напомнили о том, что воспитанники
трудовых резервов внесли большой вклад в По-
беду в тылу и на фронте - около 800 человек удо-

стоены звания Героя Советского Союза, из них
86 - москвичи, в том числе моряк Виктор Леонов,
летчики Виктор Талалихин и Петр  Вострухин,
артиллерист Рубен Ибаррури, танкист Михаил
Панов. 5 декабря 1941 года медалями «За тру-
довое отличие» были награждены директора
московских ремесленных училищ №12, 14, 24; в
марте 1942 года за образцовое выполнение за-
дания по производству боеприпасов  и вооруже-
ния медалями «За трудовую доблесть» и «За
трудовое отличие» были награждены учащиеся
московского ремесленного училища №21.

Участников праздника приветствовали и по-
здравляли первый заместитель руководителя
Департамента образования Михаил Тихонов,
председатель Московского городского  совета
ветеранов педагогического труда, заслуженный
учитель России, почетный ветеран Москвы Вера
Калгашкина, первый заместитель председателя
Московского городского совета ветеранов вой-
ны, труда, Вооруженных сил и правоохранитель-
ных органов Георгий Пашков. Почетные гости
вручили награды, которых удостоены лучшие
педагоги столичного профобразования за зна-

СОБЫТИЯ

Т рудовые резервы
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чительные успехи в организации и совершен-
ствовании учебного и воспитательного процес-
сов, большой личный вклад в практическую под-
готовку квалифицированных специалистов и
многолетний добросовестный труд.

Концерт, который был подготовлен к празд-
нику, стал не только интересным представлени-
ем лучших творческих коллективов столичных
образовательных учреждений, но и рассказом о
столичной системе профессионального образо-
вания,  семь  страничек,  подготовленных сту-
дентами колледжей, рассказали о деятельности
семи учебно-производственных объединений:
«Техника и технология наземного транспорта»,
«Архитектура, строительство и жилищно-ком-
мунальное хозяйство», «Авиационно-космичес-
кое машиностроение»,  «Промышленное обору-
дование и системы связи»,  «Организация об-
служивания в общественном питании», «Тех-
носферная безопасность и юриспруденция»,
«Сервис и легкая промышленность». Участники
праздника увидели на сцене историю и совре-
менность, прошлое и будущее профессиональ-
ного образования, студенты колледжей препод-
несли им творческие подарки.

Завершился праздник исполнением гимна

СОБЫТИЯ

пожпрежнему молоды

профобразования Москвы «Мы не уроним тру-
довую славу!», вместе со студентами МПГУ его
спел весь зал. После чего для памятного снимка
на сцену поднялись  ветераны и студенты кол-
леджей - нынешние и будущие мастера, и зал
приветствовал их дружными аплодисментами.
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Решением Министерства образования иРешением Министерства образования иРешением Министерства образования иРешением Министерства образования иРешением Министерства образования и
науки РФ звание «Почетный работникнауки РФ звание «Почетный работникнауки РФ звание «Почетный работникнауки РФ звание «Почетный работникнауки РФ звание «Почетный работник
среднего профессионального образованиясреднего профессионального образованиясреднего профессионального образованиясреднего профессионального образованиясреднего профессионального образования
Российской Федерации» присвоеноРоссийской Федерации» присвоеноРоссийской Федерации» присвоеноРоссийской Федерации» присвоеноРоссийской Федерации» присвоено
работникам учреждений среднегоработникам учреждений среднегоработникам учреждений среднегоработникам учреждений среднегоработникам учреждений среднего
профессионального образования:профессионального образования:профессионального образования:профессионального образования:профессионального образования:

Маргарите Вдовиной - заместителю дирек-
тора колледжа связи №54;

К ириллу К уб ареву - заместителю директора
экономико-технологического колледжа №22;

Т атья не Л ариной - преподавателю Образо-
вательного комплекса «Юго-Запад»;

И лоне Потаповой - преподавателю Москов-
ского автомобильно-дорожного колледжа име-
ни А.А.Николаева;

Е катерине Салтыковой - учителю Московс-
кого образовательного комплекса имени Викто-
ра Талалихина;

Светлане Ш тыковой - преподавателю Мос-
ковского колледжа управления, гостиничного
бизнеса и информационных технологий «Цари-
цыно»;

И рине Васильковой - старшему методисту
железнодорожного колледжа №52;

О льге Волпя нской - директору Театрально-
го художественно-технического колледжа.

МОСКОВСКИЙ КОЛЛЕДЖ

Н аграды за добросовестный труд вручены
москвичам - педагогам колледжей
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Система среднегоСистема среднегоСистема среднегоСистема среднегоСистема среднего
профессиональногопрофессиональногопрофессиональногопрофессиональногопрофессионального
образования, созданная вобразования, созданная вобразования, созданная вобразования, созданная вобразования, созданная в
СССР 75 лет назад, не имелаСССР 75 лет назад, не имелаСССР 75 лет назад, не имелаСССР 75 лет назад, не имелаСССР 75 лет назад, не имела
аналогов в мире ваналогов в мире ваналогов в мире ваналогов в мире ваналогов в мире в
отношении номенклатурыотношении номенклатурыотношении номенклатурыотношении номенклатурыотношении номенклатуры
специалистов и масштабовспециалистов и масштабовспециалистов и масштабовспециалистов и масштабовспециалистов и масштабов
развития.развития.развития.развития.развития.

менно массовый и пла-
новый характер подго-
товки кадров отличал

советскую систему професси-
онального образования от за-
рубежных аналогов. Благода-
ря колоссальным организаци-
онным усилиям, затраченным
на создание и развитие
профтехобразования, в отно-
сительно короткий период вре-
мени страна получила жизнен-
но необходимые кадры специ-
алистов нижнего производ-
ственного звена. В Москве
тема подготовки кадров для
производства и сферы обслу-
живания пользовалась посто-
янным вниманием Департа-
мента образования, что помог-
ло системе среднего профес-
сионального образования пе-
режить лихолетье и недоста-
ток средств 90-х годов.

МОСКОВСКИЙ КОЛЛЕДЖ

Э волюц ия профтехобразования

Москвичи и гости столицы,
оказавшиеся в районе примы-
кания Бобруйской улицы к ули-
це Академика Павлова в Кун-
цеве, иногда чувствуют заво-
раживающий аромат выпечки.
И хотя аромат доносится со
стороны местного хлебозаво-
да, трудно подобрать для этого
места более характерный дух -
на углу, в зданиях №17 и №23,
располагается Образователь-
ный комплекс сферы услуг
(ОКСУ), который ежегодно вы-
пускает сотни поваров, пека-
рей, кондитеров и технологов
пищевого производства.

На протяжении десятиле-
тий эти здания Образователь-
ного комплекса принадлежа-
ли московской системе про-
фессионального образова-
ния,  тысячи юношей и деву-
шек получили там свою про-
фессию. Правда, в Образова-
тельный комплекс сферы ус-
луг это учебное заведение
превратилось недавно, а до
того оно было известно как
колледж сферы услуг №44. В
свою очередь колледж сферы
услуг №44 предварительно
вобрал в себя банковский
колледж №45 и парикмахерс-
кий колледж №66 - образова-
тельные учреждения, пользо-
вавшиеся огромной популяр-
ностью среди абитуриентов и
их родителей. А еще раньше в
здании по адресу: Бобруйская
улица, дом 23, размещалось
московское СПТУ №127, го-

товившее лаборантов, слеса-
рей и электромонтеров для
шинной промышленности, а
также...  секретарей-машини-
сток для Министерства внеш-
ней торговли СССР. Если уче-
ники рабочих специальностей
могли поступать на учебу в

стенографии и иностранного
языка, приходили учиться на
1-2 года на базе 10 классов. В
докомпьютерную эру маши-
нистки были нужны в бесчис-
ленных машбюро, чтобы уча-
ствовать в создании могучего
бюрократического вала бу-
маг, а лучшие ученицы могли
рассчитывать на работу во
всесоюзных внешнеторговых
объединениях.

Одним из базовых предпри-
ятий, на которых ждали выпус-
кников СПТУ №127  по рабо-
чим специальностям, был
ныне закрытый завод «Кау-

чук». Попадали они и на пред-
приятия нефтехимической и
химической промышленности.
Вчерашние «фабзайцы» при-
нимали участие в монтаже и
эксплуатации электрообору-
дования, обеспечивали четкую
и бесперебойную работу стан-

ков и агрегатов. Как только
ребята из школы приходили на
учебу в СПТУ, они станови-
лись взрослее, что ли. Они сто-
яли на пороге вступления в
ряды рабочего класса, кото-
рый в то время провозглашал-
ся движущей силой советского
общества.

На Бобруйской улице, в
доме №23, ныне расположены
классы общеобразовательных
предметов и основные адми-
нистративные ресурсы комп-
лекса, а дом №17, по сосед-
ству, сохраняет преемствен-
ность со времен СПТУ №118,
готовившего в советские вре-
мена кондитеров, пекарей, те-
стоводов и машинистов тесто-
разделочных машин,  то есть
кадры для Управления хлебо-
пекарной промышленности
Мосгорисполкома. Сколько бы

ни потешались современные
интеллектуалы над лапидар-
ным брежневским умозаклю-
чением «Хлеб - всему голова»,
но без хлеба многие люди про-
сто не мыслят себе завтрака,
обеда и ужина. Да и сладкоеж-
ки никогда не согласятся, что

работу они осваивали в пери-
од производственной практи-
ки, а по итогам каждого полу-
годия лучшим ученикам вып-
лачивали специальную пре-
мию. Если же учащийся был
ослаблен после болезни или

находился в трудной жизненной ситуации, то он
мог рассчитывать на помощь по профсоюзной
линии в виде путевки в санаторий, профилакто-
рий или дом отдыха от горкома Профсоюзов
пищевой промышленности.

Не каждому школьнику было дано стать ака-
демиком или даже просто получить высшее об-
разование. В некоторых вузах конкурс состав-
лял по десятку абитуриентов на место, а в осо-
бо востребованных - по несколько десятков...
Достаток семей тоже различался,  не все роди-
тели могли поддерживать учебу выросшего
чада в вузе. Даже лишние год-два учебы ре-
бенка в школе были достаточно напряженными
в семьях с низкими доходами. И запросы у ро-
дителей были не очень высокие - старшее по-
коление отлично помнило войну, разруху, вос-
становление страны, чувство голода. Не до
высшего образования было, не до науки. Жили
люди непросто, но страной своей гордились,
все делали для того, чтобы развивалось госу-
дарство, чтобы не было войны, чтобы следую-
щие поколения жили счастливо.

По мере развития государства развивалась
и система профессионального образования.
Ученикам ремесленных училищ, ФЗУ, а позже
ПТУ, техникумов, профессиональных училищ
платили стипендию, выплачивали часть зара-
ботной платы после отработки практики, обес-
печивали их форменной одеждой и тем самым
помогали неполным семьям, которые с трудом
сводили концы с концами. Кроме того, учащи-
еся приносили домой первую получку и видели
радость вкупе с гордостью в глазах своих роди-
телей и младших членов семьи. А государство
напоминало им, что так же начинался жизнен-
ный путь таких знаменитостей, как главный
конструктор  космической техники Сергей Ко-
ролев, первый космонавт Юрий Гагарин, люби-
мый киноактер Вячеслав Тихонов...

В другом здании комплекса, расположенном
на Ярцевской улице, в доме 10, учили целые
поколения операционно-кассовых работников
для безмолвной армии Гострудсберкасс. По-
мните совет квартирного вора Жоржа Милос-
лавского из комедии «Иван Васильевич меняет
профессию»: «Храните деньги в сберегатель-

ной кассе»? Учащиеся СПТУ №185 могли тог-
да с полным правом перефразировать его: «У
нас ваши денежки будут в полной сохраннос-
ти!» Разумеется, в те времена технология рабо-
ты в сберкассе была совсем другой. Будущие
специалисты  учились работать на бухгалтерс-
ких машинах «Аскота» класса 170 (!) и «Искра-
23». Трогательно выглядят требования к вы-
пускникам: «правильно использовать вычисли-
тельную технику, экономно расходовать элект-
роэнергию, пользоваться таблицами о порядке
начисления процентов по вкладам» или «вы-
полнять операции на суммирующих машинах с
узкой и широкой кареткой».

Несмотря на ненавязчивый характер совет-
ской рекламы, о СПТУ №185, а позже о банков-
ском колледже №45, будущие абитуриенты и
их родители отлично знали, что они сами или их
дети будут учиться только в этом учебном заве-
дении, и нигде кроме. Наверное, хорошая про-
фессия и хорошее учебное заведение в рекла-
ме не нуждаются, да и, как говорится, деньги
любят счет, а не шум.

О кончание на стр. 10

без тортов и пирожных легко
можно обойтись.

Ученики постигали науку
кормить людей, а государство
обеспечивало подросткам и их
семьям финансовую поддерж-
ку в размере 32-36 рублей сти-
пендии, что было ощутимо для
среднестатистической москов-
ской семьи. В дополнение к
стипендии будущие пекари и
тестомесы получали часть
зарплаты специалистов, чью

СПТУ после 8-го класса и учи-
лись 3 года, то девушки-ма-
шинистки, способные печа-
тать с сумасшедшей скорос-
тью вслепую и всеми десятью
пальцами, да еще со знанием
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Подобно тому как сложно сейчас, в век ком-
пьютерной техники, найти в среднестатистичес-
ком банке «суммирующие машинки с узкой и
широкой кареткой», так же непросто сравнивать
перспективы, открывающиеся перед нынешни-
ми выпускниками системы среднего професси-
онального образования, с перспективами их
предшественников.

Как и прежде, в наши дни выпускники ОКСУ
с Ярцевской нередко идут на работу в Сбербанк
или просто Сбер, как принято называть его в
банковской сфере. Немудрено, ведь Сбербанк
предоставил студентам учебно-демонстрацион-
ный доступ в свою сеть и полностью оборудовал
учебное рабочее место операциониста банка. В
свою очередь банк получает практически гото-
вых специалистов базового уровня, которых не
нужно обучать азам профессии, тренировать,
натаскивать, но которые, закрепив навыки, мо-
гут переходить непосредственно к корпоратив-
ному обучению для повышения квалификации и
профессионального роста.

Выпускники прошлых лет приходят в гости к
студентам и абитуриентам ОКСУ на дни откры-
тых дверей и на мероприятия городской про-
граммы «Профессиональная среда», чтобы с
высоты своего жизненного опыта дать совет,
как достичь поставленных целей и реализовать
свое «эго» в самостоятельной жизни. Почти чет-
верть века назад получил свое первое профес-
сиональное образование Владимир Капранов -
ныне глава одного из крупнейших отделений
Сбербанка, входящего в перечень 50 крупней-
ших банковских учреждений России. Под его
руководством сегодня работают 2200 специали-
стов, но путь к этому уровню лежит через деся-
тилетия упорного труда и постоянной учебы -
сначала в одном из финансово-экономических
вузов, затем в школе МВА другого ведущего
вуза страны и, наконец, в корпоративной систе-
ме повышения квалификации с затратами на
обучение в среднем по 15 дней в году. Но и пос-
ле самой интенсивной учебы Владимир с благо-
дарностью вспоминает свои первые занятия и
своих учителей, давших ему путевку в профес-
сию,  призывает будущих коллег: «Дерзайте!
Ставьте перед собой амбициозные задачи и
неустанно работайте над достижением постав-
ленной цели! Не будете щадить себя - всего до-
бьетесь!»

Примерно 10% выпускников системы средне-
го профессионального образования делают ка-
рьеру и становятся руководителями разного
уровня. Остальные либо превращаются в клас-
сных специалистов, либо меняют профессию.
Это нормально, так как  даже в системе высше-
го образования, куда приходят люди возрастом
постарше и учатся там вдвое дольше, отсев слу-
чайных людей на первом курсе составляет 15-20
процентов, а после окончания вуза далеко не
все выпускники идут работать по полученной
специальности.

Очень важно, чтобы современные абитуриен-
ты и студенты понимали, что учеба в среднем
профессиональном образовательном заведе-
нии или в университете с получением диплома
не завершается. Ни сейчас, ни в будущем
нельзя отучиться на всю жизнь. Сама жизнь
раньше или позже заставит ребят пойти учиться
вновь и вновь, так как меняются требования к
профессии, появляются нововведения, есть не-
обходимость повысить квалификацию, появля-
ются новые профессии... Обучение становится
перманентным,  нынешний подросток обречен
время от времени учиться чему-то новому, обя-
зательному для его специальности. Иначе про-
фессиональное отставание и потеря интереса к
этому специалисту со стороны работодателя не-
избежны.

ОКСУ раскинулось на всей территории За-
падного округа Москвы -  от Кунцева и Рябино-
вой улицы до устья реки Сетуни. Повсюду есть
здания ОКСУ, органично связанные с историей
профессионального образования. Годами уче-
ники ездили от метро «Филевский парк» автобу-
сом №73 до остановки «Школа». Там, на улице
Герасима Курина, находилась еще одна «школа
жизни» - СПТУ №81. Училище готовило кадры
строителей для предприятий Главмосстроя при
Мосгорисполкоме: маляров, маляров-штукату-
ров, электрогазосварщиков, столяров-паркет-
чиков, электромонтеров, отделочников-плиточ-

ников, слесарей-сантехников.
Учащиеся, поступившие в учи-
лище на базе 8 классов, прохо-
дили трехгодичное обучение,
причем в связи с непростым
материальным положением се-
мей многих учеников они были
обеспечены бесплатной фор-
менной одеждой и трехразо-
вым питанием. А выпускники
школ-десятилеток учились 1
год и получали стипендию в 30
рублей, доплату к стипендии от
базовых предприятий в разме-
ре 40 рублей. Если те же выпус-
кники десятилеток приходили
работать учениками специали-
стов непосредственно на базо-
вые предприятия, минуя учебу
в профильном ПТУ (например,
после провала на экзаменах в
институт), то их заработная
плата не превышала 55-70 руб-
лей. Для сравнения стоит ска-
зать, что стипендия студента
МГУ в то время составляла 40
рублей, а стипендия студента-
отличника в МГУ не превышала
55 рублей. Более того, в период
производственной практики на
базовых предприятиях в допол-
нение к своим доходам ребята
из СПТУ получали 50% зара-
ботка по выбранной специаль-
ности.

Теперь в этом здании ОКСУ
проходят профессиональную
подготовку будущие бухгалте-
ры, экономисты, специалисты -
операторы программ 1С, стра-
ховые агенты, специалисты по
компьютерной безопасности.
Выпускники могут продолжить
свое образование и поступить в
профильные вузы, с которыми
имеются соглашения о сотруд-
ничестве. Самый известный из
таких вузов - Российский эконо-
мический университет им.
Г.В.Плеханова. Более того, в
университетах можно начать
учиться, фактически оставаясь
еще студентом Образователь-
ного комплекса сферы услуг,
отстав, таким образом, от тех
сверстников, что выбрали по-
ступление в университет сразу
после окончания одиннадцато-
го класса, всего на 1 год. Прав-
да, в этом случае у выпускника
ОКСУ будет еще и диплом о
среднем профессиональном
образовании, а знания для ум-

ного человека лишними, как
известно, не бывают.

Государство всячески стара-
лось заинтересовать молодежь
рабочими профессиями. До-
полнительным стимулом к уче-
бе в системе профессионально-
го образования была развитая
организация досуга. В СПТУ
№81 многие ученики после за-
нятий отправлялись в подшеф-
ный олимпийский комплекс
«Крылатское», где к их услугам
был широкий перечень спор-
тивных секций под руковод-
ством опытнейших тренеров.
Те же будущие хлебопеки из
СПТУ №118 в свободное от
учебы время занимались
спортом в бесчисленных секци-
ях, ходили в кружки техничес-
кого творчества или ломали го-
ловы над хитроумными комби-
нациями в шахматном клубе.
При этом они бережно хранили
свои боевые и трудовые тради-
ции; на Бобруйской, в доме
№17, располагались музей бое-
вой славы 95-й Верхнеднепров-
ской Краснознаменной диви-
зии и музей трудовой славы
рабочих хлебопекарной про-
мышленности, на Кастанаевс-
кой улице, в помещениях СПТУ
по подготовке столяров, арма-
турщиков, бетонщиков и рабо-
чих других строительных специ-
альностей, энтузиастами-вете-
ранами был создан музей бое-
вой славы 38-й армии. Ныне
этот музей бережно сохраняют
в отделении индустрии красоты
ОКСУ будущие парикмахеры,
стилисты, визажисты, мастера
маникюра и косметологии. По-
ныне, если позволяет здоровье,
ветераны армии приходят в го-
сти к студентам, делятся свои-
ми воспоминаниями, общают-
ся. Печально, что с годами ве-
теранов остается все меньше и
меньше...

В доме №3 на Молдавской
улице находилось СПТУ №120,
базовым предприятием которо-
го стало производственное
объединение головных уборов
«Зарница» Министерства лег-
кой промышленности РСФСР.
Выпускницы школы-десятилет-
ки приобретали там профессию
«швея-мотористка женского и
детского легкого платья» в те-

чение одного года. А обучение
для бывших восьмиклассниц и
восьмиклассников тянулось аж
целых три года, однако выбор
профессий был значительно
шире: «модистка-шапочница
женских и детских головных
уборов», «швея-мотористка
женского и детского легкого
платья», «портной по пошиву
легкого женского платья»,
«портной по пошиву мужской
одежды», «портной по пошиву
женской верхней одежды». Ко-
нечно, на фоне таких специаль-
ностей, как литейщик или моло-
тобоец, где в полумраке цехов
светится раскаленный метал,
скромные и негероические про-

фессии модисток и портных не
захватывали воображение под-
растающего поколения, но в
СПТУ №120 нашлась своя изю-
минка: в училище  обучали де-
тей с задержкой умственного
развития из детдома №15. Ос-
новной итог этого обучения зак-
лючался в процессе социализа-
ции ребятишек, от которых от-
казались родители. Они выхо-
дили за пределы привычного
детского дома, где провели всю
свою маленькую жизнь, в не-
знакомый мир - манящий и пу-
гающий. Они привыкали к об-
ществу своих сверстников, жи-
вущих в семьях обычной жиз-
нью, недосягаемой для детдо-
мовцев, их обучали профессио-
нальным навыкам бок о бок с
этими ребятами и учили об-
щаться с ними. Постепенно при-
ходило понимание, что мир мо-
жет быть не страшным, а близ-
ким, интересным, своим. Тогда
детдомовцы оттаивали и дари-
ли товарищам по учебе и взрос-
лым наставникам свое сердце -
становились ласковыми и до-
верчивыми, как махонькие ко-
тята.

При новых веяниях дом  №3
был приватизирован, но Депар-
таменту образования удалось
отстоять в суде от обвальной
приватизации часть дома  №5,
где ныне располагается одно из
структурных подразделений
ОКСУ. Там обучают будущих
технологов пищевого произ-
водства и... швейников, вклю-
чая новые поколения воспитан-
ников детского дома-интерната
№15. И вновь страшно зажа-
тые, тихие (слова клещами не
вытянешь) мальчики и девочки
аккуратно ступают по коридо-
рам, классам и лестничным
пролетам, мучаются с иголками
и нитками в непослушных паль-
цах, пугливо вздрагивают от
каждого резкого звука, насто-
роженно и с любопытством
смотрят на пока еще «чужих»
подростков, внимательно слу-
шают мастеров производствен-

сверстников, чем до обучения».
Это важно, потому что раньше в
среде психиатров бытовало
мнение, что эти дети в принци-
пе не обучаемы. В феврале
2014 года учащиеся из детдома
с помощью своих учителей и
студентов ОКСУ (в то время
еще колледжа сферы услуг
№44) разработали и сшили не-
сколько платьев из подручных
материалов, которые обычно
выбрасывают,  представили
свои творения на конкурсе
«Трэш Фэшн». Самое неожи-
данное, что их работы были от-
мечены почетными грамотами
организаторов конкурса. Так
профессиональное образова-
ние используют для социализа-
ции и даже лечения пациентов
Департамента соцзащиты.

Сегодня в состав Образова-
тельного комплекса сферы ус-
луг входит 12 структурных под-
разделений, включая 2 школы
и 2 детских садика. В Москве
грех не использовать широчай-
шие возможности по ознаком-
лению подрастающего поколе-
ния с существующими профес-
сиями. Делать это можно и нуж-
но ненавязчиво, не ради галоч-
ки, а ради интереса в глазах
подростков и их родителей.
Кроме того, учреждения сред-
него профессионального обра-
зования способны оказывать
платные услуги населению и
предприятиям в рамках тех спе-
циальностей, которым в них
обучают. Профессиональное
образование, как живой орга-
низм, постоянно изменяется,
разрабатывает все новые фор-
мы обучения и услуг в области
основного и дополнительного
образования, а люди, работаю-
щие в этой сфере, учатся под-
ходить к своей работе с твор-
ческих позиций, чтобы дефини-
ции «московское образование»
и «качественное образование»
стали в умах людей неоспори-
мыми синонимами.

Евгений ДАСЮКЕвгений ДАСЮКЕвгений ДАСЮКЕвгений ДАСЮКЕвгений ДАСЮК

Э волюц ия профтехобразования
О кончание. Н ачало на стр. 9 ного обучения... Вновь препода-

ватели с улыбкой встречают и
провожают ребят, радушием
растапливая холодок недове-
рия... Вновь те же дети через
месяц после поступления уча-
ствуют в церемонии посвяще-
ния в студенты, окончательно
уверовав, что теперь ОКСУ -
это их альма-матер. А через
полгода на встрече с препода-
вателями врач-психиатр, на-
блюдающий детей, скажет:
«Моторика пальцев значитель-
но улучшилась. Пациенты ста-
новятся заметно более спокой-
ными, а уровень тревожности
уменьшается. Они намного лег-
че адаптируются в коллективе
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подчеркнул, что именноподчеркнул, что именноподчеркнул, что именноподчеркнул, что именноподчеркнул, что именно
учительство сегодня оченьучительство сегодня оченьучительство сегодня оченьучительство сегодня оченьучительство сегодня очень
важная группа общества,важная группа общества,важная группа общества,важная группа общества,важная группа общества,
которая, будучикоторая, будучикоторая, будучикоторая, будучикоторая, будучи
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- Есть некая условность, что
Северный полюс находится на-
верху, например, в Австралии
очень легко встретить глобус,
который перевернут, и там Юж-
ный полюс наверху, когда вы
глядите на этот глобус, вы не
узнаете мир, не узнаете все-

4  ноября - Д ень народного
единства, повод поговорить

о прошлом, настоящ ем
и будущ ем России

кая цивилизация в тот момент,
конечно, была цивилизацией
сельской, которая только начи-
нала становиться цивилизаци-
ей в тех монастырях, которые
опять же возникали не в горо-
дах, а в сельской местности.

Это был совершенно осоз-
нанный выбор в пользу высо-
чайшей культуры. С этой точки
зрения русскому миру - нашей
цивилизации повезло, мы были
одним из немногих народов на
планете, который воспринял
слово Божие на родном языке.
Предание, Писание Европа
воспринимала на латыни, кото-
рая не была родным языком ни
для кого. Мы восприняли это
уже на том языке, который нам
предложили Кирилл и Мефо-
дий, дав русскую письмен-
ность, славянскую письмен-
ность, ставшую основой вели-
кой культуры. Уже к ХI веку рус-
ское общество в большей сво-
ей части было обществом об-
разованным, высококультур-
ным обществом, не случайно
Анна Ярославовна - королева
Франции была не только самой
образованной женщиной, но и
самым образованным челове-
ком при дворе ее мужа
Генриха I. Это было отражени-
ем культурного цивилизацион-
ного превосходства в тот мо-
мент и византийской цивилиза-
ции, и той ее ветви, которой,
собственно, и стала российская
цивилизация.

Очень часто, говоря о на-
шем цивилизационном коде,
нам напоминают об азиатщине,
монгольской прививке, о том,
что Россия была под азиатской
пятой, что привело к возникно-
вению азиатской рабской пси-
хологии. Это был очень слож-
ный период нашей истории, ко-
нечно, мы были отброшены в
своем развитии на многие де-
сятилетия, может быть, столе-
тия назад. Но не надо забы-
вать, что все-таки то, с чем мы
имели дело, было не Монгольс-
кой империей, а империей ки-
тайской, которой управляла
монгольская династия, что у
нас использовали не монгольс-
кие, а китайские управленчес-
кие практики, процедуры, та-

ким образом, мы испытали на
себе воздействие второй вели-
чайшей цивилизации того вре-
мени.

Очень многие наши государ-
ственные институты, в том чис-
ле, например, такой институт,
как подоходный налог, как ямс-
кая система, как система наве-
дения мостов, как система фу-
ражиров, пришли вместе с ки-
тайскими управленческими
практиками. Именно принад-
лежность к этой великой, самой
большой в истории человече-
ства империи сформировала
идеологию, которую восприни-
мали именно как идею большо-
го, огромного, мультикультур-
ного, мультицивилизационного
объединения. Кроме того,

код, о котором, собственно, мы сегодня говорим,
который не так просто определить, который по-
рой определяли самыми разными формулами,
каждая из которых, на мой взгляд, хромает.

Формула, которая была предложена Гиля-
ровским:

В России две напасти:
Внизу - власть тьмы,
А наверху - тьма власти.
Уваровская формула: Россия как самодержа-

вие, православие, народность - тоже не отража-
ла реальный цивилизационный код России.

Цивилизационный код пытались описать в
европейских терминах, где национальные госу-
дарства очень часто возникали по принципам
крови, по принципам языка и по принципам
веры.

Православие изначально было важнейшим,
определяющим в цивилизационном коде Рос-
сии, но при этом наше государство никогда не
было монорелигиозным. С самого начала суще-
ствования Руси как православного государства
существовали многие народы, которые испове-
довали язычество, а уж, по крайней мере, со
времен завоевания Казани, Астрахани Россия
стала, безусловно, многоконфессиональным го-
сударством.

Русскость - русские, так получалось, никогда
не были большинством в государстве, даже во
времена Киевской Руси, не говоря уже о Россий-
ской империи или Советском Союзе. Впервые
русские стали большинством в своем государ-
стве как раз после распада Советского Союза, в
Российской Федерации. Российская элита никог-
да не была, собственно, национальной, русской.
Большая часть российского дворянства не имела
русских корней, напротив, имела происхождение
из элит других государств, других культур.

С одной стороны, у нас смеялись, что само-
державие - это когда все само собой держится,
но, с другой стороны, самодержавие изначально
имело один очень понятный смысл: это власть,
которую держит сам царь независимо от Чинги-
зидов. Поэтому слово «самодержавие» изна-
чально имело в себе смысл «суверенитет», это
понятие суверенности действительно исключи-
тельно важно для нашего цивилизационного
кода.

Тьма власти - в России никогда не было тьмы
власти, это один из мифов о нашей стране. Во
всяком случае, если измерять власть количе-
ством бюрократии на душу населения, Россия
всегда была гораздо менее бюрократизирован-
ной, чем любая страна мира, это сохраняется,
кстати, и до настоящего времени при всех разго-
ворах о суперзабюрократизированности нашей
страны. В среднем у нас количество бюрократов
на душу населения в шесть раз меньше, чем в
странах ОЭСР, почти на таком же уровне, как,

Некоторые страны считают,
что они сейчас делают цивили-
зационный выбор, например,
такая классическая страна -
Украина, где, как там говорят,
сейчас идет цивилизационный
выбор в пользу Запада. На са-
мом деле цивилизационный
выбор - это то, что сделано за-
долго до нас: наш цивилизаци-
онный выбор был сделан в пер-
вую очередь Владимиром Свя-
тославичем или даже еще
раньше его бабкой - княгиней
Ольгой, когда было принято
православие, что в значитель-
ной степени определило изна-
чально российскую матрицу.
Этот выбор был, конечно, не

УРОК ИСТОРИИ ДЛЯ ШКОЛЬ НОГО УЧИТЕЛЯ

случайный, он был совершенно
осознанный, как не так давно
говорил наш ведущий специа-
лист по Византии, декан исто-
рического факультета МГУ
академик Карпов, тогда выбор
между Константинополем и
Римом был сродни сегодняш-
нему выбору между Парижем и
Бантустаном. В тот момент
Константинополь олицетворял
собой величайшую цивилиза-
цию - византийскую, которая,
безусловно, была лидирующей
на планете и с которой в тот
момент могла соревноваться
хоть как-то только великая ки-
тайская цивилизация. Констан-
тинополь, безусловно, был сто-
лицей мира, столицей науки,
столицей учености, столицей
архитектуры, великой культу-
ры. Рим в тот момент насчиты-
вал едва ли 20 тысяч жителей,
из них мало кто представлял,
что за развалины находятся в
центре этого города, не подо-
зревая о существовании антич-
ной культуры, а вся европейс-

ленную. Тот взгляд на мир, к ко-
торому мы привыкли, во мно-
гом западоцентричный и севе-
роцентричный, но на мир мож-
но глядеть с разных сторон, в
том числе и югоцентрично. С
югоцентричной позиции, на-
пример, Россию почти не вид-
но, она выглядит на глобусе
приблизительно так же, как
Антарктида на нашем традици-
онном глобусе.

На протяжении многих деся-
тилетий, столетий мы то прору-
баем форточку или окно в Ев-
ропу, то рассуждаем о том,
надо ли нам быть частью Евро-
пы или мы - Евразия, евротихо-
океанская цивилизация или са-
мостоятельная цивилизация.
Эти споры насчитывают уже
много столетий, я уверен, они
еще продолжатся, но, безус-
ловно, понимание своей циви-
лизационной природы исклю-
чительно важно для того, чтобы
понимать, в каком мире ты жи-
вешь, каковы твои корни и, ка-
ковы твои ценности. О кончание на стр. 15

именно в то время мы получили
то, что не имела ни одна евро-
пейская нация, ни одна евро-
пейская страна, мы получили
знания о том, как добираться до
Тихого океана. Уже Александр
Невский знал, как ехать в Кара-
корум - он там был. Именно вос-
приятие себя как части огром-
ной империи позволило затем
России заполнить геополити-
ческий вакуум на обломках раз-
валившейся империи Чингизи-
дов. В этот момент уже склады-
вается наш цивилизационный

например, в Китае, который, несмотря на то что
мы о нем знаем и думаем, незабюрократизиро-
ванная страна. Другое дело, что власть в России
должна была быть сильной для того, чтобы госу-
дарство существовало, учитывая тот характер
вызовов, с которыми оно сталкивалось. Мы ро-
дились как нация прежде всего перед вызовами
холода. Россия до сих пор самая холодная стра-
на на планете, а Москва - теплое место по рос-
сийским меркам - самая холодная столица на
планете Земля. Вызов климата был главным вы-
зовом для выживания нашей цивилизации, вто-
рым был вызов степи.
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 - Вя чеслав А лексеевич,  как родилась
идея  создания  такой непростой книги?

- Так получилось, что за свою жизнь я побы-
вал в доброй сотне стран и  как ученый, и как
американист по образованию и диссертациям,
и как человек, стажировавшийся и преподавав-
ший в США, и как  парламентарий, входящий в
большое количество межпарламентских орга-
низаций, и  как исполнительный директор, а за-
тем и председатель правления фонда «Русский
мир», который занимается распространением
русского языка и культуры по планете, и  как
председатель Российского национального ко-
митета по исследованию проблем БРИКС -
объединения пяти крупнейших развивающихся
экономик - Бразилии, России, Индии, Китая,
Южной Африки, - и как  руководитель российс-
кой делегации в АТССБ - Азиатско-Тихоокеан-
ском совете сотрудничества по безопасности,
куда входят 27 государств АТР.  В каждой из
этой сотни стран я разговаривал с многими
людьми - от глав государств и министров до
таксистов и официантов, читал местные газе-
ты, если мог их понять,  издаваемые там книги,
знакомился с музеями и культурными памятни-
ками, старался вникнуть в склад ума, взгляд на
мир, разобраться в истории этих государств и
цивилизаций, к которым они принадлежат. В
результате я смог сделать некоторые выводы:
мы привыкли смотреть на мир с одной точки
зрения - с позиции Запада и Севера, образова-
ние, которое мы получали, было, да и остается,
северо- и  западоцентричным. После истории
Древнего мира, где Востоку и Западу посвяща-
ли относительно одинаковое внимание, исто-
рия в школьных учебниках оказывалась пре-
имущественно отечественной и европейской.
Слава богу, что хоть так: во многих странах за-
рубежную историю вообще не преподают. В
курсах отечественной истории Европа домини-
ровала: мы то от нее защищались, то пробива-
ли в нее окно, то ее побеждали, то с ней интег-
рировались, то дезинтегрировались. Филосо-
фия была западной или марксистской (то есть
тоже западной). Политология или менеджмент
очень часто оказывались калькой с американ-
ских и английских учебников, авторитетные
эксперты по любым вопросам живут на Западе.
Вечный вопрос русской интеллигенции: а что
скажет Европа? Главный идеологический во-
дораздел - мы Запад или нет, входить в него
или нет. Я сам побывал во всех странах Европы
и Северной Америки, прежде чем начал плотно
интересоваться другими частями света.

- Н о ведь закономерно, что З апад играл и
продолжает играть ключевую роль в исто-
рии человечества?

- Что и говорить, Запад очень важен. Это
единственная цивилизация, которая наложила
свой отпечаток - в основном через завоевания,
но не только - на весь мир. Но есть и остальное
человечество, о существовании которого мы
мало задумываемся. Средства массовой ин-
формации - главные источники знаний в совре-
менном мире - не помогают, поскольку редко
сообщают хоть что-то о событиях, странах и
континентах, которые не вписаны в систему на-
циональных стереотипов. Помним ли мы, что
человек, земледелие, цивилизация, государ-
ства, города, письменность, мировые религии,
основы науки - все это родилось не на Западе,
а на Востоке? И если не считать два последних
столетия,  основные центры мирового развития
и экономики тоже располагались не на Западе.
Задумываемся ли хоть на миг о процессах в
странах, где сегодня живет гораздо больше
людей, чем в России, скажем, в Индонезии,
Нигерии, Пакистане или Бангладеш? Слышим
ли мы хоть что-то о войнах в Африке, уносящих
сейчас жизни тысяч людей ежедневно? Да и
свою собственную страну знаем куда как сла-
бо. Николай Гоголь поражался: «Велико незна-
ние России посреди России. Все живет в инос-

транных журналах и газетах, а
не в земле своей».

- Поня тно, что вы решили
в какой-то мере ликвидиро-
вать незнание  россия н об
окружающем их  мире, но
мир огромен и разнооб ра-
зен, чему  же по б ольшому
счету посвя щена ваша кни-
га?

- Она о нашей планете Зем-
ля, населяющих ее народах, об
их нациях, государствах и ци-
вилизациях, об их происхож-
дении, корнях, появлении на
арене истории, о причинах воз-
вышения одних народов, со-
здавших великие державы со-
временности, и (меньше) - не-
удач тех, других, которые ста-
ли достоянием археологии
давно или уходят в небытие
уже в наши дни, о моделях го-
сударственности и факторах
силы держав, их политических
систем, характере лидерства,
моделях взаимодействия вла-
сти и  подданных, о природе
власти и ее концепций в мире,
о роли экономики, политики,
военной силы, личности, воли,
идей, традиций, культуры во
вращении шестеренок гло-
бального сообщества. Моя
книга  о восприятии мирозда-
ния, верованиях, политической
культуре людей различных
континентов, о том, откуда взя-
лись национальные характе-
ры, как (и почему) люди в  раз-
личных частях мира восприни-
мают себя, свою страну, свою
идентичность, в чем видят
свою самобытность, которую
берегут. «Нациям нужны иден-
тичности, - пишет известный в
Индии историк Ромила Тапар
(много ли вы знаете индийских
ученых?) в книге «Прошлое
как настоящее». - Они созда-
ются из восприятий того, как
развивалось общество... На-
стаивать на надежной истории
- это больше чем просто педа-
гогическая задача, учитывая
деликатное взаимоотношение
прошлого и настоящего». Кни-
га о происхождении тех основ-
ных интеллектуальных, фило-
софских, религиозных тече-
ний, которые и сегодня струк-
турируют мышление и всего
человечества, и отдельных его
частей, следует заметить, что
их очень немного и возникли
они в основном очень давно,  о
том, на каком свете мы живем
сегодня, какие центры силы и
глобальные тенденции несут
человечество вперед, а  оно
неизменно идет исключитель-
но вперед, даже когда про-
гресс не очевиден или налицо
регресс, потому что время не
остановимо и его нельзя по-
вернуть вспять.

Я пишу о том,  как прави-
тельства, элиты, люди в раз-
личных странах видят разви-
тие своих обществ, каковы
особенности их экономических
и социальных моделей, как на
государственную политику
влияют культурные стереоти-
пы, как одни цивилизации и го-
сударства воспринимают  ос-
тальных, выстраивают с ними
свои отношения, каково соот-
ношение сил в сегодняшнем
мире, каков удельных вес госу-
дарств по основным компонен-
там могущества, какое место
они себе отводят, как видят

пути обеспечения собственных
национальных интересов и на-
циональной безопасности. Я
рассказываю и о том, как един-
ственная сверхдержава - Со-
единенные Штаты - расставля-
ет фигуры на мировой шахмат-
ной доске,  об отношении к это-
му в других частях Земли. О
том, что китайское руковод-
ство думает о Латинской Аме-
рике, бразильское - об Африке,
южноафриканское - о России,
российское - о мире ислама,
страны мусульманского мира -
о Европе, европейское - о Ки-
тае, китайское - о США, амери-
канское - об Индии, индийское
- о Японии, японское -   о Латин-
ской Америке.

Эта книга - попытка, уверяю
вас, довольно поверхностного
описания того, что представля-
ет собой современный мир
хотя бы в самых крупных его
блоках - великих держав со-
временности, центров цивили-
зационного притяжения. И от-
вета на вопрос, почему плане-
та стала такой, какой мы ее
знаем (или не знаем), это, бе-
зусловно,  попытка заглянуть в
мир будущего.

- А  что б удет в б удущем?
З апад сох ранит свою доми-
нирующую роль?

- Современный мир возник
не вчера. Человеческая циви-
лизация насчитывает несколь-
ко тысячелетий, множество
великих империй и государств
канули в Лету, немногие про-
должились в современности.
Но все эти цивилизации и го-
сударства - исчезнувшие и жи-
вущие - внесли свой вклад
(большой или малый, очевид-
ный или малозаметный) в со-
здание того мира, в котором
мы живем. Господство запад-
ной цивилизации началось
пару веков назад - миг в исто-
рии - и, казалось, достигло
апогея к концу ХХ века, когда
широко праздновали «побе-
ду» в холодной войне и «конец
истории» в связи с торже-
ством западных  ценностей.
Триумфализм, очевидно, про-
ходит. Мир демонстрирует
множество моделей развития,
все больше учитывающих на-
циональную, региональную,
историческую, религиозную и
иную специфику каждой стра-
ны. Центр тяжести мирового
развития все больше переме-
щается с Запада на Восток, с
Севера на Юг, из зоны разви-
тых экономик в ареал разви-
вающихся. Еще 30 лет назад
на страны Запада приходи-
лось 80% мировой экономики,
сейчас заметно меньше поло-
вины. В 2014 году впервые с
1872 года Соединенные Шта-
ты перестали быть крупней-
шей экономикой планеты, вер-
нув пальму первенства Китаю.
В 2014 году ВВП западной
Большой семерки - США, Япо-
ния, Германия, Великобрита-
ния, Франция, Италия, Канада
- оказался меньше, чем у се-
мерки крупнейших развиваю-
щихся экономик - Китая, Ин-
дии, России, Бразилии, Мекси-
ки, Индонезии, Турции. Все
меньше сторонников у «ва-
шингтонского консенсуса» с
его идеей нерегулируемых
(или регулируемых исключи-
тельно из Вашингтона) рын-

ков.  Эпоха однополярности
оказалась довольно скоротеч-
ной, история возобновилась,
мир устремился к большему
разнообразию. Стремление к
созданию сильных государств,
как выяснилось, не сильно
противоречит интересам де-
мократического развития.
Просто все меньше людей счи-
тают демократией или образ-
цом для подражания то, что су-
ществует в США. Повсеместно
в мире мы видим возрождение
интереса к своим корням, к
вере, естеству. Традициона-
лизм, гордость за  наследие
предков, национальную куль-
туру, нравственные устои
проявляются повсеместно, за
исключением Европы, где хра-
мы пустеют, растущее количе-
ство людей в мире демонстри-
руют религиозные чувства.
Это видно по скачкообразно-
му росту прихожан православ-
ных храмов в постсоветской
России, толпам в буддистских
пагодах  Китая или Японии, ре-
исламизации мусульманского
мира (что порой приобретает и
радикальные формы). А Аф-
рика, Индия, Латинская Аме-
рика или Соединенные Штаты
всегда были почти поголовно
верующими.  Контуры нового
миропорядка, как мне пред-
ставляется, уже просматрива-
ются, прежде всего в такой
организации, как БРИКС, ко-
торый начал существовать как
виртуальная реальность, как
перечень не связанных друг с
другом быстро растущих эко-
номик, но быстро обрел плоть
и кровь как реальность поли-
тическая. Мягкое восхожде-
ние БРИКС не связано с наси-
лием или гегемонистскими ус-
тремлениями. У каждой из
пяти стран-цивилизаций свое
уникальное место на земном
шаре, культурные матрицы,
взгляды на развитие и обеспе-
чение безопасности. Но они
считают само это разнообра-
зие безусловным благом. Бра-
зилия, Россия, Индия, Китай,
Южная Африка, в которых
проживают 43% населения
планеты, не склонны вмеши-
ваться во внутренние дела
друг друга, принимают парт-
неров такими, какими они сло-
жились на протяжении столе-
тий. Они сотрудничают поверх
старых разделительных линий
Восток - Запад или Север -
Юг. Пятерка гораздо ближе к
тому, чтобы демонстрировать
образец «концерта цивилиза-
ций», чем предсказанный Хан-
тингтоном конфликт цивили-
заций.

- А   кто, на ваш взгля д, ста-
нет  дирижером, лидером в
э том  концерте  цивилиза-
ций?

- Лидерство в мире будуще-
го окажется у тех, кто будет об-
ладать не только преобладаю-
щей экономической и военной
силой (что может совпадать, а
может и нет). Перевес обеспе-
чат качество лидерства, мо-
раль, мотивация населения,
государственные стратегии,
политическая воля, способ-
ность предложить человече-
ству новую мечту. И самое
главное - впереди будут те, на
чьей стороне правда и спра-
ведливость.

УРОК ИСТОРИИ ДЛЯ ШКОЛЬ НОГО УЧИТЕЛЯ

Кто станет дирижером
М н е н и я

п о  п о в о д у

Наталья ТРЕТЬ ЯК, первыйНаталья ТРЕТЬ ЯК, первыйНаталья ТРЕТЬ ЯК, первыйНаталья ТРЕТЬ ЯК, первыйНаталья ТРЕТЬ ЯК, первый
заместитель министразаместитель министразаместитель министразаместитель министразаместитель министра
образования и наукиобразования и наукиобразования и наукиобразования и наукиобразования и науки
Российской Федерации:Российской Федерации:Российской Федерации:Российской Федерации:Российской Федерации:

ы не можем пред-
ставить человека
образованного, но

не знающего, не любящего и не
уважающего историю своей
страны, не знающего и не ува-
жающего историю, культуру и
традиции других народов, дру-
гих государств. В этом плане
книга «Код цивилизации. Что
ждет Россию в мире будущего»
очень важна и для нас. Она,
уверена, станет своеобразным
пособием не только для учите-
лей истории и обществознания,
но и для учителей литературы,
всех остальных предметов,
ведь воспитывать патриотизм,
формировать гражданскую и
национальную идентичность,
формировать гордость за свою
страну можно и на уроках мате-
матики, рассказывая о Лоба-
чевском, на уроках химии, рас-
сказывая о Менделееве.

Любовь ДУХ АНИНА,Любовь ДУХ АНИНА,Любовь ДУХ АНИНА,Любовь ДУХ АНИНА,Любовь ДУХ АНИНА,
председатель Комиссиипредседатель Комиссиипредседатель Комиссиипредседатель Комиссиипредседатель Комиссии
Общественной палаты поОбщественной палаты поОбщественной палаты поОбщественной палаты поОбщественной палаты по
развитию образования иразвитию образования иразвитию образования иразвитию образования иразвитию образования и
науки:науки:науки:науки:науки:

бщественная па-
лата Российской
Федерации, Об-

щероссийский народный
фронт очень часто проводят
различные исследования о
том, что думает наша моло-
дежь о том, как развиваются
процессы в Российской Феде-
рации, на каких принципах дол-
жна строиться система взаимо-
отношений граждан и обще-
ства,  молодые люди чаще все-
го называют два принципа -
правда и справедливость.  У
современных мальчишек и дев-
чонок есть серьезный вопрос,
как будет выглядеть Россия в
будущем, в какой России пред-
стоит им жить, поэтому сегодня
один из вызовов в системе вос-
питательной работы, в системе
образования - попытка отве-
тить на вопрос,  каков будет
миропорядок и кто будет лиде-
рами этого миропорядка. В кни-
ге «Код цивилизации. Что ждет
Россию в мире будущего?»
думающий школьник, думаю-
щий студент сможет в попыт-
ках поиска самого себя, в по-
пытке самоидентификации
найти некоторые ответы на
возникающие вопросы. На мой
взгляд, эта книга абсолютно
современная и отвечает на воп-
росы, которые сегодня есть  у
нашей молодежи.

У книги три ипостаси. Пер-
вая - это все-таки серьезный
научный труд. Вторая -  ее мож-
но использовать как учебник
для студентов, что обучаются
по программам и магистрату-
ры, и бакалавриата. Третья
ипостась - это просто очень ин-
тересная и познавательная
книга для всех тех, кто интере-
суется историей нашей страны
и прогнозом ее будущего.

Я хочу, чтобы книга как мож-
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всегда  были в истории России,
никуда не деть,  полностью переде-
лать  географию никому не удава-
лось и не удастся.

Как ни парадоксально, русское
зарубежье на протяжении уже, по-
моему, 25 лет настолько активно
изучают разные специалисты в на-
шей стране,  прежде всего истори-
ки,  филологи,  экономисты, поли-
тологи,  культурологи.  Но у нас до
сих пор, по-моему, есть только
одна диссертация, посвященная
российскому зарубежью до 1917
года,  больше таких работ, по край-
ней мере специальных, я  не знаю.
Это первое, что требует дальней-
шего изучения. Второе, что требу-
ет дальнейшего изучения, - это  со-
поставление динамики. Сейчас на-
столько динамично изменяется
место разных цивилизаций в кон-
тексте развития человечества, что
просто мы не успеваем за этими

Сирии или кризис беженцев, при-
шли ожидаемо? Конечно, историки
и политологи, после того как они
начались, сказали, что все было
очевидно и неизбежно, но еще за
несколько дней до того никто не
мог этого сказать. У России и рус-
ского мира нет права на ошибки,
нет права на неожиданности гло-
бального характера. Мао Цзэдун
говорил, что «в эпоху великих пе-
ремен только природа остается
неизменной, но и она меняется под
влиянием деятельности человека».
Под влиянием деятельности чело-
века сейчас меняется природа все-
го нашего земного шара. Какой
будет перспектива русского мира в
этих глобальных изменениях? Мне
кажется, что знания - единствен-
ный способ, единственный шанс на
его выживание.

Алексей ГРОМЫКО, директорАлексей ГРОМЫКО, директорАлексей ГРОМЫКО, директорАлексей ГРОМЫКО, директорАлексей ГРОМЫКО, директор
Института Европы РоссийскойИнститута Европы РоссийскойИнститута Европы РоссийскойИнститута Европы РоссийскойИнститута Европы Российской
академии наук:академии наук:академии наук:академии наук:академии наук:

апад и Малая Европа -
часть Европы, которая
находится к западу от

наших границ, очень важны для су-
деб России, русского мира, но
надо понимать, что они не исклю-
чительны в истории. Если взять
три века,  то это очень мало по
сравнению с историей некоторых
цивилизаций, которые простира-
ются на несколько тысячелетий.
Русский мир всегда жил в мире
взлета и падений великих держав,
цивилизаций, их возвышения и
угасания. В этом смысле русской
цивилизации очень повезло, что
уже больше тысячи лет она не пе-
решла в стадию угасания, наобо-
рот, русский мир несколько раз в
своей истории, как птица Феникс,
возрождался из пепла. Несмотря
на то что было несколько круше-

ний русского мира или почти кру-
шений, мы видим, что у русской
цивилизации, безусловно, есть бу-
дущее. Судьбы русского мира в
! ! I веке зависят от его способнос-
ти адаптироваться, вносить свой
собственный вклад в формирова-
ние нового мира ! ! I века, это мир
полицентричный.

Мы живем в очень счастливое
для себя время, потому что это вре-
мя коренных перемен. Это не вре-
мя, когда все спокойно и изучаешь
лишь кризисы прошлого или буду-
щего,  это время, когда происходит
слом старой системы международ-
ных отношений и создание новой,
именно этим вызвано то, что мы
живем в период перманентных
кризисов и дестабилизации.  Меж-
дународные отношения, то есть та
среда, в которой существует, жи-
вет русский мир, испытали на себе
уже много разных моделей: мо-
дель устройства мира по Гоббсу -
война всех против всех; по Локку и
Миллю - модель естественного со-
стояния человека и социального
контракта; модель европоцентрич-
ного концерта держав; модель пос-
левоенной биполярности; модель
моноцентричности, или так назы-
ваемой милосердной империи, о
которой мечтали в Соединенных
Штатах в 90-е годы; модель моно-
полярности или возрожденного
Запада, который сейчас пытается
переломить ход истории и вновь
перезакрепить за собой ведущие
позиции в мире; наконец, модель
многополярности или полицент-
ричности, в создание, в формиро-
вание которой наша страна вносит
такой большой вклад. Мне кажет-
ся, что как бы пафосно это ни про-
звучало,  мы должны сделать все,
чтобы в этой новой полицентрично-
сти русский мир и его сердце - Рос-
сия - заняли достойное место.

Николай ЗЛОБИН, президентНиколай ЗЛОБИН, президентНиколай ЗЛОБИН, президентНиколай ЗЛОБИН, президентНиколай ЗЛОБИН, президент
C e n t e r o n  G l o b a l  I n t e r e s t s  вC e n t e r o n  G l o b a l  I n t e r e s t s  вC e n t e r o n  G l o b a l  I n t e r e s t s  вC e n t e r o n  G l o b a l  I n t e r e s t s  вC e n t e r o n  G l o b a l  I n t e r e s t s  в
Ваш ингтоне,  выпускникВаш ингтоне,  выпускникВаш ингтоне,  выпускникВаш ингтоне,  выпускникВаш ингтоне,  выпускник
исторического факультета МГУ:исторического факультета МГУ:исторического факультета МГУ:исторического факультета МГУ:исторического факультета МГУ:

уже  26-й год  прожи-
ваю в Соединенных
Штатах и убедился,

что  политики, которые решают
наши судьбы, толстых книг не чи-
тают, у них на это, к сожалению,
нет времени и желания. Когда мы
пишем книги,  то сталкиваемся с
тем, что нас просят написать одну
страничку о том, что же главное в
этих книгах, так как любой политик
высокого класса способен прочи-
тать два-три абзаца, больше у него
нет ни времени, ни внимания, ему
не нужна главная мысль. Это про-
блема  российского, американско-
го и вообще мирового глобального
политического класса, который до-
статочно примитивно подходит к
пониманию того, что происходит в
мире, поэтому те проблемы, кото-
рые у нас есть, во многом связаны
с глобальной необразованностью
современного политического клас-
са. Книга Никонова возвращает в
российскую историческую науку
очень серьезную системность
взгляда на то, что происходит в
мире, и то, что раньше, в дорево-
люционной России, называли та-
ким хорошим академическим сло-
вом «историзм». Чем сильна Аме-
рика? Тем, что  американцам вооб-
ще все равно, что о них думают,
критикуют их или  не критикуют,
нравятся они или  не нравятся, от-
сюда идет американское пренеб-

режение модой, они ходят как хо-
тят, им наплевать на то, что о них
думают окружающие, они увере-
ны, что делают все не напоказ, не
для Европы, не для России, не для
Китая, не для Латинской Америки,
а для себя, они строят свою страну
для себя, они объясняют свою ис-
торию для себя. В  России это чув-
ство было, на мой взгляд, доволь-
но давно утеряно, книга Никонова
возвращает это чувство самодос-
таточности страны, и это очень-
очень важное  ее качество. Книга
не оправдывает Россию, не напа-
дает ни на кого, не защищается,

но быстрее была доступна для
всех наших ребят, чтобы мы об-
суждали ее не только в научных
аудиториях, но и в  молодежных
клубах, на молодежных конферен-
циях, среди молодых ученых, что-
бы  ответы на вопросы, которые
попытался  дать в своей книге Вя-
чеслав Никонов, преломлялись в
жизни каждого нашего человека.
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нига Никонова посвя-
щена студентам,  так
указано в тексте, и это

очень дорогого стоит. Я, как чело-
век, который связан с историчес-
ким образованием, всегда считал
и считаю, что образование -  очень
важный футурологический проект,
процесс, обращенный в будущее,
поэтому, естественно,  с одной сто-
роны, образование частично кон-
сервативно, так как общество хо-
чет передать будущим поколениям
то, что проверено,  прошло провер-
ку временем, с другой стороны,
общество не хочет, как любое тря-
сущееся над чадом старшее поко-
ление, что-то испортить в пред-
ставлениях молодежи о будущем.
Конечно, все это инновационно,
однако без инновационной части
никакое образование не будет вос-
принято. Но тут есть ограничения:
с одной стороны, старшее поколе-
ние не всегда попадает в точку, с
другой стороны, подрастающее

процессами, а это крайне интерес-
но. Контекст книги демонстрирует
осторожный, но все-таки опти-
мизм. Нам показывают, что вызо-
вы, которые были, трудно, очень
тяжело, драматично, но преодоле-
вали. Этот опыт должен нас вооду-
шевлять и сегодня, и в будущем.
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ожалуй, одно из самых
сильных качеств любо-
го исследователя -

способность в правильной поста-
новке вопроса, которая сама по
себе предполагает возможность,
всего лишь возможность, найти
правильный ответ. ХХ век с оче-
видностью продемонстрировал,
что все долгожданные события
приходят неожиданно, и  эта нео-
жиданность не зависит от знания,
умения, способности верхов читать

пространные или короткие докла-
ды. Вильгельм II, Николай II, Баль-
фур, Пуанкаре были читающими
людьми, так же как Рузвельт, Чер-
чилль и Сталин. Ситуация от этого
кардинально не изменилась. Что
произошло? Совершенно очевид-
но, что за последние полтораста
лет  движение экономики на Вос-
ток, начавшееся с Англии и Фран-
ции, завершилось в Китае. Соот-
ветственно  возникает вопрос: что
будет дальше? Если всего лишь
полтораста лет мир и его судьбы
решались концертом великих дер-
жав из четырех или пяти стран, то
все это закончилось сто лет назад
движением к политическому дуа-
лизму,  сейчас мы живем в эпоху
парадокса, когда политический мо-
ноцентризм трещит по всем швам.
Кто может сказать, что такие дол-
гожданные события, как военная
акция Российской Федерации в

это не пассивно-агрессивная пози-
ция, а позиция уверенной в себе
страны, уверенного в себе истори-
ка, который пишет, излагает свою
позицию,  ее можно уважать, вос-
принимать, с ней можно спорить,
но она явно не попытка лечь под
очередную модную теорию или по-
литическое доказательство чего-
то, что сегодня требует от истори-
ческой науки руководство страны.

Кто знает историю, помнит, что в
марте 1946 года в городе Фултоне
штата Миссури английский пре-
мьер-министр Уинстон Черчилль
выступил с речью, которая вошла в
историю как речь о железном зана-
весе. Значительную часть речи
Черчилль посвятил другому, он
призвал создать и  создал  союз ан-
глоязычных народов. Но  он, конеч-
но, думал, что союзом будет руко-
водить Англия, но этот союз быст-
ренько перешел под руку Соеди-
ненных Штатов. Этот союз англо-
язычных народов сыграл колос-
сальную роль в истории второй по-
ловины ХХ века. Ни Соединенные
Штаты, ни Европа не были бы силь-
ны, если бы не идея объединения
англоязычных народов под сенью
каких-то общих ценностей. Чер-
чилль был действительно стратеги-
чески мыслящим человеком. Зада-
ча русского мира примерно такая
же, но она гораздо сложнее. Все
волны эмигрантов  уезжали из раз-
ных Россий и по разным причинам,
эти люди очень часто не любят друг
друга и не любят Россию, из кото-
рой они уезжали. Одни любят одну
Россию, другие любят другую Рос-
сию, Россия очень часто не отвеча-
ет их романтическим представле-
ниям. Историческое примирение
очень сложный, долгий, тяжелый
процесс,  фундаментальная госу-
дарственная задача, которая стоит
перед Россией,  - собрать русский
мир. Это не задача просто собрать
русскоязычных, а задача сделать
союз русскоязычных, русскогово-
рящих, русскомыслящих, русско-
культурных народов. Если мы это
сделаем, то, поверьте, англоцент-
ричное, европоцентричное пред-
ставление о будущем в мире на са-
мом деле  начнет меняться.

поколение не всегда воспринима-
ет то, что ему хотят передать стар-
шие. Когда  Вячеслав Никонов  го-
ворит, что русский мир стал фор-
мироваться в начале ! !  века, я ду-
маю, что это  не совсем все-таки
так, потому что у нас были перио-
ды начиная чуть ли ни с ! %III века,
когда людей, оказавшихся вне
пределов Российской империи,
все-таки частично  рассматривали
в Российской империи как часть
русского мира. Мы не можем при
этом выбросить  из этого поля, на-
пример,  Герцена. С одной сторо-
ны, российская цивилизация име-
ет свое прошлое, этапы формиро-
вания и будущее. Опыт нашей рус-
скости показывает, что многие
вызовы в прошлом были преодо-
лены, и  этот опыт крайней важен.
Но, бесспорно,  того же самого тре-
буют и новые вызовы. При всех
сложностях, которые показаны в
книге, все-таки  есть возможность
эти вызовы преодолеть, как циви-
лизация преодолевала вызовы в
прошлом. Объективные стороны
нашего существования, которые Продолжение темы на стр. 14
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еревес  стране в мире обеспечат
лидерство и мораль, мне кажется,
это очень важно. Совсем недавно

мы с Вячеславом Никоновым вернулись с «Пе-
тербургского диалога», который был в Потсда-
ме. «Диалог» произошел спустя почти полтора
года, после того как должен был произойти,
потому что госпожа канцлер Германии не раз-
решила своей части делегации приехать в
Сочи, где все было подготовлено,  где плани-
ровали провести «Диалог» в середине про-
шлого года.  На «Диалоге» ситуация была
очень непростая, потому что 100 человек
были с российской стороны, 100 - с немецкой,
в рабочих группах  шли очень напряженные
дискуссии (в день нашего заседания госпожа
Меркель принимала господина Яценюка и два
часа с ним провела, их беседа ничем не закон-
чилась, но сам факт, конечно, был очень не-

приятен).  Конечно, хорошо, что возродился
«Диалог»,  надеюсь, что все дальше так и бу-
дет, в июне следующего года мы встретимся
уже в Петербурге.

Я  считаю, что в мире 350 миллионов чело-
век, для которых русский язык родной или вто-
рой родной,  которые учат язык или сами, или
где-то. У нас удивительный язык, его богатство
и его сохранение -  проблема безопасности на-
шей Родины. Слова, соответствующего русско-
му слову  «совесть»,  нет ни в одном языке, рус-
ские слова «честь»,  «благородство»,  «достоин-
ство» имеют в других языках  несколько иное
значение, у русского слова   «терпимость» нет
соответствующего эквивалента в других язы-
ках.  Мы,  увлекаясь иностранными словами, го-
ворим «консенсус», а почему не «согласие»?
Мне кажется, что очень важно, чтобы мы все ду-
мали о том, как важно укреплять русский язык,
распространять за пределами нашей Родины.

Благодаря активной деятельности русистов
Польши  пятый год самый большой конкурс в
Варшавском университете на русское отделе-
ние филологического факультета. Поэтому да-
вайте беречь наш язык.

Код - загадка, которую
нужно разгадать

эту работу по разгадыванию
того, что такое русская идея,
что такое русская цивилизация.
В этой книге  есть еще одна
очень важная ипостась, кото-
рая очень органично включает-
ся в современный, очень ост-
рый политический контекст. Мы
знаем, что в Украине предпола-
гается ликвидация русского
языка в том смысле, что вто-
рым языком, не государствен-
ным, а практически нацио-
нальным, предполагают сде-

лать язык английский. На мой
взгляд,  это совершенно абсур-
дная, безумная идея, но коль
скоро ее провозглашают с са-
мой высокой властной  - прези-
дентской - позиции, то к этому
нужно относиться совершенно
серьезно, ведь речь идет о том,
что из русского мира, из русско-
говорящего мира предполага-
ют вычесть  по разным оценкам
порядка 20 миллионов тех, кто
идентифицирует себя в каче-
стве русских на Украине. Про-
грамма очень простая и ясная -
это думать и писать  о русском
мире, защищать русский мир,
то есть  задача абсолютно по-
литически актуальная. Это не-
возможно игнорировать и,  мне
кажется, чем раньше этот сиг-
нал прозвучит в наших сердцах,
в душах и  мозгах, тем более го-
товы мы будем к этим вызовам.

Лично меня, например, наш
собственный код, вернее,  то,
как я его расшифровываю, час-
то приводит в тупик и наводит
на разные пессимистические
размышления,  я стремлюсь из
этого тупика сам выходить, но
думаю,  что это не только моя
проблема. Я беру ключевые
даты в нашей истории. 988 год
- христианизация, я не оцени-
ваю,  хорошо или плохо, понят-
но,  что вся история была зап-
рограммирована этим актом,
но нужно признать как фунда-
ментально неотрицаемый
факт: мы отказались от соб-
ственного так называемого
языческого наследия, приняли
чужую веровательную норму,
затем долго делали ее своей.
Середина ! %II века - никониан-
ская церковная реформа, каза-
лось бы, чисто ритуально прак-
тическая: два пальца или три
пальца - крещение, ходить по
солнцу или против солнца?  В
результате половина русского
мира в тот момент превращает-
ся в диссидентов, во врагов,

раскалывается,  опять-таки мы
берем чужую, греческую, нор-
му в качестве того, что должно
быть правильно понято в на-
шем русском мире.  Петр I - не
меньший радикализм, полное
отрицание всего прошлого,
ради того чтобы заимствовать
норму у Европы.  Большевики в
1917-м - западный марксистс-
кий проект, отречемся от старо-
го мира, отряхнем его прах с
наших ног, все произошло
очень просто и ясно, в три дня,

как написал Василий Василье-
вич Розанов, величайшая им-
перия Россия слиняла. В книге
Никонова  на цифрах показано,
что 1914-1917 годы - это пик во-
енного, экономического могу-
щества России, которая  в то
время была величайшей, мощ-
нейшей империей мира, и она
слиняла  в три дня ради  того,
чтобы начать большевистский
проект. 19-22 августа 1991 года
с концом ГКЧП заканчивается
Советский Союз, опять Россия
слиняла в три дня. Так это код
наш или нет? Это алгоритм на-
шего развития в истории или
нет? В чем наша традиция?
Традиция в том, чтобы регуляр-
но  отрицать собственную тра-
дицию? Если так, если мы это
продолжим, что с нами случит-
ся? Вот такой тупичок, и не
только, интеллектуальный, на
самом деле экзистенциальный,
потому если мы русские, если

Россия - наш мир и другого нам
не дано, даже если мы живем в
Вашингтоне, то надо на эту
тему думать, что-то придумы-
вать.

По счастливой случайности,
а может быть, и не случайнос-
ти, Вячеслав Никонов, книгу
которого мы обсуждаем, еще
20 лет назад написал другую
большую книгу - «Эпоха пере-
мен: Россия 90-х глазами кон-
серватора», а  консерватизм,
как известно, как раз и есть

шифровывать, но в то же вре-
мя она и ведет к тому, что един-
ственно правильная расшиф-
ровка нашего кода состоит в
том, что он наш и не надо ис-
кать чужого.
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ы  сегодня сталки-
ваемся с  тем, что,
собственно, само

понятие русского мира всегда
было из сферы идеологии, а
сегодня оно стало еще из сфе-
ры практической политики,
этот момент наполняет все со-
бытия, которые происходят
сейчас с русским миром, осо-
бенной актуальностью и смыс-
лом. Русский мир - такое  сооб-
щество людей, которые сами
себя причисляют к этому рус-
скому миру. Мне кажется, что
это очень хорошая платформа
для достижения консенсуса, а
отталкиваясь от нее, надо об-
суждать практические шаги.
Это политика, векторы взаимо-
действия в крайне нестабиль-
ной современной международ-
ной ситуации, это экономика,
культура, конечно же, язык.
Сейчас у нас идет Год литера-
туры, проблемы  языка и лите-
ратуры играют совершенно
особую роль, потому что это
наряду с вопросами веры, куль-
турных кодов один из зримых
маркеров русского мира, кото-
рый должен стать оплотом.

В  2017 году у нас грядет зна-
ковая юбилейная дата - столе-
тие революции. Объединение
русского мира  должно предпо-
лагать не только объединение
по каким-то гражданским, куль-
турным, языковым характерис-
тикам, но еще стать поводом
говорить об объединении рус-
ского мира по каким-то своим
идеологическим характеристи-
кам, стать неким гражданским
примирением. Это одна из на-
ших общих задач на будущее,
во всей этой практике сегод-
няшнего дня должны помогать,
конечно, теория и история.

формула ответа на этот пара-
доксальный пессимистический
код, если его считать действи-
тельно кодом нашей цивилиза-
ции. Я думаю,  если мы нако-
нец станем консерваторами не
по-книжному и не по приказу
сверху, а по пониманию того,
что мы нажили,  того, что пред-
ставляет для нас абсолютную
ценность и единственный фун-
дамент дальнейшего нацио-
нального развития, не подле-
жит никакому отрицанию, что
это будет единственная и пос-
ледняя надежда на то, что мы
сможем наконец прервать эту
странную традицию перевер-
тывания, радикального изме-
нения самих себя. Думаю, мы
объективно к этому пришли,
некуда больше идти за оконча-
тельной истиной, за нормой,
пора искать ее в самих себе.
Книга Никонова написана о
коде, который предстоит рас-

Леонид ПОЛЯКОВ, профессор  Высш ейЛеонид ПОЛЯКОВ, профессор  Высш ейЛеонид ПОЛЯКОВ, профессор  Высш ейЛеонид ПОЛЯКОВ, профессор  Высш ейЛеонид ПОЛЯКОВ, профессор  Высш ей
ш колы экономики:ш колы экономики:ш колы экономики:ш колы экономики:ш колы экономики:

хочу выразить автору книги Вячес-
лаву Никонову одновременно два
чувства: во-первых, чувство глубо-

кой признательности, во-вторых,   чувство глу-
бокого разочарования.

Дело в том, что 10 лет назад по инициативе
президентской администрации мне довелось
вести проект по созданию нового учебника по
обществознанию в пакете с коллегами-истори-
ками, которые тоже занимались той же работой.
Мое чувство разочарования вызвано тем, что
если бы в то время Вячеслав Никонов написал
эту книгу, 10 лет назад, во многом наш проект
получил бы мощный теоретический фундамент.
Когда мы создавали нашу книгу «Глобальный
мир в ! ! I веке»,  мы ездили по всем федераль-
ным округам и  ощутили в учительской,  в учени-
ческой и в родительной среде колоссальный
спрос именно на такого рода книги.  Но лучше
поздно, чем никогда, книга  Никонова очень
органично вписывается и в российскую, и в меж-
дународную традицию расшифровывания Рос-
сии, которая началась, как мы знаем, еще в ! %III
веке и продолжается сейчас. Книга написана в
русле очень существенной исторической интел-
лектуальной традиции, начиная с нашего сооте-
чественника, первооткрывателя цивилизацион-
ного подхода к истории Николая Яковлевича
Данилевского. В знаменитой книге «Россия и
Европа»  1868 года Данилевский подробно раз-
вивает теорию культурно-исторических типов
человечества (до него эту теорию развивал не-
мецкий историк Рюкерт, а после Данилевского
это стало темой работ Освальда Шпенглера,
книга оказала существенное влияние на Ф.Дос-
тоевского, К.Леонтьева, Н.Страхова, К.Бестуже-
ва-Рюмина). Вячеслав Никонов сегодня очень
органично продолжает именно эту линию, при-
чем он находит, как бы соревнуясь с Хантингто-
ном в определении будущего, собственную фор-
мулу этого будущего. Если Хантингтон в пику
Фукуями, который провозгласил «Конец исто-
рии», назвал свою работу «Столкновение циви-
лизаций», то Вячеслав Алексеевич предвидит
скорее «Концерт цивилизаций» (на мой взгляд,
это  очень конкурентоспособное название, осо-
бенно по-английски - «4 oncert of civ iliz ations»),
при этом он открывает очень плодотворную по-
чву для дискуссий на тему, собственно говоря,
какую музыку этот концерт сыграет, ведь она
может быть очень разной. В этом смысле очень
интересно, что за инструмент Россия в этом кон-
церте или каким голосом Россия в этом концер-
те будет участвовать.

Обычно принято считать, что если появилась
книга, то, как говорят в интеллектуальных кру-
гах, «написал и закрыл тему». На самом деле, на
мой взгляд, Вячеслав Алексеевич не закрывает
тему, а открывает ее принципиально по-новому,
потому что, избирая такое модное название -
«Код цивилизации», он намекает на то, что ведь
код -  загадка, которую предстоит расшифровы-
вать. Это не открытый текст, это шифр,  поэтому
каждый читатель будет читать эту книгу как соб-
ственное непростое задание, потому что колос-
сальная эрудиция автора, с одной стороны, ав-
торская позиция, с другой стороны, вызов бук-
вально в каждой строчке. Самая главная цен-
ность любой научной работы именно в том и со-
стоит, что пробуждает желание включиться в эту
многовековую работу по разгадыванию самих
себя. В  этом смысле, мне кажется, Вячеслав
Никонов очень органично вписывается в тради-
цию наших великих интеллектуалов, каждый из
которых обязательно писал что-нибудь о рус-
ской идее, например, Петр Яковлевич Чаадаев -
родоначальник самой темы русской идеи с его
предположением о том, что Россия - одна из вет-
вей европейской цивилизации, похожая на край-
не западную испанскую.  Если западная испанс-
кая католическая цивилизация должна работать
в агрессивном мусульманском мире, то Россия
где-то на окраинах Евразии тоже должна осуще-
ствлять некую культурную миссию. Это, конечно,
Владимир Соловьев, Николай Бердяев, которо-
го Вячеслав Алексеевич цитирует в своей книге.
Сам автор книги очень органично включается в
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УРОК ИСТОРИИ ДЛЯ ШКОЛЬ НОГО УЧИТЕЛЯ

4  ноября - Д ень народного
единства, повод поговорить

о прошлом, настоящ ем
и будущ ем России

Московские школьники примут участие в открытыхМосковские школьники примут участие в открытыхМосковские школьники примут участие в открытыхМосковские школьники примут участие в открытыхМосковские школьники примут участие в открытых
музейных уроках «От Руси к России», где они смогутмузейных уроках «От Руси к России», где они смогутмузейных уроках «От Руси к России», где они смогутмузейных уроках «От Руси к России», где они смогутмузейных уроках «От Руси к России», где они смогут
закрепить знания об истории возникновения Днязакрепить знания об истории возникновения Днязакрепить знания об истории возникновения Днязакрепить знания об истории возникновения Днязакрепить знания об истории возникновения Дня
народного единства в России.народного единства в России.народного единства в России.народного единства в России.народного единства в России.

О т Руси к России
Открытые музейные уроки «От Руси к России» пройдут в

московских школах 3 ноября 2015 года в форме тематических
интерактивных программ, мультимедийных занятий, экскурсий
по музеям. Участники единого урока получат сертификаты Го-
родского методического центра. Лучшие видеоматериалы по
итогам проведения занятия «От Руси к России» будут разме-
щены в «Видеодайджесте Дня народного единства» на сайте
Городского методического центра и интернет-телеканала
«Московский образовательный».

Единый музейный урок - составная часть городского фести-
валя «Духовные скрепы Отечества», в рамках которого прохо-
дят подготовка и проведение тематических выставок «От Руси
к России». Цель проведения  музейных уроков - повышение эф-
фективности использования потенциала разнопрофильных
школьных музеев в образовательном процессе и внеурочной
деятельности, выявления и распространения лучших педагоги-
ческих практик и форм работы школьных музеев в системе об-
разования столицы.

Хотите быть
оратором? Б удьтеВ

В этом году московским школьникам предоставляютВ этом году московским школьникам предоставляютВ этом году московским школьникам предоставляютВ этом году московским школьникам предоставляютВ этом году московским школьникам предоставляют
редкий шанс проявить артистичность, умениередкий шанс проявить артистичность, умениередкий шанс проявить артистичность, умениередкий шанс проявить артистичность, умениередкий шанс проявить артистичность, умение
оригинально мыслить, красиво и правильно говорить.оригинально мыслить, красиво и правильно говорить.оригинально мыслить, красиво и правильно говорить.оригинально мыслить, красиво и правильно говорить.оригинально мыслить, красиво и правильно говорить.

Всему этому можно научиться, а главное - использовать
каждую возможность, для того чтобы на практике развить на-
выки публичных выступлений, например, принять участие в
конкурсе ораторского мастерства: впервые в столице такой
масштабный конкурс проводит Государственный институт рус-
ского языка им. А.С.Пушкина при поддержке Департамента об-
разования Москвы, для того чтобы   продвигать культуру пуб-
личного выступления, выявлять и поддерживать талантливых
учащихся, мотивированных к углубленным занятиям словесно-
стью.

Для участия в конкурсе необходимо записать на видео трех-
минутный ролик собственного выступления на актуальные
темы, связанные с культурой, образованием, взглядами совре-
менной молодежи, видеофайл  выслать на адрес организато-
ров от имени образовательной организации, где обучается уча-
стник, до 10 ноября 2015 года. Возможные темы для выступле-
ний: «Современный молодой человек: каков он?»; «Работать
над собой, совершенствовать себя... Зачем и как это делать?»,
«Идеалы современности: в чем они?»; «Цель образования -
«зажигание сердца» (И.А.Ильин); «Поглупело или поумнело че-
ловечество с развитием компьютерных технологий?»; «Культу-
ра подлинная и мнимая. Что такое по-настоящему культурный
человек?»; «Цель творчества - самоотдача, а не шумиха, не
успех...» (Б. Пастернак); «Когда тебе придется туго, найдешь и
сто рублей, и друга. Себя найти куда сложней, чем друга или
сто рублей» (А.Тарковский); «Китайцы говорят: «Без хорошего
почерка нельзя стать хорошим человеком». Надо ли писать
красиво?»; «Телевидение - культура или антикультура?»;
«Каждый человек прекрасен... «А что есть красота и почему ее
обожествляют люди?..» (Н.А.Заболоцкий); «Неудача - лучшая
школа успеха. Чему нас учат неудачи?»; «Похвальное слово
книжному шкафу»; «Источник скуки не в мире, а в тебе: всегда
надо что-то любить и чего-то хотеть»; «Мы рождены для вдох-
новенья...» (А.С.Пушкин). Что такое вдохновение и для чего оно
нужно?».

По результатам просмотра видеороликов авторы лучших
выступлений будут приглашены на финал в Институт Пушкина.
Здесь они уже лично продемонстрируют членам жюри свой ин-
теллект, эмоциональность, энергетику, умение держаться на
публике.

Перед началом конкурса для ребят будет организован мас-
тер-класс по ораторскому мастерству, который проведет пред-
седатель Российской риторической ассоциации, доктор фило-
логических наук, профессор Владимир Аннушкин.

По результатам финального этапа призеров и победителей
наградят дипломами и подарками. Все участники конкурса по-
лучат сертификаты, а учителя (руководители) - благодарствен-
ные письма. Учителя (руководители), подготовившие победи-
телей и призеров конкурса, также получат благодарственные
письма.

В конкурсе могут участвовать школьники 8-11-х классов.
Прием заявок и видеофайлов для участия в окружном этапе

до 10 ноября 2015 года.
Подробная информация о конкурсе  в Положении о кон-

курсе на сайте Государственного института русского языка
им. А.С.Пушкина w w w .p u sh kin .in stitu te, в разделе «Инсти-
тут, открытый городу». Дополнительные вопросы:
litmn ogob orye@ p u sh kin .in stitu te.

обнаружите, что большинство участ-
ников - это немцы, выходцы из Со-
ветского Союза, это евреи, выходцы
из Советского Союза, это украинцы,
это татары, это кто угодно, и русские
тоже. Конечно, русский мир - это рус-
ские, но далеко не только русские.

Русский мир - это мир правосла-
вия? Конечно, русский мир - это мир
православия, но не только правосла-
вия. Это мир и мусульманства, и буд-
дизма, в такой стране, как Израиль, -
на четверть бывший и не только быв-
ший наш народ. Русский мир - это и
мир иудаизма тоже.

Русский мир, конечно же, - это
русский язык, но не только мир рус-
ского языка, потому что во многих
странах существуют мощные рус-
ские диаспоры, которые уже, к сожа-
лению, не говорят по-русски. В Уруг-
вае русская диаспора - легенда, в
Парагвае русская диаспора - тоже
легенда, это живые люди, но они уже
не говорят по-русски, хотя право-
славные и считают себя русскими,
относят себя к этому русскому миру,
как и, скажем, потомки эмигрантов
4-го поколения во Франции, которые
могут и не говорить по-русски, но при
этом петь в церковном хоре и осоз-
навать себя русскими.

Русский мир живет, пока живет
Россия. Поэтому мне кажется, что
очень важно, чтобы Россия сохраня-
ла свою русскость, которая на самом
деле определение многонациональ-
ное, многоконфессиональное, мно-
гокультурное и многоязыкое. Имен-
но это символизирует наше народ-
ное единство.

чин на тысячу лет дольше, чем За-
падная Римская империя. Русский
мир в начале ! !  века и Российская
империя были практически синони-
мами. Весь русский мир жил в грани-
цах Российской империи, в границах,
где проживал каждый восьмой зем-
лянин. ! !  век был трагичным для
русского мира, для русской цивили-
зации, сегодня в границах Российс-
кой Федерации проживает только
каждый 50-й землянин, к сожалению,
эта цифра изменяется в неблагопри-
ятном для нас направлении весьма
стремительно.

Русский мир пережил действи-
тельно трагические события в ХХ
веке, связанные и с двумя мировыми
войнами, и с революциями, и с реп-
рессиями, и с распадами страны. Это
были геополитические трагедии, ко-
торые одна за другой обрушивались
на наше государство, на наше обще-
ство, на нашу цивилизацию, но имен-
но эти трагедии привели к тому, что
возник русский мир как вселенский
феномен. Уже больше людей, гово-
рящих по-русски, к счастью или, к со-
жалению, живет за пределами Рос-
сийской Федерации, чем в пределах
Российской Федерации.

Русский мир действительно очень
разнообразный. Существует много
определений, что это такое. Нас по-
дозревают в том, что русский мир -
некая геополитическая конструкция,
которой Россия хочет обосновать
свое право на вмешательство в дела
других государств, что это концепция,
связанная с попытками изменения
геополитической ситуации в мире. К

Если для западной цивилизации
самой большой угрозой был сосед-
ний граф или герцог, а цена пораже-
ния заключалась в том, чтобы пла-
тить дань не своему королю или гер-
цогу, а соседнему королю или герцо-
гу, то для нашей цивилизации сосед-
ство со степью означало, что цена
поражения - это либо смерть, либо
рабство, ничего третьего не было
дано. Поэтому та система власти,
которая у нас сложилась, была
единственно возможной системой
организации социума в условиях
очень жестких природных условий и
очень сложного геополитического
окружения, что требовало концент-
рации весьма ограниченных ресур-
сов, которые всегда были в стране,
власти в России всегда прощали
все, кроме одного - слабости. И сла-
бая власть, как мы знаем, приводи-
ла к серьезным геополитическим ка-
тастрофам, которых было больше
чем одна. Была геополитическая ка-
тастрофа Смуты, вызванная слабос-
тью, нелегитимностью в глазах лю-
дей Бориса Годунова. Геополити-
ческая катастрофа 1917 года была
связана с личностью Николая Вто-
рого, была геополитическая катаст-
рофа, связанная с распадом Совет-
ского Союза. Многие, особенно ино-
странцы, говорят, что же это за ката-
строфа, конечно, это не катастрофа,
когда распадается чужая страна, а
когда распадается твоя страна, то
это, безусловно, геополитическая
катастрофа.

Власть тьмы в условиях слабой и
бюрократической структуры, -
власть в нашей стране, по существу,
до сталинских времен никогда не до-
ходила до мест, никакой царской бю-
рократии на уровне того, что мы сей-
час называем муниципалитетом, ни-
когда в жизни не существовало. Рос-
сия на протяжении веков жила на
принципах самоуправления, на прин-
ципах общины, общинная организа-
ция играла очень большую роль в
том, что на самом деле принципы са-
моорганизации заложены в нашем
цивилизационном коде. Это не толь-
ко принципы подчинения власти, но
и принципы самоорганизации и за-
боты о себе самом.

Наш цивилизационный код стро-
ился и на некоторых ценностных
принципах, прежде всего это, как бы,
может быть, странно это ни прозву-
чало, был принцип свободы, причем
понимаемой как воля, как возмож-
ность выразить себя, как возмож-
ность уйти. Свободы, никогда не по-
нимаемой как демократия, а всегда
понимаемая как вольница. В нашем
ценностном коде есть понятие спра-
ведливости, причем понимаемое не
как ju sticeи не как ru leoflaw , а как
правда и совесть. Переведите слово
«совесть» на любой иностранный
язык, у вас получится что-то типа со-
знания, но никак не совести в нашем
российском понимании.

Совокупность всех этих наших
черт в принципе дает основание го-
ворить о том, что Россия в значи-
тельной степени самостоятельная
цивилизация. Мы не Запад точно,

потому что Запад в своих основных
параметрах - культурных, цивилиза-
ционных и географических - опреде-
лился уже где-то к ! -! I веку и совпал
с границами франкских завоеваний
и как следствие границами распрос-
транения католической веры. Если
мы сейчас посмотрим, где проходят
границы восточные Евросоюза и
НАТО, мы увидим, что они прошли по
тем же самым границам, в которых в
! I веке установились границы фран-
кских завоеваний и католической
веры.

Мы были ветвью европейской
культуры, но ветвью другой ее части,
которая называлась Византией или
Восточной Римской империей, про-
существовавшей в силу разных при-

сожалению, должен сказать, это не
всегда так или даже совсем не так.
Во всяком случае, русский мир, как
мы его определяем в фонде «Рус-
ский мир», как я его понимаю, это,
конечно, не столько геополитичес-
кий проект, сколько цивилизацион-
ная, теперь уже глобальная, общ-
ность, которую объединяет в первую
очередь самоощущение и самоиден-
тичность. Если люди считают себя
представителями русского мира, то
именно это и есть русский мир. Если
кто-то себя не считает представите-
лем русского мира, ну, значит, он не
относит себя к этому русскому миру.
Это самоощущение. Русский мир
многонационален. Если вы попадете
на русский конгресс в Германии, вы

О кончание. Н ачало на стр. 11
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Вячеслав НИКОНОВ, председатель КомитетаВячеслав НИКОНОВ, председатель КомитетаВячеслав НИКОНОВ, председатель КомитетаВячеслав НИКОНОВ, председатель КомитетаВячеслав НИКОНОВ, председатель Комитета
ГД РФ по образованию:ГД РФ по образованию:ГД РФ по образованию:ГД РФ по образованию:ГД РФ по образованию:

- Высших учебных заведений в нашей стране
сейчас вчетверо больше, чем это было в
РСФСР, в Советском Союзе. Значительное ко-
личество новых учебных заведений не отвечало
стандартам качества, они не давали высшее
образование, а скорее занимались торговлей
дипломами, что недопустимо. Проблема во мно-
гом была решена внесением поправки в Закон
«Об образовании в РФ», который позволил об-
легчить процедуру лишения лицензий и аккре-
дитаций тех вузов, которые фактически не ведут
образовательную деятельность. С другой сторо-
ны, одновременно с борьбой за повышение эф-
фективности вузов начался процесс укрупнения
учебных заведений, в том числе и крупных госу-
дарственных вузов со сложившимися коллекти-
вами, с устоявшимися научными школами. На
ключевой вопрос «Зачем всё это делают?» от-
вета мы пока не получаем. Я спросил заместите-
ля министра образования и науки РФ Александ-
ра Климова, есть ли хоть один случай повыше-
ния эффективности вузов после того, как они
объединялись, в соответствии с результатами
мониторингов, он сказал: один такой случай
есть в Коми. Поэтому мы решили выработать
какую-то позицию законодательной власти, ко-
торая могла бы быть учтена, вернее, будет учте-
на при проведении политики исполнительной
власти.

Борис ЛЁВИН, ректор МосковскогоБорис ЛЁВИН, ректор МосковскогоБорис ЛЁВИН, ректор МосковскогоБорис ЛЁВИН, ректор МосковскогоБорис ЛЁВИН, ректор Московского
государственного университета путейгосударственного университета путейгосударственного университета путейгосударственного университета путейгосударственного университета путей
сообщения, президент Ассоциации вузовсообщения, президент Ассоциации вузовсообщения, президент Ассоциации вузовсообщения, президент Ассоциации вузовсообщения, президент Ассоциации вузов
транспорта Российской Федерации:транспорта Российской Федерации:транспорта Российской Федерации:транспорта Российской Федерации:транспорта Российской Федерации:

- 9 января 2009 года наш университет взял в
свой состав три высших учебных заведения, 22
техникума и гимназию. Мы сохранили отрасле-
вое транспортное образование, но МИИТ вы-
нужден до сих пор фактически датировать и со-
держать всю эту систему. Если взять МИИТ как
вуз, то по всем сегодняшним рейтингам он име-
ет только положительные оценки. Но если брать
весь комплекс, то мы здесь по трем позициям не
проходим. МИИТ еще царский университет, где
был факультет автомобильного транспорта, по-
том сделали МАДИ на его базе, где был факуль-
тет водного транспорта, на его базе сделали
Академию водного транспорта. Если действи-
тельно нужно объединить вузы, то, решая зада-
чи эффективного взаимодействия различных
видов транспорта, основы логистики, мы долж-
ны были бы опять вернуться к царскому вузу.
Мне кажется, что все-таки МИИТ заслуживает
того, чтобы его сохранили как университет.

Алла ГРЯЗНОВА, президент ФинансовогоАлла ГРЯЗНОВА, президент ФинансовогоАлла ГРЯЗНОВА, президент ФинансовогоАлла ГРЯЗНОВА, президент ФинансовогоАлла ГРЯЗНОВА, президент Финансового
университета:университета:университета:университета:университета:

- На днях коллеги пришли и попросили дать
интервью по поводу оптимизации: нужна она
или нет. Ответ был, конечно, нужна, потому что
у нас возникли проблемы не сегодня, а уже дав-
но. Связано это с переходом на совершенно
другую общественную систему развития, на вне-
дрение совершенно новых механизмов эконо-
мического развития. Я всегда привожу самый
простой пример: у нас было 3 государственных
банка, теперь стало почти 3 тысячи разных бан-
ков. Каждому были нужны специалисты, спрос
родил предложение. Поскольку государствен-
ным вузам не помогли расширить подготовку,
сказали: «Увеличивайте выпуск, но не более
чем 25 процентов», что не отвечало потребнос-
тям, стали возникать негосударственные вузы,
какие-то из них выросли до очень сильных и до
прекрасных вузов (я как раз отношусь к разряду
тех людей, для которых существуют понятия хо-
роший и плохой вуз, а не государственный или
негосударственный по форме собственности).
Основная масса этих негосударственных вузов
оказалась очень слабой, потому что не было ни
преподавательских кадров, ни материального
обеспечения. Надо было изменить эту ситуа-
цию? Конечно, надо. Одновременно происходил

ВЫСШАЯ ШКОЛА

Слияние вузов как процесс
повышения качества образования

Представители московских вузов приняли участие в совместном заседании трех экспертных
советов при Комитете ГД РФ по образованию и поговорили «О состоянии и перспективах

развития сети организаций высшего образования в Российской Федерации»

другой процесс, связанный с
тем, что проблему спроса,
предложения решали и техни-
ческие вузы. У них спрос на
своих специалистов упал, а
спрос на специалистов эконо-
мического плана возрос, они и
пошли по этому пути, для них
это был период выживания. Да,
они тоже выпускали плохих
специалистов, но, честное сло-
во, я бы ни в коем случае ни
один технический вуз, который
занимался такой работой, не
стала ругать: они благодаря
этому выжили и, дай бог, чтобы
у них все было нормально.
Надо сейчас изменить эту ситу-
ацию? Конечно, надо, поэтому
должна быть оптимизация. Но
что такое оптимизация? Есть
общее понятие оптимальности
- делать все нужно наиболее
эффективно, рационально,
чтобы это отвечало повыше-
нию качества, управляемости,
материального обеспечения.
Можем мы сказать, что идем
нынче по пути оптимизации? К
сожалению, нет. В оптимиза-
ции должна быть разумность,
слияние вузов должно способ-
ствовать тому, что более сла-
бый вуз приходит под это кры-
ло и становится от этого силь-
ным.

Елена ГЕВОРКЯН, первыйЕлена ГЕВОРКЯН, первыйЕлена ГЕВОРКЯН, первыйЕлена ГЕВОРКЯН, первыйЕлена ГЕВОРКЯН, первый
проректор Московскогопроректор Московскогопроректор Московскогопроректор Московскогопроректор Московского
городского педагогическогогородского педагогическогогородского педагогическогогородского педагогическогогородского педагогического
университета:университета:университета:университета:университета:

- МГПУ - один из тех вузов,
которые три года находились
в стадии реорганизации: три
года назад к МГПУ присоеди-
нили один вуз, потом другой, в
2015-м - 11 колледжей и две
организации дополнительного
образования детей. Не могу
сказать, что этот вопрос не об-
суждали в Правительстве
Москвы или решение приняли
как-то спонтанно. Как раз
объединение проходило по со-
гласованию, по уму, объеди-
нились вузы, которые реали-
зовывали программы педаго-
гического образования и у ко-
торых был один учредитель.
Но даже в этой ситуации шел
очень тяжелый процесс, ведь
это было объединение ка-
федр, факультетов и институ-
тов, сокращение. За два года
мы сократили 400 преподава-
телей, понятно, что не все из
них счастливы, что ушли из
университета, эпистолярный
жанр (бесконечные жалобы,
судебные разбирательства)
при этом был главным. При
этом мы каждый год должны
проходить мониторинг эффек-
тивности деятельности, мы
еще не успели оглядеться с
присоединенными вузами, а к
нам уже предъявляют те же
требования, что к вузам, кото-
рые работают много лет в
штатном, каждодневном ре-
жиме.

Мне кажется, прежде чем
обсуждать вопросы оптимиза-
ции, создания опорных вузов,
надо понять четкую позицию

Министерства образования и
науки РФ, узнать, что оно хо-
чет получить от этой оптимиза-
ции, четко понять, какой клас-
тер из этих вузов чему должен
соответствовать. Сегодня идет
речь о выделении опорных ву-
зов, мы обсуждали эту идею на
координационном совете по
педобразованию, так как это в
очередной раз очень сильно
волнует педагогические вузы.
К нам всегда пристальное вни-
мание: куда бы еще присоеди-
нить - или к университету, или
к техническому вузу, или к тех-
нологическому. Говорят, во
многих знаниях есть многие
печали. Наши многие печали,
по-моему, от незнания, мы чет-
ко не представляем себе и не
можем объяснить нашим кол-
легам, что такое эти самые
опорные вузы, на что они бу-
дут иметь право, а на что нет,
на что не будут иметь право те
вузы, которые не войдут в чис-
ло опорных, насколько изме-
нится у них характер подготов-
ки. Еще один вопрос - послеву-
зовское образование. Если в
этих вузах не будет аспиран-
тур, что они будут делать даль-
ше с аспирантами? Мы всегда
говорим о защите прав студен-
тов и забываем, что сегодняш-
ние аспиранты - это тоже сту-
денты. Два года мы работаем в
эксперименте по подготовке
аспирантов как студентов, обу-
чающихся по программам выс-
шего образования, это чрез-
вычайно трудная задача для
вуза - подготовка в группах по
одному-два человека там, где
группы создать невозможно.
При этом, естественно, эти
группы нерентабельны, а нам
надо выполнять указ Прези-
дента РФ по достижению сред-
ней оплаты труда нашего пре-
подавательского состава.
Каждый лукавит по-своему:
кто-то присоединяет этих ас-
пирантов к магистерским груп-
пам, кто-то вообще их учит как
будто бы индивидуально, а на
самом деле никак не учит. Все
это требует дальнейшего об-
суждения.

Леонид БРАГИН, первыйЛеонид БРАГИН, первыйЛеонид БРАГИН, первыйЛеонид БРАГИН, первыйЛеонид БРАГИН, первый
проректор Российскогопроректор Российскогопроректор Российскогопроректор Российскогопроректор Российского
экономическогоэкономическогоэкономическогоэкономическогоэкономического
университета имениуниверситета имениуниверситета имениуниверситета имениуниверситета имени
Плеханова:Плеханова:Плеханова:Плеханова:Плеханова:

- Плехановка с декабря 2012
года по сегодняшний день на-
ходится в перманентном состо-
янии присоединения вузов. К
Плехановке присоединились
Российский государственный
торгово-экономический уни-
верситет, Саратовский госу-
дарственный социально-эконо-
мический университет. Это ра-
бота тяжелая, но повышение
качества образования мы сей-
час имеем. На днях из ЕГРЮЛ
исключили МЭСИ и мы его
официально к себе присоеди-
нили. В реальной жизни мы
столкнулись с университетами,
которые к нам присоединили, с
мифами о том же МЭСИ, у ко-

торого всего 7 тысяч студентов
в кампусе в Москве, все осталь-
ное - 20 филиалов от Сахалина
до Калининграда, уровень обу-
чения, преподавания, подго-
товки специалистов ниже вся-
кой критики, учебные планы
расходятся с утвержденными
стандартами министерства, на-
рушение на нарушении. Плеха-
новке приходится эти филиалы
закрывать, решать проблемы
перевода студентов в какие-то
другие вузы, задолженностей
по зарплате. Саратовский уни-
верситет - хороший универси-
тет, с ним легко работать, у
него все в порядке, кроме фи-
лиалов, которые приходится
закрывать: на кафедрах по три
человека, аудитории полупус-
тые, студенты на занятия не
ходят, у преподавателей квали-
фикация низкая, много всяких
проблем, которые в течение
трех лет уже нам приходится
разгребать. Поэтому я считаю,
что курс МОН РФ на слияние
вузов постулирует повышение
качества и это правильно, ре-
шать социальное напряжение в
обществе за счет того, чтобы
всех балбесов отправить в выс-
шие учебные заведения, это
неправильно. Сейчас мы ввели
систему и сказали студентам
МЭСИ о том, что как минимум
раз в семестр они будут сда-
вать экзамен реальной комис-
сии с представителем Плеха-
новского университета, не по
компьютеру (непонятно, кто и
что им ответил и сколько бал-
лов набрал), после чего поло-
вина студентов стала искать
другие места, куда бы им уйти
поучиться.

Миф то, что вузы, к которым
присоединяют, заинтересова-
ны в том, чтобы поиметь какие-
то корпуса, здания или еще
что-то. Ничего нам не нужно,
кроме проблем, которые возни-
кают с неоформленным на 80
процентов имуществом в ву-
зах, которые к нам присоединя-
ют, мы ничего не получили.
МОН сейчас прилагает все уси-
лия для того, чтобы эти объеди-
нения проходили в нормальной
ситуации, в нормальной обста-
новке. Беды не от тех решений,
которые принимает высшее
руководство, а все-таки от ис-
полнителей, от того, как они
воспринимают объединение и
как реализуют те задачи, кото-
рые перед ними поставлены.
Присоединение - чрезвычайно
трудная задача, но решать ее
надо, вузы объединять необхо-
димо.

Елена ГРАЧЕВА, первыйЕлена ГРАЧЕВА, первыйЕлена ГРАЧЕВА, первыйЕлена ГРАЧЕВА, первыйЕлена ГРАЧЕВА, первый
проректор Московскогопроректор Московскогопроректор Московскогопроректор Московскогопроректор Московского
государственногогосударственногогосударственногогосударственногогосударственного
юридического университетаюридического университетаюридического университетаюридического университетаюридического университета
имени Кутафина:имени Кутафина:имени Кутафина:имени Кутафина:имени Кутафина:

- Конечно, когда определя-
ешь стратегию развития своего
вуза, то, естественно, ориенти-
руешься на основные тренды
той политики, которую разра-
батывает Министерство обра-
зования и науки РФ, тем более

что это наши учредители. Ког-
да реализовывали программу
федеральных университетов
(научно-исследовательских,
национальных), к ним предъяв-
ляли определенные требова-
ния. Проходило небольшое
время, эти критерии станови-
лись критериями эффективно-
сти уже любого другого вуза.
То же самое касается нового
тренда - опорных региональных
вузов и тех критериев, которые
были названы сравнительно
недавно.

Для того чтобы стать таким
достойным региональным ву-
зом, должно быть не менее де-
сяти тысяч студентов. У нас в
Москве, например, шесть ты-
сяч студентов, еще у нас есть
три филиала по три тысячи,
итого мы имеем 15-16 тысяч. К
Москве и Санкт-Петербургу это
не относится, но мы понимаем,
что эти требования уже завт-
рашнего дня все равно к нам
вернутся и их нам будут
предъявлять.

В опорном региональном
вузе должно быть обеспечено
преподавание не менее чем по
12 укрупненным группам спе-
циальностей. Наверное, не-
сколько таких университетов
по стране можно набрать, у ко-
торых действительно есть 12
укрупненных групп, потому что
одна укрупненная группа - это
много подспециальностей.
Наш университет один из ста-
рейших, ему 85 лет, мы первы-
ми стали именно юридическим
университетом, и, наверное, не
напрасно. Мы понимаем, что
делать дальше, очевидно, воз-
никнет вопрос о возможном
объединении или присоедине-
нии, наверное, нам тоже при-
дется с этим столкнуться.

Мы много говорим о каче-
стве, об оптимизации, за всеми
этими словами стоит важней-
шая фигура всей системы об-
разования - преподаватель. Он
рискует сокращением, рискует
увольнением, если вспомнить о
«дорожной карте», в соответ-
ствии с которой мы сейчас ра-
ботаем, в скором времени дол-
жна заметно увеличиться на-
грузка преподавателя, увели-
чение требований к нему.

Денис СОМОВ, директорДенис СОМОВ, директорДенис СОМОВ, директорДенис СОМОВ, директорДенис СОМОВ, директор
гимназии №710:гимназии №710:гимназии №710:гимназии №710:гимназии №710:

- Так у нас сложилось в об-
разовании, что нарушен сам
принцип заказа качества зна-
ний, объема знаний, глубины
знаний. Собственно говоря,
наверное, поэтому вузы полу-
чают не тех абитуриентов, ко-
торых хотели бы получить.
Цели и задачи образования -
готовить не только для высшей
школы, поэтому нужно быть
очень осторожными, взвешен-
но подходить к решениям, что-
бы мы не пришли к полному
абсурду, когда нам приходится
на ходу менять правила, план-
ки единого госэкзамена, пере-
ходить к более ослабленным
требованиям.
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Ирина МАНУЙЛОВА, заместительИрина МАНУЙЛОВА, заместительИрина МАНУЙЛОВА, заместительИрина МАНУЙЛОВА, заместительИрина МАНУЙЛОВА, заместитель
председателя Комитета по образованию:председателя Комитета по образованию:председателя Комитета по образованию:председателя Комитета по образованию:председателя Комитета по образованию:

динство образовательного простран-
ства на территории Российской Фе-
дерации сегодня стало одним из ос-

новных принципов государственной политики и
правового регулирования отношений в сфере об-
разования. Для обеспечения единства нам нужно
рассмотреть весь комплекс таких инструментов,
и туда, на наш взгляд, входят система формиро-
вания содержания образования, включающая и
ФГОС, и примерные основные образовательные
программы, и образовательные программы обра-
зовательных организаций. Второй компонент -
средства обучения и воспитания, включая учеб-
ники и учебные пособия, третий - система комп-
лексной оценки качества образования, включая
промежуточную итоговую аттестацию учащихся и
разработку контрольно-измерительных материа-
лов. Все три составляющие взаимосвязаны меж-
ду собой, но согласно концепции закона осново-
полагающий инструмент для формирования со-
держания образования ФГОС, которые включают
требования к структуре основных образователь-
ных программ, соотношению обязательной части
и части, формируемой участниками образова-
тельных отношений, к их объему, к условиям ре-
ализации и результатам освоения основных об-
разовательных программ. При этом ФГОС долж-
ны обеспечить и преемственность основных об-
разовательных программ, и вариативность их со-
держания, и возможность формирования различ-
ных программ по сложности и направленности,
чтобы учесть образовательные потребности и
способности наших обучающихся, а также обес-
печить государственные гарантии уровня каче-
ства образования на основе единых требований к
условиям реализации и результатам освоения
этих программ. В законе об образовании доста-
точно полно определен состав примерной обра-
зовательной программы, содержание образова-
ния определяют образовательные программы,
которые самостоятельно утверждают школы на
основе ФГОС и с учетом примерных образова-
тельных программ, но использование содержа-
ния примерных основных образовательных про-
грамм при формировании школьной программы
не обязательно, в законе использован термин «с
учетом». Таким образом, в самом законе, в его
сегодняшней редакции, на мой взгляд, допущена
избыточная свобода формирования обязатель-
ной для всех школ образовательной программы,
что создает потенциальную угрозу целостности
образовательного пространства страны, именно
в этом сегодня и кроется главная опасность в его
потере. Сегодня в портфеле комитета есть уже
два законопроекта, которые, по сути, имеют оди-
наковую концепцию и единую общую цель - га-
рантированно обеспечить единство образова-
тельного пространства страны. Различие этих за-
конопроектов в том, что они предлагают разные
инструменты для достижения заявленной цели,
поэтому они альтернативны, но тем не менее
цель одна, а механизмы, пути реализации - раз-
ные. Один из возможных путей предложил Пре-
зидент РФ Владимир Путин в своем недавнем по-
ручении о включении базового содержания обра-
зования в федеральные стандарты общего обра-
зования, задача профессионального сообщества
- найти наиболее правильный алгоритм его фор-
мирования, обеспечив при этом единство напол-
нения обязательной части образовательной про-
граммы, но одновременно и разумную вариатив-
ность этой школьной программы, которая позво-

ОСТРАЯ ТЕМА

Директора и педагоги московских школ вместе с депутатамиДиректора и педагоги московских школ вместе с депутатамиДиректора и педагоги московских школ вместе с депутатамиДиректора и педагоги московских школ вместе с депутатамиДиректора и педагоги московских школ вместе с депутатами
Государственной Думы, членами Совета Федерации, депутатамиГосударственной Думы, членами Совета Федерации, депутатамиГосударственной Думы, членами Совета Федерации, депутатамиГосударственной Думы, членами Совета Федерации, депутатамиГосударственной Думы, членами Совета Федерации, депутатами

законодательных органов государственной власти субъектов Российскойзаконодательных органов государственной власти субъектов Российскойзаконодательных органов государственной власти субъектов Российскойзаконодательных органов государственной власти субъектов Российскойзаконодательных органов государственной власти субъектов Российской
Федерации, представителями органов исполнительной власти, членамиФедерации, представителями органов исполнительной власти, членамиФедерации, представителями органов исполнительной власти, членамиФедерации, представителями органов исполнительной власти, членамиФедерации, представителями органов исполнительной власти, членами

Общественной палаты, представителями общественных организаций,Общественной палаты, представителями общественных организаций,Общественной палаты, представителями общественных организаций,Общественной палаты, представителями общественных организаций,Общественной палаты, представителями общественных организаций,
журналистами и другими представителями профессиональногожурналистами и другими представителями профессиональногожурналистами и другими представителями профессиональногожурналистами и другими представителями профессиональногожурналистами и другими представителями профессионального

иииии экспертного сообщества приняли участие в дискуссии за круглымэкспертного сообщества приняли участие в дискуссии за круглымэкспертного сообщества приняли участие в дискуссии за круглымэкспертного сообщества приняли участие в дискуссии за круглымэкспертного сообщества приняли участие в дискуссии за круглым
столом Комитета по образованию на тему «Правовое обеспечениестолом Комитета по образованию на тему «Правовое обеспечениестолом Комитета по образованию на тему «Правовое обеспечениестолом Комитета по образованию на тему «Правовое обеспечениестолом Комитета по образованию на тему «Правовое обеспечение

единства образовательного пространства Российской Федерации».единства образовательного пространства Российской Федерации».единства образовательного пространства Российской Федерации».единства образовательного пространства Российской Федерации».единства образовательного пространства Российской Федерации».

Владимир БУРМАТОВ, первый заместитель председателя Комитета ГД РФ по образованию:Владимир БУРМАТОВ, первый заместитель председателя Комитета ГД РФ по образованию:Владимир БУРМАТОВ, первый заместитель председателя Комитета ГД РФ по образованию:Владимир БУРМАТОВ, первый заместитель председателя Комитета ГД РФ по образованию:Владимир БУРМАТОВ, первый заместитель председателя Комитета ГД РФ по образованию:

равовое обеспечение единства образовательного пространства Российской Федера-
ции в настоящее время нормативно закреплено в нескольких статьях Федерального
закона «Об образовании в Российской Федерации»: статья 3 - принцип единства об-

разовательного пространства, статья 11 - федеральные государственные образовательные стан-
дарты и федеральные государственные требования. Весной 2015 года решением Комитета ГД РФ
по образованию была создана межфракционная рабочая группа по совершенствованию правового
регулирования и формированию содержания общего образования для выработки рекомендаций
по исполнению пункта 5 перечня поручений Президента РФ Владимира Путина, принятого по ито-
гам форума «Качественное образование во имя страны» Общероссийского народного фронта.
Рабочая группа сформировала перечень проблем в части отбора содержания общего образования.

Есть ли право на единое
образовательное пространство?

лит учесть интересы школьни-
ков и их родителей. На меж-
фракционной группе, которая
была создана в комитете еще в
январе 2015 года, мы неоднок-
ратно обсуждали возможные
варианты включения содержа-
ния образования во ФГОС,
предлагаем включить в стан-
дарт не требования к результа-
там, как это сегодня звучит, а
сами результаты освоения об-
разовательной программы, в
этом случае содержание в
ФГОС будет представлено в
форме результатов обучения
для всей образовательной про-
граммы, метапредметные и лич-
ностные результаты есть в дей-
ствующих стандартах, но сегод-
ня мы больше внимания будем
уделять предметным результа-
там, потому что именно пред-
метные должны быть сформу-
лированы в форме обязатель-
ных (ученик должен научиться)
и возможных (ученик получит
возможность научиться) и вклю-
чены соответственно во ФГОС.

Содержание обязательной
части основных общеобразова-
тельных программ может быть
представлено в форме дидакти-
ческих единиц по всем изучае-
мым предметам, это следует
включать в примерные основ-
ные образовательные програм-
мы. В обязательной части ос-
новных общеобразовательных
программ мы предлагаем ука-
зать рекомендуемое число ча-
сов для освоения учебного кур-
са или предметной области,
причем в форме интервала - от
и до. Требуемая школе свобода
и самостоятельность формиро-
вания своей образовательной
программы будет реализована
в рамках вариативной части об-
разовательной программы и
должна быть обеспечена за
счет многообразия примерных
образовательных программ, ко-
торые разрабатывают с учетом
их уровней направленности на
основе ФГОС. К сожалению, до
сих пор, несмотря на то что за-
кон действует уже три года, ни-
какого многообразия пример-
ных программ пока нет, это, на
наш взгляд, тоже отчасти одна
из причин затруднения в прак-
тике работы школы, потому что
школам не из чего выбирать, у
них нет набора примерных про-
грамм, поэтому зачастую им
приходится самостоятельно со-
здавать программу.

Предлагаемая рабочей груп-
пой модель формирования со-
держания общего образования,
и как следствие непосредствен-
но содержания образователь-
ной программы школы, легко
позволяет учитывать и регио-

нальные, и национальные, и эт-
нокультурные особенности, на
основе такой программы можно
легко конструировать предмет-
но-тематическое содержание,
отбирать преобладающие виды
учебной деятельности, вести
работу по индивидуализации
образовательной программы,
обеспечив тем самым и углуб-
ленное изучение отдельных
предметов, максимально учи-
тывая интересы обучающихся.
Четко прописанные результаты
в стандарте по каждому учебно-
му предмету, которые войдут в
обязательную часть програм-
мы, станут гарантией того, что
во всех российских школах,
всех без исключения, ученики
будут изучать единое обяза-
тельное содержание.

Нам кажется необходимым
зафиксировать еще раз зону
ответственности школы, опре-
делить, что школа имеет право
делать самостоятельно, потому
что достаточно серьезен вопрос
о необходимости и обязатель-
ности самостоятельной разра-
ботки школами собственной об-
разовательной программы. Со-
вершенно очевидно, что не все
школы готовы и не все школы
хотят сегодня этим заниматься,
поэтому, на наш взгляд, будет
правильно закрепить право
школ пользоваться примерны-
ми образовательными програм-
мами без какой-либо дополни-
тельной доработки.

Дополнительным механиз-
мом обеспечения единства об-
разовательного пространства
может также стать подключе-
ние региональных и муници-
пальных органов управления
образованием к управлению
формированием содержания
общего образования за счет
того, что их можно наделить
полномочиями по согласова-
нию образовательных про-
грамм, разработанных школа-
ми. Таким образом, мы исклю-
чаем еще одно противоречие -
противоречие между Законом
«Об образовании в РФ» и зако-
ном №83-ФЗ, когда школа са-
мостоятельно утверждает про-
грамму, а муниципальное зада-
ние, госзадание школе утверж-
дает учредитель и он же финан-
сирует эту школу на реализа-
цию программ.

Вторая, и чрезвычайно важ-
ная, составляющая - средства
обучения и воспитания, к кото-
рым относится и учебник, роль
которого, кстати, в учебно-вос-
питательном процессе законо-
дательно сегодня не закрепле-
на. Многочисленные нарекания
к неоправданно большому фе-
деральному списку рекомендо-

ванных учебников стали осно-
ванием для подготовки соответ-
ствующего законопроекта, не-
смотря на то что за последний
период почти в три раза сокра-
тился этот перечень, но ведь
главное даже не в количестве,
главное в качестве этих учебни-
ков. Причина, на наш взгляд, в
несовершенстве самой проце-
дуры их экспертизы, потому что
невозможно давать объектив-
ную оценку учебникам с точки
зрения содержания, потому что
мы соотносим учебник со стан-
дартом, в стандарте содержа-
ния нет, а следовательно, осно-
ваний для отрицательного зак-
лючения тоже нет. Нет сегодня
и правовых оснований для ис-
пользования примерных обра-
зовательных программ. К сожа-
лению, процедура формирова-
ния учебников, требований к
ним пока в законе не отражена,
и это тоже одна из причин рас-
пространения некачественных
учебников. Весьма сомнитель-
ны и, на мой взгляд, даже кор-
рупционны представление и
возможность оплаты эксперти-
зы учебно-методических комп-
лексов. Сегодня предлагают за-
конодательно закрепить опре-
деление УМК по отдельному
предмету, который в учебник
входит как составная часть, при
этом методические материалы
должны стать частью учебника.
Учебно-методический комплект
должен включать помимо учеб-
ника и учебные пособия, рабо-
чие тетради для учащихся и
электронную форму учебника.
Безусловно, нужно предоста-
вить учителю возможность ис-
пользования и иных дополни-
тельных учебных пособий, та-
ких материалов, как первоис-
точники, хрестоматии, докумен-
ты, периодическую печать, на-
учные статьи.

Логичным представляется та-
кая последовательность разра-
ботки обязательного содержа-
ния общего образования: Феде-
ральный государственный обра-
зовательный стандарт, пример-
ная основная образовательная
программа, затем рабочие про-
граммы по предметам и, нако-
нец, учебники. Вполне допусти-
мо говорить об основных или
базовых учебниках, содержание
которых по обязательным учеб-
ным предметам должно полнос-
тью соответствовать не только
содержанию, внесенному во
ФГОС, но и содержанию обяза-
тельной части примерной обра-
зовательной программы. Мы
предлагаем установить порядок
разработки учебников для обу-
чающихся с ограниченными воз-
можностями здоровья, учебни-

ков для углубленного и расши-
ренного обучения обязательных
предметов с условием, что их со-
держание также будет включать
в себя содержание основных
или базовых учебников. Такой
подход позволит избавиться от
ненужного многообразия, сохра-
няя единое образовательное
пространство, но вместе с тем
даст ту вариативность, которая
позволит каждому обучающему-
ся в зависимости от выбранной
программы найти свой наиболее
оптимальный для него учебник.

Еще один важный вопрос,
связанный с сохранением еди-
ного образовательного про-
странства, - об источниках фор-
мирования контрольно-измери-
тельных материалов для итого-
вой аттестации. Закон сегодня
определяет, что КИМы разраба-
тывают на основании стандар-
та, но если в стандарте содер-
жания нет, то строить конт-
рольно-измерительные матери-
алы невозможно, поэтому пред-
лагаемая схема, на наш взгляд,
устраняет этот пробел и позво-
ляет обозначить границы каче-
ства подготовки выпускников.
Сегодня требуют обсуждения
место и роль различных пред-
метных концепций. Сегодня уже
есть концепции филологическо-
го и математического образова-
ния, историко-культурный стан-
дарт, все они призваны регла-
ментировать содержание во
всей нормативно-правовой
базе, но место формирования
содержания образования пока
никак не определено, этот про-
бел, на наш взгляд, тоже необ-
ходимо устранять. Предметные
концепции должны быть разра-
ботаны по всем предметам или
предметным областям обяза-
тельной части основной образо-
вательной программы.

Мы сегодня говорим об об-
щем образовании, но нормы
закона об образовании в отно-
шении ФГОС, федеральных го-
сударственных требований,
примерных программ и про-
грамм образовательных орга-
низаций относятся в равной
мере ко всем уровням образо-
вания. В случае принятия тех
наработок, которые предлагает
рабочая группа, необходимо
понимать, что должны суще-
ствовать как минимум две пра-
вовые модели формирования
содержания образования: одна
соответственно для общего об-
разования и еще одна для всех
остальных уровней. Это потре-
бует дополнительной прора-
ботки, дополнительного от-
дельного анализа.

Продолжение в «УГ-М» №45
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Об этом шла речь в Московском институтеОб этом шла речь в Московском институтеОб этом шла речь в Московском институтеОб этом шла речь в Московском институтеОб этом шла речь в Московском институте
открытого образования в рамкахоткрытого образования в рамкахоткрытого образования в рамкахоткрытого образования в рамкахоткрытого образования в рамках
программы «Эффективный руководитель»программы «Эффективный руководитель»программы «Эффективный руководитель»программы «Эффективный руководитель»программы «Эффективный руководитель»
на занятиях по деловому этикету, которыйна занятиях по деловому этикету, которыйна занятиях по деловому этикету, которыйна занятиях по деловому этикету, которыйна занятиях по деловому этикету, который
вел Международный эксперт по деловомувел Международный эксперт по деловомувел Международный эксперт по деловомувел Международный эксперт по деловомувел Международный эксперт по деловому
стилю и этикету, имидж-тренер Андреасстилю и этикету, имидж-тренер Андреасстилю и этикету, имидж-тренер Андреасстилю и этикету, имидж-тренер Андреасстилю и этикету, имидж-тренер Андреас
Вайнцирл.Вайнцирл.Вайнцирл.Вайнцирл.Вайнцирл.

ндреас Вайнцирл очень известный в Ев-
ропе и на постсоветском пространстве
специалист: тренер по стилю и этикету

Академии имиджа (г. Лимбург, Германия), ма-
гистр бизнес-тренинга (MBT), философии и
психологии, доцент Европейской академии
бизнеса (г. Гослар, Германия), профессиональ-
ный имидж-консультант с опытом работы бо-
лее 10 лет, переводчик русского языка для тор-
говых палат Нижней Саксонии, Гамбурга, Бре-
мена, судов, дипломатического корпуса, со-

ДИРЕКТОРСКИЙ КЛУБ

Профессионализм предполагает
знание профессионального этикета

трудник Университета им. Кар-
ла фон Оссиетского (г. Оль-
денбург), эксперт по деловому
международному этикету, в
свое время личный перевод-
чик супруги экс-президента
СССР Раисы Горбачевой, а
также внештатный переводчик
посольства Советского Союза
в Германии. Клиенты Андреа-
са Вайнцирла - известные бан-
ки, cтраховые компании, авто-
мобильные компании, торго-
вые палаты, правительства го-
родов, в нашей стране - РЖД,
«Газпром», Сбербанк, ВТБ
банк.

Вайнцирл проводит такие
тренинги, как:

Имидж-компетентность
делового человека (понима-
ние, анализ и создание досто-
верного имиджа как отдельно-
го бизнесмена, так и отдель-
ной компании. Фактор успеха
на современном рынке (Formal
Business, Modern Business,
Casual Business).

Стиль и этикет современ-
ного мужчины.

Стиль и этикет современ-
ной женщины (цветотип, пра-
вила стилевого направления
одежды, дресс-код, современ-
ный этикет и его направления
в бизнесе, аксессуары).

Курс по специальности
«консультант по стилю и эти-
кету».

Уже давно известна русская
пословица: «По одежке встре-
чают, но по уму провожают».
Информацию об уме можно
считать в тот момент, когда че-
ловек появляется в той или
иной аудитории, в компании.
Причем возможность для тако-
го и любого другого прочтения
дают костюм (цвет, покрой,
длина брюк, аксессуары) или
платье, рубашка (воротник,
длина рукава, цвет), галстук
(цвет, рисунок, завязанный
узел) или отсутствие его,
шарф, часы (марка, цвет,

цена), обувь, духи или одеко-
лон. На одном из своих тренин-
гов Андреас рассказал о чело-
веке, который лишился работы
из-за неправильно подобран-
ного галстука, а недавно стала
известна история чиновника,
который появился на публике в
официальной обстановке с
расстегнутым воротом, без гал-
стука, и его коллеги сочли это
вызовом профессиональному
сообществу. А еще важны ма-
нера говорить и голос, жесты,
мимика, знания о том, кто пер-
вым подает руку собеседнику,

как надо приветствовать дело-
вых партнеров, начальников и
подчиненных, какой должна
быть визитка, где ее нужно хра-
нить и как вручать. Словом,
деловое общение - это почти
стиль жизни, который нужно
соблюдать, если вы действи-
тельно хотите быть деловым
человеком. Вне всякого сомне-
ния, деловым человеком дол-
жен быть директор школы. Ди-
ректора школ, как и педагоги,
традиционно всегда соблюда-
ли некие правила, установлен-
ные задолго до них. Но в после-
дние годы они, что называется,
раскрепостились настолько,
что общество после введения
школьной формы всерьез ста-
ло обсуждать введение формы
и для учителей. (Кстати, учите-

ля дореволюционных гимназий
такую форму имели и выгляде-
ли очень неплохо.)

В принципе те, кто интересу-
ется имиджем и этикетом, мо-
гут прочитать книги Андреаса
Вайнцирла, например, вышед-
шую в 2014 году (в соавторстве
с Натальей Каплун) книгу
«Имидж делового мужчины» из
серии «Krasota. Стильный гар-
дероб», рассказывающую о
том, как правильно подбирать
пиджак, брюки, рубашку и гал-
стук в зависимости от типа фи-
гуры, как правильно одеваться
на деловую встречу, чтобы про-
извести благоприятное впечат-
ление на собеседников, как
сформировать идеальный гар-
дероб и выбирать аксессуары,
чтобы выглядеть идеально, о
правилах дресс-кода и этикета:
делового, на официальных и
неофициальных приемах. Но
организаторы программы «Эф-
фективный руководитель» ре-
шили устроить очную встречу с
известным международным эк-
спертом по деловому стилю и
этикету, на которой он в фор-
мате интерактивной лекции по-
казал директорам московских
школ основы деловой комму-
никации во время знакомства
(приемы правильного привет-
ствия, ответа на приглашение,
выражение благодарности),
рассказал столичным руково-
дителям образовательных
организаций истории из своей
практики, которые доказыва-
ют, что соблюдение принципов
уважения приносит пользу как
в обычной жизни, так и в про-
фессиональной сфере.

После первого занятия Анд-
реас признался, что некоторые
принципы делового этикета
столичные директора чувству-
ют на интуитивном уровне, од-
нако их нужно отрабатывать,
чтобы в самых разных ситуаци-
ях эти принципы включались
автоматически. Он считает,
что после посещения тренинг-
семинаров директора московс-
ких школ получат практичес-
кие инструменты для форми-
рования собственного достой-
ного делового имиджа, научат-
ся безупречным деловым ма-
нерам.



19
«У

Г»
-М

ос
кв

а,
 №

44
, 3

 н
оя

бр
я 

20
15

 г
.

НАШ ПРОФСОЮЗ

«Труд: право или обязанность?
Трудовые права несовершеннолетних»

Каким должен быть
профессиональный

союз в ХХI веке?
Профсоюзный урок на эту тему состоялся в школе №1359 иПрофсоюзный урок на эту тему состоялся в школе №1359 иПрофсоюзный урок на эту тему состоялся в школе №1359 иПрофсоюзный урок на эту тему состоялся в школе №1359 иПрофсоюзный урок на эту тему состоялся в школе №1359 и
был посвящен профсоюзному движению, выявлению роли,был посвящен профсоюзному движению, выявлению роли,был посвящен профсоюзному движению, выявлению роли,был посвящен профсоюзному движению, выявлению роли,был посвящен профсоюзному движению, выявлению роли,
места, функций профсоюзов в современном обществе.места, функций профсоюзов в современном обществе.места, функций профсоюзов в современном обществе.места, функций профсоюзов в современном обществе.места, функций профсоюзов в современном обществе.

проведении занятия, которое открыла председатель
профкома школы Е.Моисеева, приняли участие: директор
школы Г.Новикова, зам. начальника орготдела МФП

Н.Шапакин, председатель ОСП МФП в ЮВАО Н.Горащенко,
председатель ТПО образования Ж.Гусарова. Вела урок учитель
истории и обществознания Н.Айвазян, вместе с ней ребята обсу-
дили эпиграф Александра Солженицына: «Профсоюз - это орга-
низация для борьбы за зарплату и материальные выгоды, куда не
каждый вступает и не каждого принимают», посмотрели видео-
ролик «О деятельности профсоюза». Каждая из трех групп, на
которые был разделен класс, имела подготовительный мини-
справочник о деятельности профсоюзов, пресс-центр подготовил
экстренный выпуск стенгазеты «Каким должен быть профсоюз в
ХХI веке», впоследствии по итогам урока будет выпущен буклет.
В завершение урока учитель провела экспресс-интервью на
тему, каким должен быть профсоюз в ХХI веке. Н.Горащенко ре-
комендовала этот урок для участия в городском конкурсе.

этом убедились председатель ТПО ЮВАО Жанна Гусарова и
главный специалист ТПО ЮВАО Светлана Жукова, директор
гимназии №491 «Марьино» Александр Баданов, его замести-

тель по УВР Марина Воронова, председатель ППО Галина Кротова,
кандидат исторических наук, учитель истории и обществознания Та-
исия Гавриленко, председатель окружного Совета профсоюзов
ФНПР Нина Горащенко, председатель Профсоюзной организации
здравоохранения ЮВАО Анна Дубовицкая, главный специалист МГО
Общероссийского профсоюза образования Алевтина Смирнова, по-
бывавшие на профсоюзных уроках в 9-х классах.

Урок на тему «Достойный труд в ХХI веке» в форме диалога прове-
ла учитель истории гимназии О.Бурлакова, урок на тему «Труд: пра-
во или обязанность? Трудовые права несовершеннолетних» - учитель
истории Н.Коростылева. Ребятам предложили рассмотреть различ-
ные ситуации, и тут выяснилось, что многие из них уже работали в той
или иной сфере, что при рассмотрении примеров нарушений трудо-
вых прав несовершеннолетних они могут опираться на свой личный
опыт.

К работе на благо города ребята готовы

На эту острую тему шелНа эту острую тему шелНа эту острую тему шелНа эту острую тему шелНа эту острую тему шел
разговор на двухразговор на двухразговор на двухразговор на двухразговор на двух
профсоюзных урокахпрофсоюзных урокахпрофсоюзных урокахпрофсоюзных урокахпрофсоюзных уроках
ввввв школе №171 (СП-1).школе №171 (СП-1).школе №171 (СП-1).школе №171 (СП-1).школе №171 (СП-1).

читель истории и обще-
ствознания Светлана
Мальцева предложила

десятиклассникам провести в
своей школе социологическое
исследование, в ходе которого
выяснилось, что большинство
старшеклассников уже имеют
трудовой опыт, что 96% уча-
щихся заключали трудовой до-
говор с работодателем, причем
большинство мальчиков с 15
лет, а девочки с 16 лет. Девоч-
ки работали в летнее время, а
большинство мальчиков про-
должают работать и в учебный

период времени. На уроке была проведена ра-
бота с Трудовым кодексом Российской Федера-
ции, большое внимание уделялось особеннос-
тям условий труда несовершеннолетних. А в это
время в девятом классе под руководством учи-
теля истории Дмитрия Корнатова была предло-
жена тема «Российские профсоюзы. История и
современность», ребята рассматривали исто-
рию создания профсоюзного движения в мире и
в России, обсуждали актуальные вопросы со-
временных профсоюзных организаций, знако-
мились с нормативными документами, по кото-
рым работают профессиональные союзы, со-
здавали лозунги профсоюзов. Уроки высоко
оценили заведующий отделом по работе с моло-
дежью по гуманитарным проблемам МФП Алек-
сей Кукин, консультант-психолог УИЦ МФП
Алла Шальнова, заместитель председателя
ТПО ЦАО Павел Куликов, председатель первич-
ной профсоюзной организации школы №171
(СП 1) Сергей Хлебников.

разу семь учителей истории
провели в школе №705 проф-
союзные уроки на темы

«Профсоюз в мире рыночных отноше-
ний», «Осуществление экономичес-
ких прав молодежи», «Профсоюзы на
рынке труда», «Профсоюз: «за» и
«против», «Формирование рабочего
класса. Борьба за свои права».

На уроках присутствовали предсе-
датель окружного совета МФП по
СЗАО В.Куликов; председатель ТПО
СЗАО Г.Борисова; заместитель пред-
седателя ТПО СЗАО А.Емельянова;
главный специалист МГО профсоюза
А.Смирнова; главный специалист
МГО профсоюза О.Мартынова; пред-
седатель ППО Т.Фалеева; ветеран пе-
дагогического труда, член совета ве-
теранов СЗАО Г.Суздальцева.

Великолепная семерка
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Урок для будущих

лава МОК прилетел в Москву для участия
в первом Всемирном форуме олимпийцев,
проходящем в эти дни в столице России.

Вместе с Бахом во Дворец пионеров приехали и
участники форума - президент Олимпийского
комитета России (ОКР) Александр Жуков, вось-
микратный олимпийский чемпион по лыжным
гонкам Бьерндален, пятикратная олимпийская
чемпионка по синхронному плаванию Анастасия
Давыдова, четырехкратный олимпийский чем-
пион по спортивной гимнастике Алексей Немов.
Александр Жуков подчеркнул, что собрать та-
кое спортивное созвездие удается не каждому
учреждению, а «Воробьевым горам» удалось, и
вручил памятный диплом и знак ОКР директору
Дворца пионеров Андрею Шашкову.

Встреча олимпийских чемпионов с ученика-
ми нескольких московских школ состоялась в
рамках спортивно-образовательного проекта
«Олимпийский патруль». Об этом проекте рас-
сказал Андрей Шашков: «Проект Олимпийского
комитета России «Олимпийский патруль» ста-
вит перед собой важные цели - рассказать де-
тям и подросткам об олимпийском движении,
познакомить их с российскими олимпийцами,

Грандиозное событиеГрандиозное событиеГрандиозное событиеГрандиозное событиеГрандиозное событие
мирового масштабамирового масштабамирового масштабамирового масштабамирового масштаба
состоялось в ГПБОУсостоялось в ГПБОУсостоялось в ГПБОУсостоялось в ГПБОУсостоялось в ГПБОУ
«Воробьевы горы» -«Воробьевы горы» -«Воробьевы горы» -«Воробьевы горы» -«Воробьевы горы» -

президент Международногопрезидент Международногопрезидент Международногопрезидент Международногопрезидент Международного
олимпийского комитета,олимпийского комитета,олимпийского комитета,олимпийского комитета,олимпийского комитета,

олимпийский чемпион 1976олимпийский чемпион 1976олимпийский чемпион 1976олимпийский чемпион 1976олимпийский чемпион 1976
года в командномгода в командномгода в командномгода в командномгода в командном

первенстве рапиристовпервенстве рапиристовпервенстве рапиристовпервенстве рапиристовпервенстве рапиристов
Томас Бах провел для детейТомас Бах провел для детейТомас Бах провел для детейТомас Бах провел для детейТомас Бах провел для детей
«Олимпийский урок» и дал«Олимпийский урок» и дал«Олимпийский урок» и дал«Олимпийский урок» и дал«Олимпийский урок» и дал

им ценный совет - бытьим ценный совет - бытьим ценный совет - бытьим ценный совет - бытьим ценный совет - быть
вместе со своими тренерамивместе со своими тренерамивместе со своими тренерамивместе со своими тренерамивместе со своими тренерами

и не спорить с ними.и не спорить с ними.и не спорить с ними.и не спорить с ними.и не спорить с ними.
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СПОРТ

олимпийских чемпионов

приобщить к спорту и активному образу жизни.
Он продвигает столь ценный олимпийский дух -
дух мира, дружбы, взаимного уважения и чест-
ной борьбы. Я сам много лет отдал спорту и могу
на своем опыте с полной уверенностью сказать,
что спорт - источник огромного вдохновения,
радости, энергии и оптимизма». Томас Бах за-
метил, что программа Олимпийского комитета
России «Олимпийский патруль» - пример для
других национальных комитетов, выдающийся
пример в области спортивного образования, а
другим национальным комитетам надо брать
пример с российского.

Сначала именитые гости рассказали юным
спортсменам, собравшимся в большом концер-
тном зале Дворца пионеров, различные исто-
рии из собственной жизни и карьеры, вспомни-
ли, как участвовали в Олимпийских играх, То-
мас Бах даже вспомнил, как начинал свой путь
в фехтовании благодаря родителям, а гимнаст
Александр Немов продемонстрировал свое ма-
стерство. Но юным спортсменам хотелось
знать много больше того, что они услышали от
олимпийцев, поэтому они, выстроившись в
длинную очередь к микрофонам, установлен-

ным в зале, задали гостям множество вопро-
сов. Впрочем, лично пообщаться с гостями был
шанс у каждого - в фойе именитые спортсмены
фотографировались с ребятами и раздавали
автографы.

В это время в фойе на втором этаже на белой
спортивной дорожке скрестили рапиры Томас
Бах и директор московского училища олимпий-
ского резерва №3 двукратная олимпийская чем-
пионка Карина Азнавурян. Это был мастер-
класс, показательный поединок высокого, поис-
тине олимпийского уровня, за которым весьма
эмоционально следили и дети, и взрослые. Ко-
нечно, победила дружба.

Завершилась встреча с президентом МОК
длительным общением с юными московскими
фехтовальщиками, которые смело продемонст-
рировали Томасу Баху свое умение. Томас Бах
дал будущим олимпийским чемпионам много
ценных советов и пожелал им побед в самых
престижных соревнованиях мирового уровня.
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естиваль открыл грандиозный спортивный
праздник «От значка ГТО к олимпийским побе-
дам» на Ходынском поле, в котором участвова-

ли более трех тысяч школьников и студентов - победи-
телей различных спортивных соревнований. Участни-
ков праздника приветствовали депутат Государствен-
ной Думы Федерального Собрания РФ, пятикратная
чемпионка России по спринтерскому многоборью,
олимпийская чемпионка Светлана Журова и замести-
тель председателя Государственной Думы РФ, замес-
титель руководителя фракции «Единая Россия» в Госу-
дарственной Думе РФ Сергей Железняк.

Участники «Фестиваля фестивалей» насладились
выступлениями детских коллективов, которые исполни-
ли песни в рамках Московского фестиваля-конкурса
патриотической песни «Красная гвоздика». Члены во-
енно-патриотических объединений школ и колледжей
САО продемонстрировали свои достижения, бойцы
ВПО «Феникс» КАС №7 под руководством Михаила
Попкова рассказали о своей деятельности и продемон-
стрировали результаты работы.

СПОРТ

Встретились, познакомились,
будем сотрудничать

На «Фестивале фестивалей» работали не-
сколько площадок в школах округа. На темати-
ческой площадке проектно-исследовательских
работ «Праздник науки» в лицее №1575 наш
колледж представил два мастер-класса - «Сти-
лизация ландшафтных пространств в малых
садах» и «Фейерверк подарков».

Подводя итоги фестиваля, мы выразили бла-
годарность ее организаторам за предоставлен-
ную возможность собраться вместе 30 учебным
заведениям шести районов, познакомиться по-
ближе, поделиться опытом и продолжить даль-
нейшее сотрудничество!

Светлана ГОНЧАРУК,Светлана ГОНЧАРУК,Светлана ГОНЧАРУК,Светлана ГОНЧАРУК,Светлана ГОНЧАРУК,
заместитель директора КАС №7заместитель директора КАС №7заместитель директора КАС №7заместитель директора КАС №7заместитель директора КАС №7

по учебно-воспитательной работепо учебно-воспитательной работепо учебно-воспитательной работепо учебно-воспитательной работепо учебно-воспитательной работе

P.S. Рассказ о том, как прошел «Фести-
валь фестивалей» в Северном округе, читай-
те в следующем номере «УГ-М».

Команда колледжаКоманда колледжаКоманда колледжаКоманда колледжаКоманда колледжа
архитектурыархитектурыархитектурыархитектурыархитектуры
иииии строительства №7 -строительства №7 -строительства №7 -строительства №7 -строительства №7 -
студенты, сотрудники,студенты, сотрудники,студенты, сотрудники,студенты, сотрудники,студенты, сотрудники,
преподаватели, ветераны -преподаватели, ветераны -преподаватели, ветераны -преподаватели, ветераны -преподаватели, ветераны -
во главе сво главе сво главе сво главе сво главе с директоромдиректоромдиректоромдиректоромдиректором
Сергеем КорсаковымСергеем КорсаковымСергеем КорсаковымСергеем КорсаковымСергеем Корсаковым
приняла участие вприняла участие вприняла участие вприняла участие вприняла участие в
«Фестивале фестивалей»«Фестивале фестивалей»«Фестивале фестивалей»«Фестивале фестивалей»«Фестивале фестивалей»
межрайонных советовмежрайонных советовмежрайонных советовмежрайонных советовмежрайонных советов
директоровдиректоровдиректоровдиректоровдиректоров
образовательныхобразовательныхобразовательныхобразовательныхобразовательных
организаций районоворганизаций районоворганизаций районоворганизаций районоворганизаций районов
Аэропорт, Беговой,Аэропорт, Беговой,Аэропорт, Беговой,Аэропорт, Беговой,Аэропорт, Беговой,
Савеловский, Сокол,Савеловский, Сокол,Савеловский, Сокол,Савеловский, Сокол,Савеловский, Сокол,
Тимирязевский,Тимирязевский,Тимирязевский,Тимирязевский,Тимирязевский,
Хорошевский, которыйХорошевский, которыйХорошевский, которыйХорошевский, которыйХорошевский, который
состоялся под девизомсостоялся под девизомсостоялся под девизомсостоялся под девизомсостоялся под девизом
«Наши общие возможности -«Наши общие возможности -«Наши общие возможности -«Наши общие возможности -«Наши общие возможности -
наши общие результаты».наши общие результаты».наши общие результаты».наши общие результаты».наши общие результаты».
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Ãàçåòà îñíîâàíà â 1924 ãîäó

ÃËÀÂÍÛÉ ÐÅÄÀÊÒÎÐ -
Ïåòð ÏÎËÎÆÅÂÅÖ

ÃÅÍÅÐÀËÜÍÛÉ ÄÈÐÅÊÒÎÐ -
Åâãåíèé ÀÃÎØÊÎÂ

Øåô-ðåäàêòîð ìîñêîâñêîãî âûïóñêà
«Ó÷èòåëüñêîé ãàçåòû»
Âèêòîðèÿ ÌÎËÎÄÖÎÂÀ

ÐÅÄÀÊÖÈÎÍÍÀß ÊÎËËÅÃÈß:
Èðèíà ØÂÅÖ -

ïåðâûé çàìåñòèòåëü ãëàâíîãî ðåäàêòîðà -
îòâåòñòâåííûé ñåêðåòàðü,

Èðèíà ÄÈÌÎÂÀ -
ïåðâûé çàìåñòèòåëü ãëàâíîãî ðåäàêòîðà,

Îëüãà ÌÀÊÑÈÌÎÂÈ× -
çàìåñòèòåëü ãëàâíîãî ðåäàêòîðà,

Íàòàëüÿ ÁÓÍßÊÈÍÀ,
Ñâåòëàíà ÐÓÄÅÍÊÎ

ÎÒÄÅËÛ
îáðàçîâàíèÿ è âîñïèòàíèÿ

ðåäàêòîð Ñâåòëàíà ÐÓÄÅÍÊÎ - (495) 623-57-81
Ëîðà ÇÓÅÂÀ - (495) 623-57-81

Îêñàíà ÐÎÄÈÎÍÎÂÀ - (495) 607-78-57
Ìàðãàðèòà ÊÓÐÃÀÍÎÂÀ - (495) 623-02-85

Îëüãà ÌÀÐÈÍÈ×ÅÂÀ

ïîëèòèêè è ýêîíîìèêè îáðàçîâàíèÿ
ðåäàêòîð Àííà ÄÀÍÈËÈÍÀ - (495) 623-39-17

Âàäèì ÌÅËÅØÊÎ - (495) 623-39-17

èíôîðìàöèè
Íàòàëüÿ ÁÓÍßÊÈÍÀ - (495) 607-78-57

ïèñåì è ñîöèàëüíîé çàùèòû
ðåäàêòîð Íàäåæäà ÒÓÌÎÂÀ - (495) 623-02-85

êóëüòóðû
ðåäàêòîð Àííà ÕÐÓÑÒÀËÅÂÀ - (495) 607-78-57

Òàòüÿíà ÅÔËÀÅÂÀ - (495) 607-78-57

êîìïüþòåðíûé
Âàëåðèé ÖÓÊÀÍÎÂ - (495) 623-15-49

þðèäè÷åñêèé
Òàòüÿíà ÏÎÃÎÐÅËÎÂÀ - (495) 623-02-85

ðåêëàìû è îáùåñòâåííûõ ñâÿçåé
Ñâåòëàíà ÑÅÌÅÍÎÂÀ - (495) 623-87-15

Èðèíà ÀÃÀÅÂÀ - (495) 623-73-94

ÄÈÐÅÊÖÈß «ÓÃ»-ÎÍËÀÉÍ
äèðåêòîð Îëüãà ÌÀÊÑÈÌÎÂÈ× - (495) 607-93-40

ÀÃÅÍÒÑÒÂÎ «ÊÐÓÃ-òóð»
äèðåêòîð Ïàâåë ÊÐÈÂÎÓÑÎÂ - (495) 623-60-50

ÑÎÁÊÎÐÎÂÑÊÈÅ ÏÓÍÊÒÛ
Âåëèêèé Íîâãîðîä - Ñâåòëàíà ÏÎÒÀÏÎÂÀ

(8162) 66-08-11;
Âîðîíåæ - Òàòüÿíà ÌÀÑËÈÊÎÂÀ

(473) 242-22-06;
Åêàòåðèíáóðã - Ìàðèíà ÐÎÌÀÍÎÂÀ

(343) 234-34-35;
Íèæíèé Íîâãîðîä - Âåðà ÀÁÐÀÌÎÂÀ

(831) 218-78-18;
Íîâîñèáèðñê - Íèíà ÊÎÏÒÞÃ

8-962-831-73-75;
Îìñê - Íàòàëüÿ ßÊÎÂËÅÂÀ (3812) 95-51-30;
Ñàíêò-Ïåòåðáóðã - Íàòàëüÿ ÀËÅÊÑÞÒÈÍÀ

(812) 366-18-85

Âåäóùèé ðåäàêòîð
Âèêòîðèÿ ÌÎËÎÄÖÎÂÀ

Êîìïüþòåðíàÿ âåðñòêà
Êîíñòàíòèí ÃÐÅÑÑÅËÜ

Çàâ. êîððåêòóðîé
Íèíà ÊÐÀÑÈÊÎÂÀ

ÏÐÈËÎÆÅÍÈß «ÓÃ»
«Ìîé ïðîôñîþç»

Íàòàëüÿ ÁÓÍßÊÈÍÀ - (495) 607-78-57
«ÓÃ-Ìîñêâà»

Âèêòîðèÿ ÌÎËÎÄÖÎÂÀ - (495) 623-02-85

Àäðåñ ðåäàêöèè:
107045, Ìîñêâà, Àíàíüåâñêèé ïåðåóëîê,

4/2, ñòð. 1
Òåëåôîí äëÿ ñïðàâîê (495) 628-82-53.

Ôàêñ (495) 628-82-53.
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ервый день был отдан юношам, второй -
девушкам, и те и другие одолели дистан-
цию в 1000 метров, причем многие из

ребят выходят на легкоатлетический кросс не в
первый, а во второй и даже в третий раз. Многие
студенты колледжей показали свой бойцовский
характер, для них забег стал испытанием воли,
физических данных. Можно сказать, что никто
не стал аутсайдером, все стремились к победе и
одержали ее, причем у каждого она была своей,
каждый смог показать, на что способен.

СПОРТ

Дистанция покорилась

Результаты соревнований:

Юноши
1-е место - технический пожар-
но-спасательный колледж №57
имени Героя Российской Феде-
рации В.М.Максимчука;
2-е место - Юридический кол-
ледж;
3-е место - колледж автомо-
бильного транспорта №9.

Девушки
1-е место - Юридический кол-
ледж;
2-е место - колледж архитекту-
ры и строительства №7;
3-е место - педагогический
колледж №18 «Митино».



24

За очередном заседанииЗа очередном заседанииЗа очередном заседанииЗа очередном заседанииЗа очередном заседании
президиума Правительствапрезидиума Правительствапрезидиума Правительствапрезидиума Правительствапрезидиума Правительства
Москвы министр культуры,Москвы министр культуры,Москвы министр культуры,Москвы министр культуры,Москвы министр культуры,
руководитель Департаментаруководитель Департаментаруководитель Департаментаруководитель Департаментаруководитель Департамента
культуры Александркультуры Александркультуры Александркультуры Александркультуры Александр
КИБОВСКИЙ рассказалКИБОВСКИЙ рассказалКИБОВСКИЙ рассказалКИБОВСКИЙ рассказалКИБОВСКИЙ рассказал
ооооо том, как должнытом, как должнытом, как должнытом, как должнытом, как должны
измениться столичныеизмениться столичныеизмениться столичныеизмениться столичныеизмениться столичные
библиотеки.библиотеки.библиотеки.библиотеки.библиотеки.

нас в городе около 1600
самых разных библио-
тек с общим объемом

книжного фонда более 150
миллионов экземпляров. Это
шестая позиция в мире среди
всех городов и мегаполисов и
огромный ресурс. Если мы бу-
дем говорить про публичные
библиотеки, которые находят-
ся в ведении нашего департа-
мента, то это тоже серьезная
сеть, 424 библиотеки объеди-
нены в 11 центральных библио-
течных систем по окружному
принципу, у нас ежегодно об-
новляют более 240 тысяч эк-
земпляров. Кроме того, мы
имеем свои издания - более 20
миллионов экземпляров. Это
тоже огромное количество
книг, которые имеют ежегодно
2,2 млн читателей . Надо пони-
мать, что за прошедшие 15 лет
ситуация в области книжного
дела и книжной доступности
радикально изменилась. Если

ГОД ЛИТЕРАТУРЫ

Год Аристотеля в Москве
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октября 2015 года в Москве стартовали торжественные
мероприятия, анонсирующие Год Аристотеля и популяри-
зирующие философию в России. Центральная площадка

фестиваля - Российская государственная библиотека.
В конце октября в РГБ состоялась торжественная церемония

открытия Года Аристотеля в России, была воссоздана атмосфе-
ра античного амфитеатра, на ступенях творческая лаборатория
«Prana Lab» воплотила аллюзию на миф Платона о пещере -
танцоры, артисты балета, акробаты показали песочное шоу и
представление театра те-
ней.

Ведущие российские
ученые и философы,
организаторы исследова-
тельского проекта «На-
следие Аристотеля как
конституирующий эле-
мент европейской рацио-
нальности», поддержан-
ного Российским науч-
ным фондом, профессор
Дмитрий Балалыкин и
профессор Евгений Афо-
насин рассказали об уни-
кальных открытиях Арис-
тотеля и о роли филосо-
фии в нашей жизни.

Известные актеры
прочли уникальные строки из неопубликованных и впервые пере-
веденных на русский язык работ Аристотеля и его последовате-
лей. Через день в библиотеке истории русской философии и
культуры «Дом А.Ф. Лосева» состоялся международный круглый
стол «Аристотель сегодня: этика, религия и медицина», участие
в котором приняли ведущие российские философы, обществен-
ные деятели и религиоведы.

В 2015 году в Москве пройдут серия открытых лекций, веду-
щие ученые расскажут о тайнах античной философии и ее связи
с современными реалиями, а также большой городской квест,
конкурсы и театрализованные перфомансы, а в 2016 году - цикл
научных мероприятий, подготовленных российскими учеными из
Института всеобщей истории РАН, Института философии РАН,
Первого Московского государственного медицинского универси-
тета им. Сеченова (МГМУ) и Новосибирского государственного
университета.

Подробная программа Года Аристотеля доступна на страни-
цах в социальных сетях (vk.com/godaristotely, goo.gl/Noyirg).
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иблиотека искусств им. А.П.Боголюбова
(сегодня единственная московская госу-
дарственная публичная библиотека, спе-

циализация которой - искусство, а основа дея-
тельности - пропаганда музыкального, теат-
рального и художественного наследия отече-
ственной и зарубежной культуры) в 2015 году
впервые провела этот фестиваль, задуманный
как ежегодное художественно-музыкальное
мероприятие городского уровня, в котором выс-
тупления музыкантов, литераторов, представи-
телей научного сообщества в области культуро-
логии, филологии, философии и изобразитель-
ного искусства стали честью как для библиотеки
и зрителей, так и для самих участников.

Фестиваль призван содействовать поднятию
престижа московских публичных библиотек, по-
вышению их имиджа как культурных центров и
городских гостиных у широких слоев населения,
в первую очередь у молодежи, и стать значи-
мым событием в культурной жизни Москвы.
Почетными гостями фестиваля стали президент
ГММИ им. А.С.Пушкина И.Антонова, директор
ЦМШ при МГК им. П.И.Чайковского В.Овчинни-
ков, ректор МГК им. П.И.Чайковского А.Соко-
лов, генеральный директор Общества им.
Ф.Шопена в Москве М.Александров, директор
Государственного мемориального музыкально-
го музея-заповедника П.И.Чайковского в Клину
Г.Белонович, экс-директор Научной музыкаль-
ной библиотеки им. С.И.Танеева МГК им.
П.И.Чайковского В.Носина, заслуженный дея-
тель искусств России, профессор РАМ им. Гне-
синых А.Савинов, старший научный сотрудник

Краудсорсинг нам поможет

говорить о доступности книжных изданий с точ-
ки зрения их приобретения, то у нас за 1991 год
образовалось 34 тысячи наименований печат-
ных изданий, в 2014 году уже 112 тысяч, то есть
количество новых изданий выросло в четыре
раза, многие книги сегодня доступны для приоб-
ретения в Интернете. То есть библиотеки уже не
играют сегодня роль места, где можно было по-
лучить книгу как некий дефицит, потому что кни-
ги можно свободно купить.

У нас также развиваются электронные ресур-
сы, достаточно сказать, что только федераль-

ный проект «Национальная
электронная библиотека» на-
считывает 1,6 миллиона наиме-
нований в удаленном электрон-
ном доступе, то есть люди мо-
гут получить доступ даже к са-
мым редким изданиям, не вы-
ходя из дома. Таким образом,
сегодня роль библиотеки как
единственного места, где есть
возможность встретиться с пе-
чатной продукцией, уже утра-
чена, ее постепенно будут вы-
теснять другие доступные ре-
сурсы. За последние три года
69 процентов россиян стали
реже покупать книги на бумаж-
ном носителе, все больше от-
давая предпочтение именно
электронным изданиям.

Эта ситуация ставит сегодня
на повестку дня новые требова-
ния и к нашим библиотекам.
Они должны модернизировать-
ся и становиться в этой ситуа-
ции более интересными, более
актуальными. Именно для того
мы запускаем краудсорсинго-
вый проект «Моя библиотека»,
чтобы москвичи могли подска-
зать нам, причем интересно не
только мнение специалистов,
но и мнение читателей, что же
они хотели бы видеть в библио-
теках, какие услуги. Этим про-
ектом зарегистрировались 10
тысяч 160 участников, что сви-

детельствует о том, что тему
мы подняли очень своевремен-
ную и очень актуальную, что
она волнует москвичей. Сред-
ний возраст участников 40 лет,
самому старшему участнику
проекта 82 года, очень много
молодежи, что отрадно. Для
всех эта тема оказалась очень
важной и интересной.

В ходе этого проекта мы хо-
тим услышать мнение москви-
чей о том, как сделать библио-
теки максимально комфортны-
ми, начиная от удобного графи-
ка их работы, чтобы люди мог-
ли прийти туда, когда есть у них
возможность, и заканчивая их
атмосферой. По сервису в биб-
лиотеках, по обеспечению их
книгами и издательской про-
дукцией, в электронном ли
виде, в печатном ли виде, и во-
обще расширению сферы ус-
луг, которые наши библиотеки
могут предоставлять, самые
успешные библиотеки, самые
посещаемые уже давно вышли
за рамки просто книговыдачи -
они работают как клубы, куль-
турные центры, места досуга,
встреч, творческих мастер-
классов. Видимо, этот ресурс и
будет наиболее востребован
москвичами, мы надеемся, что
краудсорсинг как раз позволит
выявить нам эти все моменты.

Как и положено в таких слу-
чаях, мы приглашаем экспер-
тов, специально подобрав их
таким образом, чтобы это
были представители самых
разных творческих поколений
и художественных направле-
ний. Здесь у нас и народный
артист Василий Лановой, и пи-
сатель и главный редактор
«Литературной газеты» Юрий
Поляков, и председатель Со-
вета директоров московских
библиотек Наталья Забелина,
и российская актриса театра и
кино Алиса Гребенщикова.
Это было необходимо, чтобы
учесть всю палитру мнений,
оценить все возможности в
этой ситуации с точки зрения
не только творческих пристра-
стий, но и количественных из-
менений.

К середине ноября 2015
года мы рассчитываем обоб-
щить результаты этого крауд-
сорсингового проекта, вынес-
ти его результаты на обсужде-
ние на портале «Активный
гражданин» в течение ноября,
в декабре презентовать кон-
цепцию по итогам этого опро-
са, для того чтобы она легла в
основу тех изменений и тех
преобразований, которые мы
предполагаем осуществить в
ближайшее время.

Рихтеровские
встречи -

это интересно

ГММИ им. А.С.Пушкина, глав-
ный хранитель Фонда С.Т.Рих-
тера Е.Шапинская. В рамках
фестиваля состоялись концер-
ты, театрализованные пред-
ставления с участием народ-
ных и заслуженных артистов
России, лауреатов междуна-
родных и всероссийских кон-
курсов, профессиональных ак-
теров, открытие юбилейной
выставки художника Д.Красно-
певцева «Дмитрий Краснопев-
цев - Святослав Рихтер. Поря-
дочные люди в стране беспо-
рядка» с презентацией пере-
писки и фотографий (из личной
коллекции семьи Краснопевце-
вых) и переписки С.Рихтера с
И.Смирновой (из личной кол-
лекции семьи Смирновых-Сте-
ценко), выставка экспонатов,
предоставленных Государ-
ственным мемориальным му-
зыкальным музеем-заповедни-
ком П.И.Чайковского в Клину
«П.И.Чайковский в Клину» и
«П.И.Чайковский - мировая
культура»; цикл лекций-бесед
по литературе, музыке, изобра-
зительному искусству, филосо-

фии ведущих деятелей отече-
ственной и зарубежной культу-
ры.

Гости фестиваля смогли ус-
лышать выступления таких из-
вестных коллективов, как квар-
тет Государственного академи-
ческого симфонического орке-
стра им. Е.Светланова; Госу-
дарственный струнный квартет
им. М.И.Глинки (художествен-
ный руководитель О.Смирнов);
оркестр камерной музыки (ди-
рижер Л.Лундстрем); Государ-
ственный ансамбль солистов
«Орфарион» (художественный
руководитель О.Худяков); джа-
зовый оркестр под управлени-
ем Ю.Чугунова. Завершился
фестиваль карнавалом-маска-
радом «Richter пришел...» - те-
атрализованным представле-
нием в исполнении артистов
музыкального театра «Ама-
дей» (художественный руково-
дитель О.Митрофанов) в духе
комедии дель арте - с музыкой,
танцами, пением, говорением,
обманом честных зрителей, по-
дарками, включая раздачу ма-
сок.


